
Майнеры 
проявят 
самозанятость
Добычу криптовалют 
предлагают вывести  
из тени

Участники российского рынка 
блокчейна предложили первому 
вице-премьеру Антону Силуано-
ву предоставить частным лицам, 
добывающим криптовалюту, ста-
тус самозанятых. По их мнению, 
в совокупности с легализацией 
перевода криптовалют в рубли 
это выведет рынок из тени, по-
зволив майнерам уплачивать на-
лог в 3–5% вместо теоретически 
требующихся 13%. Пока государ-
ство не может определиться со 
статусом самих криптовалют, та-
кие далекоидущие предложения 
выглядят популистскими, отме-
чают эксперты.

Компания «КриптоЮниверс», 
входящая в Российскую ассоциацию 
криптовалют и блокчейна (РАКИБ), 
направила письмо (есть у 

”
Ъ“) пер-

вому вице-премьеру, министру фи-
нансов РФ Антону Силуанову, в ко-
тором предлагает меры по легали-
зации рынка добычи криптовалют. 
Это совместная инициатива «Крип-
тоЮниверс» и РАКИБ, подтвердил 
президент ассоциации Юрий При-
пачкин. «Считаем, что выход крип-
тоэкономики из тени —неотъем-
лемый этап ее развития. Необходи-
мо отнести эту деятельность к про-
фессиональной, чтобы привлекать 
в нее инвестиции»,— пояснил он, 
отметив, что инициативы уже обсу-
ждались с представителями Госду-
мы и Совета федерации в рамках ра-
бочей группы при думском комите-
те по финансовым рынкам.

В частности, в письме предлагает-
ся предоставить частным лицам, до-
бывающим криптовалюту, статус са-
мозанятых со ставкой налога 3–5% 
вместо необходимости уплаты НДФЛ 
в 13%. Одновременно с этим предла-
гается создать «легальную схему кон-
вертации криптовалюты в рубли». По 
мнению авторов письма, это должно 
упростить государственный контр-
оль за цифровыми активами, дать 
возможность легализовать доходы 
майнеров и принести дополнитель-
ные налоговые отчисления в бюд-
жет. «КриптоЮниверс» оценивает ко-
личество частных майнеров крипто-
валют в России более чем в 350 тыс.
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Бюджет с возрастными изменениями
Что даст России пенсионная реформа с новыми параметрами

По итогам обращения Владимира 
 Путина к гражданам России правитель-
ство скорректирует параметры изме-
нения пенсионного возраста в 2019 го-
ду. Основные отличия от варианта июня 
2018-го — пятилетнее повышение возра-
ста вместо восьмилетнего для женщин, 
а также сохранение и даже усиление 
 соцзащиты и рынка труда для специаль-
но вводимой категории предпенсион-
ного возраста — пяти лет перед выхо-
дом на пенсию. Главные ожидаемые 
результаты — на фоне сокращения эко-
номии ресурсов ПФР от «нового» увели-
чения пенсионного возраста — незави-
симость пенсий от бюджета с 2030–2031 
годов при индексации их выше инфля-
ции, а также размораживание пенсион-
ных накоплений с 2020 года.

Телевизионным обращением к гражда-
нам Владимир Путин обнародовал пара-
метры повышения пенсионного возраста, 
которые правительство осенью предло-
жит Госдуме ко второму чтению соответст-
вующего законопроекта. Они в течение не-
скольких недель обсуждались на совеща-
ниях в правительстве с участием предста-
вителей администрации президента. По 
данным 

”
Ъ“, по части новшеств админис-

трации пришлось преодолевать позицию 
министерств — которые, впрочем, заранее 
были готовы к определенному смягчению 
июньского варианта. Во многом позиции 
Белого дома оказались сильнее. По данным 

”
Ъ“, еще в июле в правительстве ожидали, 

что компромиссом будет формула повыше-
ния пенсионного возраста «63 года для муж-
чин, 60 для женщин», финальная же форму-
ла — равное повышение для мужчин и жен-
щин на пять лет без системного изменения 
темпов повышения. Новый пенсионный 
возраст, который предлагается Госдуме — 
65 лет для мужчин и 60 лет для женщин. 
Фактическими бенефициарами «уступки» 
будут 2,4 млн женщин.

Разница в эффекте для трансфертов феде-
рального бюджета в Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР) в июньском и августовском ва-
риантах составит до 2035 года 3,2 трлн руб. 
На деле при кажущейся огромности это не 

принципиальная для бюджета сумма, мало 
что значащая в долгосрочных расчетах пра-
вительства по пенсионной системе. По дан-
ным 

”
Ъ“, на августовских совещаниях пра-

вительство уделяло больше внимания не 
бюджетным эффектам от той или иной вер-
сии уступок, а поведенческим стимулам той 
или иной меры. Макроэкономический эф-
фект от повышения пенсионного возраста 
формула «минус три года для женщин» осла-
бляет не более чем на пятую часть.

Как пояснила вчера вице-премьер Татья-
на Голикова, с учетом принятых изменений 
бюджет в 2019–2024 годах при уменьшении 
объема трансферта ПФР на выплату страхо-
вых пенсий будет способен индексировать 
пенсионные выплаты на 1 тыс. руб. в год, 
с 2024 года — обеспечить индексацию пен-
сий выше инфляции, а с 2030–2031 годов — 
сбалансировать бюджет ПФР и перестать 
субсидировать выплаты страховых пенсий. 
С 2031 года, как предполагается, ПФР будет 
повышать пенсии с ростом собственных до-
ходов без участия бюджета.
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Крым, Сахалин,  
далее везде
ОАО РЖД проектирует на БАМе  
еще одну стройку века

ОАО РЖД планирует в ближайшее вре-
мя приступить к разработке ТЭО второ-
го Северомуйского тоннеля, который 
увеличит пропускную способность это-
го участка БАМа до 100 млн тонн в год. 
Но стройка, по данным ”Ъ“, начнется не 
ранее 2025 года — и только в том случае, 
если к тому моменту грузовая база бу-
дет ее оправдывать. По словам источ-
ников ”Ъ“, весь проект пока оценивает-
ся примерно в 100 млрд руб., но сумма 
будет зависеть от выбранного проекта. 
Собеседники ”Ъ“ поддерживают идею 
провести относительно недорогое (300–
500 млн руб.) ТЭО сейчас, а решение 
о самой стройке отложить на будущее: 
конъюнктура угольного рынка может не 
оправдать инвестиции.

ТЭО Северомуйского тоннеля-2 на БАМе 
должно быть готово к 20 декабря, следует из про-
токола поручений по итогам совещания у вице-
премьеров Максима Акимова и Дмитрия Коза-
ка 13 августа (есть у 

”
Ъ“). Обеспечить разработ-

ку поручено Минтрансу, Минэкономики, ОАО 
РЖД и Совету потребителей монополии.

О необходимости проработки строительст-
ва второго Северомуйского тоннеля на засе-
дании президентской комиссии по ТЭК 27 ав-
густа говорил глава ОАО РЖД Олег Белозеров. 
«Это бутылочное горлышко на БАМе,— пояс-
нял он.— Для того чтобы развивать Дальний 
Восток, нам нужно будет увеличивать объ-
ем перевозок. Если мы построим второй тон-
нель, то это даст возможность провозить не 
16 млн, а 100 млн тонн грузов». Но он назвал 
естественным ограничением срок строитель-
ства: «Он 15 км, и даже при нынешних техно-
логиях это будет где-то десять лет». Господин 
Белозеров призвал как можно раньше при-
ступить к первоначальному ТЭО. В ОАО РЖД 
и Минтрансе от комментариев отказались.

Самый длинный на железных дорогах РФ 
Северомуйский тоннель на БАМе (15,3 км) вве-
ден в 2003 году после 26 лет стройки. Олег Бело-
зеров отмечал, что сейчас тоннель пропускает 
16 пар поездов в сутки, источник 

”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что фактически несколько больше: уз-
кие места можно пройти пакетным графиком.
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«У нас есть все ключи»
Глава Счетной палаты Алексей Кудрин — 
о том, ради каких планов он ее возглавил

Через три месяца после назначения 
главы Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР) Алексея Кудрина председа-
телем Счетной палаты (СП) появилась 
новая стратегия СП. В интервью ”Ъ“ он 
рассказывает о том, зачем СП сейчас 
нанимает IT-специалистов и экономи-
стов, как палата предполагает незави-
симо оценивать исполнение прави-
тельством нацпроектов, как в работе 
СП предполагается продолжить работу 
ЦСР и как орган общественного и пар-
ламентского контроля будет создавать 
собственную информационную маши-
ну для информирования граждан о том, 
чем занято государство и что из этого 
выходит.

— Главный вопрос, который, видимо, 
интересен нашему читателю в первую 
очередь,— на какое развитие событий 
Алексей Кудрин рассчитывал, соглаша-
ясь с предложением возглавить Счет-
ную палату, что они намерен там делать. 
Первые 100 дней с момента назначения 
прошли, имеет смысл задать этот вопрос 
напрямую.

— Я много лет работал со Счетной палатой 
еще со времен, когда был министром фи-
нансов. Тем не менее, став во главе палаты, 
я открыл для себя кое-что новое.

Прежде я не задумывался об объемах 
всех полномочий Счетной палаты и о той 
роли, которую она играла и могла бы иг-
рать в политической конструкции стра-
ны. По Конституции Счетная палата — 
орган общественного, в том числе парла-
ментского, контроля над государством. 
Это независимый орган власти, который 
должен независимо оценивать работу 
бюджетной системы, правительства, оце-
нивать исполнение основных стратеги-
ческих целей государства и госпрограмм, 
разработанных для их достижения. Поэто-
му после Центра стратегических разрабо-
ток здесь мне оказалось неожиданно ком-
фортно. Восстановить в Счетной палате 
экспертный и аналитический потенциал, 
создать еще одну площадку независимо-
го и аналитически обоснованного взгля-
да на развитие страны — это вполне есте-
ственная задача.
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ПАРТИИ ЗАСЛУША ЛИ ПЕНСИОННОЕ ПОСЛАНИЕ 
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Объявленное президентом Владимиром Пу-
тиным смягчение пенсионной реформы пре-
кратит противостояние в обществе, пола-
гают в «Единой России». Впрочем, в других 
думских партиях по-прежнему не поддер-
живают повышение пенсионного возраста, 
а коммунисты не намерены отказываться 
от идеи референдума. Эксперты полагают, 
что выступление президента накануне пред-
стоящих 9 сентября выборов демобилизует 
протестных избирателей, которые «услыша-

ли, что решение будет принято и сопротив-
ляться этому бесполезно».

После обращения президента в обществе должно 
прекратиться противостояние по вопросу пенсионной 
реформы. «Вместо противостояния ”стенка на стен-
ку“ — кто за, а кто против,— начнется, как мне кажется, 
обсуждение конкретного набора мер по изменению 
пенсионной системы, повышению уровня пенсий»,— 
сказал ”Ъ“ первый зампред думской фракции «Единой 
России» Андрей Исаев. Во вчерашнем телеобращении 
Владимир Путин анонсировал смягчение пенсионной 

реформы — пенсионный возраст для женщин будет 
увеличен не на восемь, а на пять лет (до 60 лет). Пре-
зидент также пообещал многодетным матерям льготы 
по выходу на пенсию, а работодателям — ответствен-
ность за увольнение работников «предпенсионного 
возраста». Господин Исаев считает, что граждане 
зафиксировали отсылку Владимира Путина к инициати-
вам единороссов по сохранению региональных льгот, 
например, на проезд на общественном транспорте: 
«Президент сослался на предложения 

”Единой России“ напрямую». 

Президент Владимир Путин 
дал указание вице-премьеру 
Татьяне Голиковой обеспечить 
граждан адаптационным пакетом 
льгот к повышению пенсионного 
возраста на пять лет   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060
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Трансферт федерального бюд-
жета в ПФР должен через 12–13 лет 
стать нулевым, это, собственно, 
и предполагает реализацию слов 
из обращения Владимира Путина: 
«Жизнь людей, их пенсии, доходы 
на годы вперед не могут и не долж-
ны зависеть от цены на нефть, кото-
рая меняется каждый день». На де-
ле это, видимо, произойдет при со-
хранении нынешней экспортной 
конъюнктуры, влияющей на дина-
мику заработных плат, даже рань-
ше. Судя по всему, влияние бюджет-
ной консолидации 2014–2017 годов 
на будущую динамику ВВП и дохо-
дов ранее оценивалось ниже. Сред-
несрочно потенциальные доходы 
бюджета (в том числе от повыше-
ния НДС и косвенно от смягчения 
бюджетного правила до 2024 го-
да) сейчас рассматриваются как бо-
лее высокие (впрочем, новых цифр 
Минэкономики по среднесрочно-
му и бюджетному прогнозам пока 
нет), поэтому ради уступки Белому 
дому почти ничего не придется из-
менять в бюджетной политике.

Расходы на довольно масштаб-
ный «компенсационный пакет» по 
повышению пенсионного возраста 
оцениваются первым вице-премье-
ром Антоном Силуановым пример-
но в 500 млрд руб. до 2024 года. Та-
тьяной Голиковой — несколько вы-
ше (самая дорогая мера — возмож-
ность досрочного выхода на пен-
сию в 2019–2020 годах, должна 
обойтись, по ее оценкам, в 490 мл-
рд руб. (впрочем, Антон Силуанов 
уточнял, что ресурсы на это будут 
искать в бюджете ПФР). В любом слу-
чае речь, видимо, идет предельно о 
100–120 млрд руб. дополнительных 
федеральных расходов в год до 2024 
года. Тем не менее по итогам обсу-
ждений схема компенсаций, пред-
ложенная в обращении, выглядит 
сопоставимой с «компенсационны-
ми пакетами» стран Западной Евро-
пы при увеличении пенсионного 

возраста в 1990-х годах с поправкой 
на меньшую развитость в РФ систем 
поддержки домохозяйств.

Наиболее дорогостоящая льго-
та — возможность выхода на пен-
сию в 2019–2020 годах на полгода 
ранее: она теперь зависит от полу-
годия рождения пенсионера. Кро-
ме этого, смягчены требования для 
выхода на досрочную пенсию по 
накопленному стажу на пять лет: 
теперь это 42 года для мужчин и 37 
лет для женщин, и теперь на такие 
пенсии может претендовать на по-

рядок большее число граждан. Мно-
годетные матери при наличии тро-
их детей могут выходить на пенсию 
в 57 лет; четверых — в 56 лет, пяте-
рых — в 50 лет. Скорее всего, стаже-
вые ограничения будут смягчены 
для пенсий женщин-врачей и жен-
щин-педагогов — хотя пока это не 
уточняется. Правительство также 
пока не определилось с параметра-
ми не относящихся к системе ПФР 
пенсий военных и силовиков — 
возможно, решения по ним будут 
отложены, хотя пока логика Мин-
фина заключается в увеличении 
выслуги лет для получения госпен-
сий и для них. Наконец, вводится 
давно анонсированная доплата в 
25% фиксированной части страхо-
вой пенсии для пенсионеров, име-
ющих 30-летний и более стаж ра-

боты в сельском хозяйстве: это не-
сколько смягчит увеличение пен-
сионного возраста для бедной ча-
сти населения.

Вторая часть льготного паке-
та — введение социальных гаран-
тий для специально вводимого ста-
туса «предпенсионного возраста»: 
это пятилетие до выхода на пен-
сию, 60–65 лет для мужчин и 55–60 
для женщин. Для них сохраняются 
федеральные льготы по налогу на 
имущество (в Налоговом кодексе 
будет указан не «пенсионный воз-
раст» как условие льготы, а конкрет-
ные 65 и 60 лет — но на переходный 
период повышения пенсионно-
го возраста), региональные власти 
в сентябре будут сохранять регио-
нальные льготы по той же схеме по 
ЖКХ и коммунальному транспорту. 

Предполагается и сохранение всех 
возрастных льгот по той же схеме в 
рамках ОМС, но точно это пока не 
определено — напомним, управле-
ние в ОМС Минздрав предполагает 
менять, создав вертикаль террито-
риальных фондов.

Третья группа льгот — защита 
рынка труда для лиц предпенси-
онного возраста. «Уголовная ответ-
ственность» за их увольнение, ви-
димо, будет реализована внесени-
ем дополнений в ст. 145 УК РФ, сей-
час грозящей штрафом до 200 тыс. 
руб., обязательными работами до 
360 часов или зарплатой до 18 мес. 
преднамеренно уволившим бере-
менную женщину или женщину с 
тремя и более детьми. Практика по 
этой статье невелика. Гораздо более 
действенная мера — увеличение 
в два раза (до 11,5 тыс. руб.) потол-
ка пособия по безработице для лиц 
предпенсионного возраста с ростом 
срока выплат такого пособия до го-
да. Это недорогая (около 5 млрд руб. 
в год), но действенная мера, прямо 
предназначенная для частичной 
компенсации «недостающих» пен-
сий в беднейших регионах. Дейст-
вующий пенсионный возраст со-
хранен для коренных народов Се-
вера — впрочем, ожидается, что эта 
мера затронет лишь 5,5 тыс. чело-
век. Прочие меры «льготного паке-
та» либо предусмотрены нацпроек-
тами (переобучение и повышение 
квалификации лиц предпенсион-
ного возраста, два оплачиваемых 
дня в году для них диспансериза-
ции), либо пока только анонсиро-
ваны (стимулирование работодате-
лей к занятости пожилых — Белый 
дом пока против налоговых мер 
или льгот по соцплатежам).

Утверждение новых параметров 
пенсионного возраста осенью 2018 
года позволит правительству дви-
гаться далее к собственно пенсион-
ной реформе. По словам Татьяны 
Голиковой, изменения в балльную 
систему назначения пенсий могут 
также быть представлены осенью 

2018 года, видимо, это совпадет с 
внесением гарантий повышения 
пенсий выше инфляции в 2019–
2024 годах в проект изменений пен-
сионного законодательства. Кроме 
того, изменения откроют возмож-
ность для принятия уже разрабо-
танного законопроекта об индиви-
дуальных пенсионных накоплени-
ях (ИПК) и разморозки уже сформи-
рованных ИПК с 2020 года и пере-
водом их в собственность граждан. 
К этому же времени Белый дом дол-
жен начать реализовывать план по-
вышения коэффициента замеще-
ния утраченных зарплат пенси-
ей (по новой методике до 40%), что 
предусматривается ратифициру-
емой РФ летом—осенью 2018 года 
международной конвенцией по со-
цобеспечению: без накопительно-
го компонента пенсий и собствен-
но пенсионной реформы, возвра-
щающей систему из «промежуточ-
ного» варианта 2011 года в постоян-
ный и стабильный вид, сделать это 
вряд ли возможно. Наконец, реше-
ние вопроса пенсионного возраста, 
символически значимого для меня-
ющегося, но очень консервативно-
го общества позволит Белому дому 
заняться и вопросом таргетирован-
ной социальной политики.

Системное решение по пенси-
онному возрасту решает пробле-
му лишь до 2041 года: относитель-
ные гарантии сбалансированности 
ПФР есть сейчас лишь на срок 2031–
2040 годов. Впрочем, и сейчас реша-
ются проблемы не 2019–2024 годов, 
а скорее проблема потенциальной 
нестабильности ПФР и федерально-
го бюджета с 2025 года. При нынеш-
ней динамике ожидаемой продол-
жительности жизни даже нынеш-
ний вполне рабочий вариант сде-
лает очень вероятным следующий 
раунд «пенсионных реформ» через 
семь-десять лет — но это уже вряд 
ли будет проблемой, требующей ре-
шений Владимира Путина и других 
действующих сейчас лиц.

Дмитрий Бутрин

Бюджет с возрастными изменениями

В думских партиях говорят, что их позиция по пенси-
онной реформе остается неизменной. Зампред ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков говорит, что «все прозвучавшие в те-
леобращении аргументы не новы» и убедительнее не 
стали: «90% россиян против повышения возраста». По 
его словам, большинство россиян чувствуют теперь себя 
«очень обиженными, оскорбленными»: «Они очень над-
еялись, что президент найдет способ решить вопрос по-
другому». Господин Новиков ожидает, что всероссийская 
акция протеста, намеченная КПРФ на 2 сентября, привле-
чет заметно большее число недовольных, чем на преды-
дущем митинге, проведенном 28 июля.

Первый зампред думской фракции справороссов Ми-
хаил Емельянов полагает, что «президент положил на ал-
тарь реформы свою популярность, но успокоил значи-
тельные сегменты общества», и теперь «какая-то часть 
электората» партии власти вернется. Зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов говорит, что обращение президен-
та не изменит отношения к «Единой России», в том чи-
сле на выборах 9 сентября. «В тех регионах, где я был, 
люди крайне негативно настроены в отношении тех де-
путатов, которые проголосовали за,— и Госдумы, и ре-
гиональных парламентов. Определенный рост доверия 
к федеральной власти во главе с президентом можно 
ждать, но не к партии власти»,— говорит он. 

При этом коммунисты не отказываются от идеи все-
российского референдума против повышения пенси-
онного возраста, несмотря на то что инициативу у них 
полностью перехватили четыре альтернативные груп-
пы. Вчера в Центризбиркоме (ЦИК) сообщили, что заре-
гистрировано уже 58 региональных подгрупп, и толь-
ко две из них — КПРФ. «Если хотите проводить рефе-
рендум, объединитесь и выберете один из вопросов, у 
вас еще есть время перерегистрироваться под один во-
прос»,— посоветовала инициаторам глава ЦИКа Эл-
ла Памфилова. Правда, глава ЦИКа воздержалась от ка-
ких-либо пояснений о деталях «объединения» и «пере-
регистрации» региональных подгрупп. «Этого сейчас 
не пояснит никто, потому что в законе никак не пропи-
сана процедура объединения и перерегистрации под-
групп»,— сказал 

”
Ъ“ юрист горкома КПРФ Мухамед Бид-

жев. По его словам, все пять команд инициаторов рефе-
рендума могут не уложиться в те два месяца, которые за-
кон отводит на объединение в федеральную инициатив-
ную группу под одной формулировкой вопроса.

Социологи полагают, что обращение если и не повысит 
рейтинг президента, то стабилизирует его. Согласно опро-
су ФОМ от 19 августа, Владимир Путин получил бы 47% го-

лосов на президентских выборах, если бы они проходи-
ли в ближайшее воскресенье. До объявления о реформе, 
10 июня, так отвечали 62% граждан. По данным ВЦИОМа, 
господину Путину в августе доверяли 38% опрошенных, а 
до объявления пенсионной реформы — 45%. «Реакция на 
реформу была очень острой. Но только ей дело не ограни-
чивается: усталость от конфронтации с Западом, войны в 
Сирии, привилегий силовым структурам и чиновничест-
ву,— сказал 

”
Ъ“ директор 

”
Левада-центра“ Лев Гудков.— 

Обращением Путин показал, что стал чувствительным к 
проблематике политической ответственности за проис-
ходящее в стране: не только за внешнюю, но и за внутрен-
нюю политику». Аналитик ФОМ Ирина Осипова говорит, 
что люди очень ждали выступления президента, но корен-
ным образом изменить отношение ни к нему самому, ни 
к реформе оно не сможет: «запредельно высоким его рей-
тинг уже не станет». Директор ВЦИОМа Валерий Федоров 
согласен с тем, что реформа обречена быть непопуляр-
ной, несмотря на разъяснения, но «градус раздражения 
после обращения снизится: по-настоящему массовых про-
тестов и подрыва легитимности власти президента ожи-
дать не стоит»: «Он выступил как взявший на себя ответст-
венность политик, а не как эксперт». 

Политолог Аббас Галлямов полагает, что «голосов еди-
нороссам выступление Путина, конечно, не добавит», но 
«снизит явку среди протестно настроенных избирателей»: 
«Они услышали, что решение будет принято и сопротив-
ляться этому бесполезно. Такие вещи сильно демобилизу-
ют». Снижение рейтинга Владимира Путина теперь «ско-
рее всего, замедлится», полагает эксперт. «Все-таки он по-
казал, что сочувствует людям и поступает так, как поступа-
ет, потому что у него нет другого выхода. Кроме того, его 
выступление даст повод всем провластным пропаганди-
стам трубить о том, что «президент взял на себя ответст-
венность», что он «не стал перекладывать ее на депутатов 
и правительство, хотя вполне мог это сделать». Такие вещи 
обычно укрепляют имидж»,— полагает Аббас Галлямов.

Политолог Алексей Макаркин отмечает, что для боль-
шинства электората партии власти пенсионная рефор-
ма не является решающим фактором, а «работают дру-
гие факторы: например, безальтернативность или ощу-
щение осажденной крепости». «Если бы граница прохо-
дила «за реформу» и «против реформы», то у власти по-
чти не осталось бы сторонников. Но многие люди сми-
рились с неизбежностью, согласились с предложенной 
властью компенсацией и смотрят на реформу как на од-
ну из частей целого. Задача президента была консолиди-
ровать это большинство»,— поясняет он. 

Екатерина Гробман, Наталья Корченкова, 
Виктор Хамраев

Партии заслушали  
пенсионное послание 

Вчера, пока президент расска-
зывал о будущем пенсионной 
реформы, Минтруд и предста-
вители бизнеса спорили в Анали-
тическом центре о том, что лучше 
защитит интересы граждан при 
учете трудового стажа — бумаж-
ные или электронные трудовые 
книжки. Обе стороны согласны 
передать учет сведений о трудо-
вой деятельности в ведение ПФР, 
но не могут сойтись в сроках ре-
формы и в том, отказываться ли 
при переходе к электронному до-
кументообороту от бумажных до-
кументов, или сохранить его «на 
всякий случай». 

Переход на электронные трудо-
вые книжки (де-факто, на реестро-
вый учет данных о трудовой деятель-
ности) обсуждается в правительстве 
в двух вариантах — Минтруда и ра-
бочей группы по трудовому законо-
дательству АНО «Цифровая экономи-
ка» (см. 

”
Ъ“ от 27 августа), при этом, 

по словам заместителя главы Мин-
экономики Саввы Шипова, «жест-
кой полярности» между сторонами 
нет: те и другие согласны с необхо-
димостью цифровизации трудовых 
отношений, вопрос лишь в способе, 
сроках и в балансе между снижени-
ем издержек для бизнеса и защитой 
прав работников. 

Законопроект Минтруда предпо-
лагает, что электронный учет трудо-
вой деятельности на базе ПФР дол-
жен быть запущен с января 2021 года, 
но работодатель еще шесть лет дол-
жен будет вести бумажные трудовые 
книжки (отказаться от них можно бу-
дет только по заявлению работни-
ка). Бизнес же предлагает отменить 
книжки уже с 2020 года, предусмо-
трев возможность их ведения по же-
ланию работника, но переложив на 
него ответственность за их хранение. 

Проект бизнеса также предусматри-
вает возможность заключения элек-
тронных трудовых и ученических до-
говоров и договоров о матответствен-
ности, в Минтруде же хотят увязать 
цифровизацию кадрового докумен-
тооборота с комплексным правовым 
регулированием цифровой экономи-
ки. Ключевой развилкой здесь явля-
ется «режим умолчания»: по словам 
главы проектного офиса програм-
мы «Цифровая экономика» Владими-
ра Месропяна, эффект и издержки ре-
формы будут зависеть от того, станет 
ли опциональным сохранение бу-
мажной книжки или отказ от нее. 

Дискуссия носит во многом ми-
ровоззренческий характер. В Мин-
труде настаивают, что «бумажный» 
подход направлен на защиту инте-
ресов трудящихся: переход к «циф-
ре» не должен вынуждать их при-
обретать электронные устройства 
или цифровую подпись за свой счет 
или тратить время на поездку в МФЦ 
за выпиской вместо похода в отдел 
кадров. Половина граждан, соглас-
но соцопросам, не готова отказать-
ся от бумажной книжки, поскольку 
видят в ней гарантию учета трудово-
го стажа и льгот при начислении бу-
дущей пенсии, заявила глава депар-
тамента трудовых отношений Мин-
труда Марина Маслова. «Не понима-
ем, зачем нужна спешка, все долж-
но созреть постепенно»,— отметила 
она. Бизнес, напротив, считает тру-
довую книжку «рудиментом совет-
ских времен», а ее сохранение — од-
ним из ключевых барьеров для раз-
вития трудовых отношений (наря-
ду с правовой неопределенностью 
электронного кадрового учета). «При 
начислении пенсии используется 
информация не из трудовой книж-
ки, а из системы ПФР»,— подчеркну-
ла глава рабочей группы АНО «Циф-

ровая экономика», вице-президент 
Сбербанка Анна Попова. По ее сло-
вам, реестр повышает доступность 
информации для работников, а при 
увольнении избавляет от необходи-
мости «месяцами ходить к работо-
дателю», чтобы получить трудовую 
книжку. Представители же профсо-
юзов указывают, что работнику тру-
довая книжка как таковая вообще не 
нужна — если, конечно, ее не требу-
ет предоставить тот же ПФР для под-
тверждения стажа. 

В самом ПФР никаких препятст-
вий для перехода к электронному 
учету не видят. По словам зампре-
да правления ПФР Алексея Ивано-
ва, фонд будет готов начать его с 1 ян-
варя 2020 года, схема уже обкатана в 
пилотном проекте со Сбербанком. Го-
сподин Иванов посоветовал не счи-
тать население регионов «технокра-
тическим быдлом» и не верить, что 
«за МКАД нет интернета». По его мне-
нию, электронный учет позволит в 
любой момент проверить не только 
корректность информации о трудо-
вой деятельности, но и то, как работо-
датель платит страховые взносы. 

Ключевой проблемой будет не 
фиксирование будущей трудовой 
деятельности, а оцифровка прежне-
го массива данных, уверен глава ко-
миссии по социальному законода-
тельству Ассоциации юристов Рос-
сии Александр Куренной. «Пенси-
онный фонд неоднократно говорил, 
что для них самая большая проблема 
— ретроинформация — то, что инте-
ресует как минимум половину ны-
нешнего поколения»,— отметил он. 
По словам господина Куренного, не-
обходимо предусмотреть обязатель-
ное внесение этой информации в 
госсистему — но пока ни один из ор-
ганов не готов за это взяться. 

Надежда Краснушкина

Труд между цифрой  
и бумагой
Минтруд и бизнес спорят о судьбе трудовых книжек

Согласно указанию  
президента, молодость 
женщин России будет 
 завершаться на три года 
раньше, чем ранее плани-
ровало правительство   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2283|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — руководитель службы спецпроектов, Елена Нусинова — 
главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — и.о. ди рек тора фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков,  
Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов 
(потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура)  
РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)  
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки 
ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — и.о. директора|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова,  
тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 410

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1

с1





4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 30 августа 2018 №156   l   Коммерсантъ

первые лица

В новой стратегии Счетной пала-
ты мы описали ее миссию — содей-
ствовать ответственному государст-
венному управлению как необхо-
димому условию устойчивого раз-
вития российского общества и дос-
тойной жизни человека. Это и учас-
тие в выработке стратегического 
видения руководства органов влас-
ти, государственных организаций, 
представления комплексной пер-
спективы тенденций и рисков раз-
вития страны.

Счетная палата — это, в общем, 
орган аудита в широком понима-
нии, который оценивает работу ис-
полнительной власти. Эти полно-
мочия достаточно хорошо прописа-
ны в законе о Счетной палате, и я 
вижу здесь большой резерв для раз-
вития компетенций. Сейчас Счет-
ная палата не занимается по-насто-
ящему стратегическим аудитом, 
стандарты такой работы лишь раз-
рабатывали в последнее время, а 
мы хотим усилить понимание и 
стратегических целей, и того, как 
они достигаются.

Почему это важно? Начался но-
вый политический цикл, прези-
дент определил его содержание в 
послании и новом майском указе. 
ЦСР, в свою очередь, очень много 
работал по подготовке предложе-
ний к повестке этого цикла, и по 
крайней мере часть их попала в 
указы. Но остается вопрос: какими 
инструментами, институтами, про-
граммами, бюджетной системой, 
структурной политикой добиться 
исполнения этих целей?

Мы в Счетной палате готовы да-
вать в разных форматах — ежеме-
сячно, ежеквартально, ежегодно — 
анализ того, как эти идеи достига-
ются на практике, и для меня это 
сверхинтересно.

Другое направление развития — 
тот самый традиционный финансо-
вый аудит, которым преимущест-
венно занимается палата. Его мож-
но и нужно существенно реформи-
ровать. Я бы хотел, чтобы половина 
аудита, который сейчас проводит 
Палата, делалась автоматически, в 
цифровом виде, практически без 
участия человека. Чтобы половину 
тех отчетов, которые пишутся се-
годня, писала информсистема, и 
писала бы более тщательно и под-
робно. Пока это только мои мечты, 
которые, впрочем, скоро реализу-
ются в план действий палаты.

При реализации этой идеи мы 
сможем расширить число объектов 
проверок, увеличить охват аудита с 
помощью цифровых методов. Вы-
воды могут быть более сложными, 
чем сейчас, возможностей для ана-
лиза будет больше.
— В системе органов власти Рос-
сии более независимый от ос-
новных ветвей орган чаще всего 
предпочитают игнорировать. 
Счетная палата в этом смысле — 
непростой случай, ее игнориро-
вать сложно. Тем не менее вы ви-
дите эту проблему?

— Вообще, рекомендации Счетной 
палаты сложно игнорировать. На-
ши полномочия по аудиту в законе 
определены очень подробно. В ча-
сти более широких рекомендаций 
и оценок их будут тем меньше игно-
рировать, чем более они будут вы-
верены и обоснованы.

Кроме того, в распоряжении 
Счетной палаты есть еще один важ-
ный инструмент — законные тре-
бования в части открытости орга-
нов госвласти, прозрачности госфи-
нансов, обязательных ответов на за-
просы граждан. Палата имеет право 
проверять исполнение этих требо-
ваний, настаивать на исполнении, 
накладывать административные 
взыскания, штрафовать. Штрафы 
не уголовное дело. Счетная палата 
совершенно точно не должна иметь 
полномочия по заведению уголов-
ных дел, хотя можем отправлять до-
кументы дальше в правоохрани-
тельные органы,— но способ влия-
ния у нас есть.

Если говорить о политическом 
игнорировании, то тут место Счет-
ной палаты в системе органов влас-
ти определено четко, и оно не фор-
мальное. Это обязательные содо-
клады с правительством по бюджет-
ной политике и по сводному докла-
ду выполнения госпрограмм. И да-
же шире — каждое выступление 
министра в Госдуме или в Совете 
федерации теперь сопровождается 
докладом аудитора о деятельности 
ведомства. Больше того, в регламен-
те Госдумы указано: министр дол-
жен ответить на вопросы, которые 
связаны с ранее проведенными 
Счетной палатой проверками этого 

ведомства, а в заключении по до-
кладу министра в парламенте, в ре-
шении Думы должны быть учтены 
замечания Счетной палаты.

Еще одна сфера — это заключе-
ния палаты на законопроекты. За 
прошлый год палата дала 1315 за-
ключений на нормативно-право-
вые акты. Может быть, иногда ее 
предложения не были услышаны. 
Но в некоторых случаях идет кро-
потливая работа над поправками 
палаты к проектам.

В системе KPI, которую мы разра-
батываем для оценки эффективно-
сти нашей стратегии, мы внесли 
пункт, связанный с эффективно-

стью реализации наших рекомен-
даций и предложений. Мы сами хо-
тим себя измерять по тому, услыша-
ны мы или нет, наряду с тем как нас 
оценивают общество и бизнес.

Поэтому надеюсь, что нас будут 
слышать.
— Ваш предшественник на посту 
главы СП Татьяна Голикова де-
факто совмещала работу руково-
дителя палаты и неформального 
советника президента по эконо-
мическим вопросам. Вы в прин-
ципе можете делать то же самое, 
в том числе и превратить это в 
постоянный институт,— доволь-
но логично, что глава СП посто-
янно участвует в президентских 
совещаниях, как и в правитель-
ственных. В этом есть необходи-
мость?
— Мне кажется, что можно совме-
щать эти вещи. После предложения 
депутатов Госдумы (возглавить 
Счетную палату) я говорил с прези-
дентом в том числе по вопросам на-
шего будущего взаимодействия и 
возможности докладывать те выво-
ды, которые мы будем готовить. Он 
дал понять, что хотел бы, чтобы до 
него такие выводы доходили сис-
темно и регулярно, в ходе личных 
встреч.

Потом мы более подробно с ним 
это обсуждали, он поддержал все 
стратегические цели, которые я по-
ставил перед Счетной палатой.
— С вашей точки зрения, как бу-
дет реагировать новое прави-
тельство на объявленную страте-
гию СП — независимую оценку 
хода исполнения национальных 
проектов? В российской практи-

ке это выглядит очень необычно, 
внешняя оценка работы прави-
тельства выглядит очень резко.
— Я считаю, что это важнейшая 
функция Счетной палаты. В госу-
дарстве нельзя что-то деклариро-
вать, делать, потом не сделать, за-
молчать и сказать: «А давайте те-
перь сделаем все по-другому» или 
даже «А давайте снова делать то же 
самое». Многие цели указов прези-
дента 2012 года не достигнуты. Сей-
час новые цели в ряде случаев по-
вторяют те же, что не были достиг-
нуты. А иногда целевые показатели 
даже смягчены.

Общество должно видеть, что 
сделало правительство, министр, 
администрация. Голод на такого ро-
да информацию есть у всех.

Это важная часть государствен-
ной информполитики в целом. Не-
возможна ситуация, когда сайты по 
президентским национальным 
проектам прекращают обновлять 
еще до того, как закончено их ис-
полнение. А это считалось нор-
мальным! На сегодняшний день до 
сих пор нет полной картины о вы-
полнении указов президента и до-
стижении целей предыдущего пе-
риода.

В ближайшие дни выйдет заклю-
чение Счетной палаты на выполне-
ние сводного доклада о госпро-
граммах и об исполнении бюджета 
за 2017 год. Мы в этом документе 
откроем чуть более широкую, чем 
обычно, картину исполнения 
прежних целей, но все-таки это бу-
дет заключение на базе цифр пра-
вительства. Но в дальнейшем наша 

задача — вести независимый мони-
торинг всех целей и фактических 
результатов работы исполнитель-
ной власти.

В стране должен появиться 
источник такой информации кро-
ме Росстата. И этот источник дол-
жен владеть дополнительными ме-
тодиками оценки и объяснения. 
Он должен давать обзоры происхо-
дящего.
— То есть речь будет идти о пос-
тоянно действующем публич-
ном потоке аналитической ин-
формации о работе госвласти?
— Как я представляю себе, это долж-
ны быть весьма подробные матери-
алы, созданные с привлечением 

ученых, экспертов. У наших ин-
спекторов есть компетенции в раз-
ных сферах, и пока наши возмож-
ности непосредственно привлекать 
экспертов в этих сферах ограничен-
ны. Но в рамках «пилотов» к каждой 
проверке Счетной палаты мы наме-
рены привлекать внешних специа-
листов. Нам нужен взвешенный 

взгляд со стороны. Мы уже уточни-
ли регламент приглашения таких 
специалистов, процедуры, регла-
ментировали их ответственность за 
результаты участия в проверках, то 
есть мы институциализируем этот 
механизм.

В ЦСР мы опубликовали больше 
50 докладов. Теперь подобные ана-
литические доклады будет делать 
Счетная палата, опираясь на резуль-
таты проверок отраслей. Дополни-
тельные данные палата имеет пра-
во запрашивать в органах власти 
без ограничений. Наши возможно-
сти, я полагаю, будут умножены на 
компетенцию, на возможность бо-
лее широкого и перспективного 

взгляда. Будем говорить и про пред-
стоящее развитие этих направле-
ний, отраслей, компаний.
— Описанная задача требует 
очень серьезной IT-команды. Вы 
будете искать ее на рынке или 
строить самостоятельно? Есть ли 
в бюджете СП деньги на такую 
команду?
— В СП уже сложилась команда, ко-
торая работает с электронными ре-
сурсами и обследует базы данных. 
Но нужно сильно и быстро продви-
нуться вперед. В ближайшее время 
у нас появится выделенный руково-
дитель «цифрового офиса», CDO, ко-
торый будет отвечать именно за 
анализ баз данных, то есть их сопо-
ставимость, используемость, во-
стребованность этих данных в про-
верках.

Мы готовы работать и с альтерна-
тивными данными. Сама жизнь со-
здает модели, в которых иногда 
данные государственных и коммер-
ческих исследований бывают не 

менее актуальны, чем у Росстата. 
Так, работая с данными ФНС, Пен-
сионного фонда, мы можем лучше 
оценивать ситуацию по бедности 
населения, по уровню жизни, по 
спросу на рабочую силу.

В целом никакой бюджет никог-
да не удовлетворит потребностей 
полностью. Если оценивать пер-
спективу трех лет, насколько СП 
обеспечена ресурсам под новую 
стратегию? Семьдесят процентов — 
это верная оценка?

Семьдесят процентов примерно 
есть.
— Сейчас, когда стратегия СП 
объявлена, можно оценить, ка-
кие ее направления будут прио-
ритетны на ближайшие годы и с 
какими есть уже сейчас очевид-
ные проблемы?
— У Счетной палаты четыре направ-
ления работы: консалтинг прави-
тельства относительно видения раз-

вития страны, трендов, рисков, 
оценка конкретных программ, ми-
нистерств и решений, открытость и 
продвижение всех типов открытых 
данных — и антикоррупционная 
деятельность. Последняя сейчас су-
ществует лишь по факту: мы распо-
ряжаемся материалами, которые 
представляют интерес для правоох-
ранительной системы, но нет целе-
направленной системы антикор-
рупционной деятельности палаты. 
Это единственные наши полномо-
чия, которые в законодательстве 
прописаны плохо. Я проанализиро-
вал нормативные акты, их исполне-
ние, основания, на которых чинов-
ников привлекают к ответственно-
сти, практику, тренды. Первое мое 
ощущение — примитивность под-
хода к коррупции как таковой. Кро-
ме того, я могу предполагать, что не 
все так просто и с антикоррупцион-
ным запросом: кажется, общество 
по какой-то причине не хочет, что-
бы какие-то вопросы вообще анали-
зировались. В отношении чиновни-
ков — что хотите, в отношении 
остальных — нет.

Я последние два месяца набираю 
экспертов по этой теме. Эта сфера 
требует отдельного обсуждения, 
она очень сложная.
— В 2000-х годах существовали 
проекты объединения контроль-

ных органов под эгидой Счетной 
палаты в единую управленче-
скую вертикаль. Вы считаете эту 
идею обсуждаемой?
— Нет. Местные органы власти — 
тоже конституционные органы, 
они должны иметь собственные 
органы аудита. Такие органы зача-
стую не независимы, даже если 
они формально существуют при 
областных советах. Здесь мы рас-
считываем продвигать стандарты 
независимости, и в этом мы най-
дем их поддержку. Мы хотим быть 
в определенном смысле регулято-
рами в части развития органов ау-
дита. Мы не будем проверять за 
них расходы каких-то учреждений 
или работу их правительств, но мы 
будем настаивать на том, чтобы 
они работали в рамках определен-
ных стандартов.

Кстати, Татьяна Алексеевна Го-
ликова провела очень интересную 
работу, обратившись примерно к 
полусотне губернаторов с прось-

бой дать возможность Счетной па-
лате проверить, как работают их 
органы публичного аудита,— пол-
ноту их работы, правила работы, 
стандарты. Согласились все, за 
исключением трех! Такая проверка 
проведена, мы анализируем ре-
зультаты этой работы.

Но правоохранители не только 
госресурсами и госсферой занима-
ются. В этом смысле наше влияние 
и возможности для взаимного  
обучения в понимании определен-
ных процессов, наверное, огра- 
ничены. 

Если общество считает, что 
госресурсы разбазариваются и во-
руются, то из этого следует, что это 
недоработка и Счетной палаты. Зна-
чит, мы не смогли создать те инсти-
туты контроля, как общественные, 
так и государственные, которые бы 
ограничивали воровство. Люди уве-
рены, что воровство госфинансов 
широко распространено. Это мне-
ние, к сожалению, оправданно.

Я могу долго объяснять, почему 
сложилось именно так, каких ин-
ститутов, в том числе политических 
и национальных, не хватает для 
сдерживания воровства. Содейство-
вать борьбе с коррупцией должно 
все: и свобода слова, и политическая 
конкуренция, и фактическая, реаль-
ная подотчетность органов власти 
своим избирателям. Да мы даже до 
сих пор не научились работать с це-
нами госконтрактов по-настоящему, 
хотя занимаемся этим 20 лет.
— Сфера, которая обычно ассоци-
ируется и с коррупцией, и с за-
просами общества на результаты 
работы СП,— это государствен-
ные закупки. Если коротко, что 
вы намерены делать в этой сфере?
— Госзакупки — приоритет. Это са-
мая сложная и самая коррупцион-
ная сфера. С точки зрения рискори-
ентированного подхода в госуправ-
лении — с этого надо начинать. Это 
понимание в Счетной палате уже 
есть, на стратегической сессии оно 
подтверждено. Пока я скажу, что у 
нас неплохо с открытостью данных 
о госзакупках, но плохо с систем-
ным анализом происходящего. 
Нужно, чтобы общество наконец 
увидело, кто, по какой цене и 
сколько в государстве закупает. Все 
эти общедоступные данные нужно 
обрабатывать, анализировать, де-
лать современные приложения, ко-
торые облегчат даже простому че-
ловеку понимание того, что проис-
ходит. Этим мы начали заниматься, 
в том числе в Комитете граждан-
ских инициатив, который способ-
ствует продвижению таких про-
грамм. Здесь мы сможем это делать 
просто профессионально, для об-
щей пользы «пользуясь служебным 
положением».
— Последний вопрос. Все, что вы 
хотите сделать, невозможно 
только усилиями Счетной пала-
ты, они будут осмысленны толь-
ко при параллельном, независи-
мом от ваших усилий, движении 
прежде всего исполнительной 
власти в сторону от модели, ко-
торая определяла множество 
трендов последних лет. Вы рас-
считываете на то, что правитель-
ство будет это делать?
— Движение еще, на мой взгляд, не 
началось. Есть определенные шаги, 
но пока сверхробкие. За исключе-
нием пенсионной реформы. Я бы 
сказал, что пока их недостаточно, 
чтобы понимать, что и как пойдет 
дальше. Счетная палата будет помо-
гать этому процессу.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

полная версия 
kommersant.ru/12407

«У нас есть все ключи»

Д О С Ь Е С Ч Е Т Н А Я  П А Л А Т А  Р Ф

Создана на основании Конституции и является постоянно действующим высшим органом 
государственного финансового контроля, подотчетным Федеральному собранию. Задачи 
определены федеральным законом. Среди них — контроль использования средств феде-
рального бюджета и бюджетов государственных внебюджетных фондов, аудит достижения 
стратегических целей социально-экономического развития, проверка и анализ использования 
государственных ресурсов, оценка налоговых и иных льгот, противодействие коррупции 
и другие.

Председатель и его заместитель утверждаются Госдумой и Советом федерации по пред-
ставлению президента на шесть лет. Шесть аудиторов палаты назначаются Госдумой, еще 
шесть — Советом федерации по представлению президента. В структуру аппарата входит 
24 департамента. Численность сотрудников в 2017 году — 1017 человек. В прошлом году 
палатой проведено 319 контрольных и экспертно-аналитических мероприятий, по их резуль-
татам возбуждено 35 уголовных дел и направлено 374 представления. Выявлено финансовых 
нарушений на 1865,6 млрд руб. Бюджет на 2017 год составил 3,9 млрд руб.

По Конституции Счетная палата —  
орган общественного, в том числе 
парламентского, контроля над государством

Счетная палата совершенно точно  
не должна иметь полномочия  
по заведению уголовных дел

Антикоррупционная деятельность палаты 
— единственные ее полномочия, которые  
в законодательстве прописаны плохо

с1

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К У Д Р И Н  А Л Е К С Е Й  Л Е О Н И Д О В И Ч

Родился 12 октября 1960 года в городе Добеле (Латвия). В 1983 году окончил экономический 
факультет Ленинградского университета, в 1988-м — аспирантуру Института экономики АН 
СССР. С 1983 года работал в Институте социально-экономических проблем АН СССР. Вместе 
с Анатолием Чубайсом входил в неформальную группу экономистов, изучавших идеи рыноч-
ной экономики. С 1990 года — зампред комитета по экономической реформе исполкома 
Ленсовета. С 1992 года — председатель главного финансового комитета мэрии. В 1993–1996 
годах — первый заместитель мэра, председатель комитета экономики и финансов мэрии 
города. В 1996 году, после поражения мэра Санкт-Петербурга Анатолия Собчака на выборах, 
ушел в отставку. Работал под руководством Анатолия Чубайса в администрации президента 
РФ (заместителем главы администрации и начальником главного контрольного управления), 
Минфине (замминистра), РАО «ЕЭС России» (первым зампредом правления). В 1999 году 
вернулся в Минфин, где стал заместителем министра Михаила Касьянова. С 2000 года — ви-
це-премьер и министр финансов. После реформы правительства в 2004 году сохранил пост 
министра, в 2007 году вновь получил пост вице-премьера. 26 сентября 2011 года освобо-
жден от должности в правительстве. С 2012 года — председатель Комитета гражданских 
инициатив, в 2016-м возглавил Центр стратегических разработок. 22 мая 2018 года назначен 
председателем Счетной палаты РФ.
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Минтруд опубликовал текст  
приказа, меняющего порядок 
выдачи знаков «Инвалид».  
С 4 сентября знаки, дающие 
льготы на парковку, становятся 
номерными, а получить их можно 
будет лишь в бюро медико-соци-
альной экспертизы, где подтвер-
ждают инвалидность. В Госдуме 
надеются, что порядок поло-
жит конец «покупке знаков на лю-
бой заправке» и мошенничеству 
на парковках, добавляя, что пра-
вительству предстоит еще вне-
сти правки в правила дорожного 
движения.

Приказ Минтруда о порядке вы-
дачи «опознавательного знака 

”
Ин-

валид“ для индивидуального поль-
зования» утвержден ведомством 24 
августа. Отныне знаки будут выда-
ваться в бюро медико-социальной 
экспертизы: для этого инвалиду 
или его представителю нужно по-
дать заявление по месту жительст-

ва, снабдив его справкой об инва-
лидности. В свою очередь, бюро в 
месячный срок выдает знак ново-
го образца с кодом региона и пер-
сональным номером; на наклейке 
также должны фигурировать ФИО 
инвалида, данные справки, под-
тверждающей его льготу, группа 
инвалидности и срок действия зна-
ка. Все данные размещаются в феде-
ральном реестре инвалидов. Отме-
тим, норма об особом порядке полу-
чения подобных знаков появилась 
в федеральном законе «О соцзащите 
инвалидов» еще в 2017 году, но со-
ответствующего механизма выдачи 
до сих пор не было. Приказ Минтру-
да вступает в силу 4 сентября.

Транспортные льготы для гра-
ждан с ограниченными возможно-
стями сейчас описаны в нескольких 
нормативных актах. Так, в правилах 
дорожного движения (ПДД) сказа-
но: автомобили, управляемые инва-
лидами, а также машины, перевозя-
щие их или детей-инвалидов, могут 
парковаться под знаками, запреща-
ющими стоянку. В Москве регламен-
тированы и выдаются парковочные 
разрешения: автомобиль инвалида 
или перевозящий паркуется на ме-
стах, обозначенных знаком или раз-
меткой (остальным автовладельцам 
это запрещено — штраф 5 тыс. руб. 
и эвакуация).

Между тем знак «Инвалид» можно 
купить в магазине за 100–200 руб. По 
словам экспертов, зачастую владель-
цы дорогих автомобилей пользуют-

ся разрешениями для инвалидов 
и бесплатными парковками. Так, в 
2017 году в ГКУ «Администратор мо-
сковского парковочного простран-
ства» констатировали троекратный 
рост выдачи в Москве ежегодных 
разрешений, позволяющих парко-
вать машину на местах для инвали-
дов. При этом количество самих ин-
валидов в столице, наоборот, снизи-
лось: если в 2014 году их насчитыва-
лось 1,19 млн человек, то в середине 
прошлого года — 1,1 млн (см. 

”
Ъ“ от 

24 августа 2017 года).
«Зафиксировать нарушение край-

не сложно, надо поймать за руку кон-
кретного водителя и доказать, что он 
не инвалид или не перевозит его,— 
заявил 

”
Ъ“ глава комитета Госдумы 

по социальной политике Ярослав 
Нилов.— Цивилизованные страны 
давно ушли от пагубной практики, 
когда знак может повесить любой же-
лающий, приобретая его на заправ-
ке». Господин Нилов считает, что сто-

ит запретить и практику формирова-
ния региональных парковочных ре-
естров. «Парковки должны быть бес-
платными, без реестров, чтобы нель-
зя было штрафовать иногородне-
го инвалида, как это делали москов-
ские власти»,— считает депутат.

Помощник главы Союза инва-
лидов России Марат Шейхадинов 
говорит, что из-за роста числа ма-
шин с соответствующими наклей-
ками на некоторых столичных пар-
ковках ужесточили правила поль-
зования. «Приезжаешь в аэропорт 
или на парковку с шлагбаумом, так 
оператор не только проверяет доку-
мент и инвалидное удостоверение, 
но и требует физического присутст-
вия инвалида»,— возмущается го-
сподин Шейхадинов, который как-
то сам «привез инвалида в аэропорт, 
выгрузил его, а на выезде потребо-
вали его предъявить». «Новый знак 
будет хорош, если, однажды пройдя 
процедуру в бюро, инвалид не будет 
сталкиваться с такими сложностя-
ми»,— заключил помощник главы 
Союза инвалидов России.

Господин Нилов пояснил 
”
Ъ“, что 

теперь правительству предстоит вне-
сти коррективы в ПДД, чтобы утвер-
дить внешний вид нового знака «Ин-
валид». «Надо, чтобы он не напоми-
нал действующий»,— сказал депу-
тат, пояснив, что до утверждения в 
Минтруде порядка выдачи знаков 
вносить правки в ПДД технически 
невозможно.

Александр Воронов

Инвалидам выдадут 
персональные знаки
Минтруд меняет порядок получения 
наклеек на автомобили

Следователи МВД Татарстана 
отпустили из СИЗО под подпи-
ску о невыезде бывшего ректо-
ра Казанского научно-исследо-
вательского технологического 
университета (КНИТУ) Германа 
Дьяконова. Экс-главе вуза и не-
скольким его бывшим подчинен-
ным вменяется мошенническое 
хищение 64 млн руб. на контрак-
тах с «Газпромом» и Минпром-
торгом, в частности, на разра-
ботку полимерных компонентов 
армейской брони. В материалах 
дела есть показания двух обвиня-
емых проректоров об откате ча-
сти денег чиновникам, которые 
не подтвердились. 

О решении татарстанских поли-
цейских 

”
Ъ“ сообщил адвокат Сергей 

Бородин, представляющий интере-
сы Германа Дьяконова. По его словам, 
решение о смягчении бывшему рек-
тору меры пресечения с заключения 
под стражу на подписку о невыезде за-
мначальника ГСУ МВД Татарстана Ти-
мур Хайруллин подписал 28 августа. 
Это произошло через четыре дня по-
сле того, как Верховный суд республи-
ки оставил в силе решение о продле-
нии ареста господина Дьяконова до 
середины октября. «Следствие давно 
закончено, мой клиент не собирается 
скрываться и уже ознакомился с мате-
риалами дела. Не было никакой необ-
ходимости держать его в СИЗО. На то, 
чтобы здравый смысл восторжество-
вал и его отпустили домой, указыва-
ли не только мы, но и позиция надзор-
ных ведомств. Мы надеялись, что ме-
ра пресечения будет изменена еще 9 
августа, на заседании суда первой ин-
станции. Но лучше поздно, чем никог-
да»,— сказал господин Бородин. По 
словам источников 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, «не последнюю 
роль» в освобождении сыграл отец об-
виняемого — Сергей Дьяконов, также 
бывший ректор КНИТУ «и хороший 
знакомый первых лиц республики».

Герман Дьяконов провел под стра-
жей чуть больше года. Полицейское 

следствие считает его организато-
ром преступной группы из семи че-
ловек, похитившей 64 млн руб. на 
контрактах с Минпромторгом РФ и 
«Газпромом». Ближайшими подель-
никами господина Дьяконова сле-
дователи считают двух бывших про-
ректоров КНИТУ Ильдара Абдуллина 
и Александра Кочнева, отвечавших в 
вузе соответственно за науку и учеб-
но-методическую работу. По данным 

”
Ъ“, проблемы с силовиками у Герма-

на Дьяконова начались еще в декаб-
ре 2015 года, когда Ильдар Абдуллин 
получил 6,5 года заключения за по-
лучение 28 млн руб. откатов от по-
ставщика оборудования для одной 

из лабораторий вуза — ООО «Эко-
фарм». «Абдуллин во время суда на-
ходился под подпиской о невыезде, 
а оказавшись в камере, вспомнил, 
что был частью коррупционных це-
почек, и начал сдавать своих быв-
ших коллег»,— сказал источник, зна-
комый с разбирательством.

Следующим обвиняемым стал 
Александр Кочнев, который в августе 
прошлого года на очной ставке пока-
зал на Германа Дьяконова как на ор-
ганизатора хищений. Ушедший к то-
му моменту из вуза господин Дья-
конов был тут же задержан. Первым 
вмененным ему эпизодом стал «рас-
пил» 28 млн руб. по контракту с «Газ-
промом» на НИОКР и обучающие се-
минары. По первоначальной версии, 
экс-ректор обналичил и присвоил бо-

лее 1 млн руб., предназначавшихся 
на семинары для сотрудников есте-
ственной монополии, в то время как 
в реальности на эти мероприятия из-
расходовали меньше 100 тыс. руб. В 
процессе следствия сумма похищен-
ных газпромовских денег выросла 
до 10 млн руб. Еще 54 млн руб. прихо-
дится на 166-миллионный контракт 
с Минпромторгом на исследования в 
области полимерных материалов для 
брони. Следователи пришли к выво-
ду, что деньги были присвоены с по-
мощью фиктивной отчетности. В со-
зданные в рамках контракта разра-
ботки вписали и те, которые сотруд-
ники КНИТУ сделали ранее вне рамок 
этого соглашения. 

Изначально проректоры Абдул-
лин и Кочнев рассказывали полицей-
ским, что по указанию ректора лично 
возили из Казани в Москву откаты для 
газпромовцев и чиновников Минпро-
мторга. Впрочем, на допросах и оч-
ных ставках, прошедших в Казани, 
последние отвергли подозрения в по-
лучении криминальных денег. Тогда 
оба проректора изменили показания, 
заявив, что отдавали обналиченные 
деньги самому господину Дьяконову.

«Действительно, против моего 
клиента остались показания только 
Кочнева и Абдуллина. То есть лишь 
ничем не подкрепленные слова. Мы 
продолжаем настаивать на невинов-
ности Дьяконова»,— отметил адвокат 
Бородин. Господин Кочнев находит-
ся под домашним арестом. Он заклю-
чил досудебное соглашение о сотруд-
ничестве и надеется на особый поря-
док рассмотрения его дела. В случае с 
господином Абдуллиным речь идет 
о чистосердечном признании и изо-
бличении подельников как возмож-
ных смягчающих обстоятельствах.

В МВД Татарстана 
”
Ъ“ сообщили, 

что материалы дела уже передаются 
в прокуратуру для утверждения об-
винительного заключения и отправ-
ки дела в суд.

Всеволод Инютин;  
Андрей Смирнов, Казань

Геннадий Манаширов, совла-
делец торговых центров «Праж-
ский», «Колумбус» и «Армада», 
получил вчера 12-летний срок 
и штраф в 220 млн руб. Суд при-
знал его виновным в нескольких 
коррупционных преступлениях — 
бизнесмен пытался за взятки за-
крыть дело своих деловых парт-
неров и посадить конкурентов. 

Одинцовский горсуд Московской 
области признал бывшего следова-
теля ГУ МВД России по Москве Вла-
димира Андриевского, бывшего за-
ведующего отделением 67-й больни-
цы столицы Вадима Окутова и биз-
несмена Геннадия Манаширова ви-
новными в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 33, 
ч. 1 ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий), ч. 6 ст. 290 
УК РФ (получение взятки, совершен-

ное в особо крупном размере), ч. 5 
ст. 291 УК РФ (дача взятки, совершен-
ная в особо крупном размере) и ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ (посредничество во 
взяточничестве, совершенное в осо-
бо крупном размере).

Как установило ГСУ СКР по Мо-
скве, расследовавшее громкое дело, 
в 2013–2015 годах известный бизнес-
мен Манаширов через своего знако-
мого следователя Андриевского пе-
редал 10 млн руб. другому следова-
телю Виктору Рубашкину. За возна-
граждение тот должен был вначале 
выпустить из СИЗО братьев Жануко 
и Дона Рафаиловых, обвиняемых в 
организации преступного сообщест-
ва, а затем прекратить их уголовное 
преследование. Причем содействие 
в этом злоумышленнику оказал врач 
Окутов, предоставивший справки о 
том, что у братьев онкологические 

заболевания. После того как братья 
вышли из СИЗО, господин Манаши-
ров потребовал у Жануко Рафаилова 
компенсировать его затраты. Послед-
ний предпочел обратиться в ФСБ, с 
чего и началось расследование. Уго-
ловное преследование Жануко Рафа-
илова прекратили, а его брат сел на 
шесть лет за то, что с использовани-
ем незаконных мигрантов организо-
вал выпуск текстильной продукции 
известных мировых брендов Bosco, 
Adidas, Nike, Chanel и Lacoste.

Между тем ГСУ СКР выяснило, что 
господин Манаширов через того же 
посредника Андриевского за 18 млн 
руб. в 2014 году заказал полицей-
ским следователям своих конкурен-
тов по бизнесу, которых незаконно 
привлекли к уголовной ответствен-
ности. Кроме того, уже находясь в 
СИЗО, бизнесмен заплатил 300 тыс. 

руб. сотруднику ФСИН за то, чтобы 
тот передал ему в камеру запрещен-
ный сотовый телефон.

Для господина Манаширова го-
собвинение требовало 15-летнего 
срока, а суд назначил ему на три го-
да меньше. Бывший следователь Ан-
дриевский сел на 11 лет, а еще запла-
тит штраф в 19 млн руб. Врачу Окуто-
ву назначили два года, но освободи-
ли от наказания по амнистии. 

Взяткополучатель Рубашкин, за-
ключив досудебное соглашение о со-
трудничестве, дал следствию показа-
ния на своих бывших партнеров. На 
процессе он выступал свидетелем со 
стороны обвинения. В ближайшее 
время тот же Одинцовский горсуд 
рассмотрит его уголовное дело в осо-
бом порядке, что гарантирует бывше-
му следователю минимальный срок.

Владислав Трифонов

Ученого освободили к суду
Бывшего ректора технологического университета в Казани  
сдали бывшие проректоры

Путем сложения взяток
За заплаченные полицейскому миллионы миллиардер отсидит 12 лет

Дискуссия вокруг введения единого экзаме-
на по вождению, которым ГИБДД предлагает 
заменить привычные «площадку» и «город», 
набирает обороты. Ранее оппонентами ве-
домства выступал ряд российских автошкол, 
а вчера идею Госавтоинспекции раскритико-
вало и Министерство транспорта. Чиновни-
ки считают, что, например, проверка навыков 
вождения грузовиков в городских услови-
ях создаст опасность для других участников 
движения. Вопросы к реформе экзаменов 
возникли, по сведениям ”Ъ“, и у Минобрнау-
ки. В ГИБДД готовы пойти на определенные 
уступки. Дальнейшая судьба инициативы за-
висит от позиции Минэкономики.

Позицию транспортного ведомства по поводу 
инициативы ГИБДД вчера обнародовал началь-
ник управления Агентства автомобильного тран-
спорта (Росавтотранс) Минтранса России Нико-
лай Виблый. ГИБДД, напомним, предлагает вве-
сти объединенный экзамен на права, объединив 
«площадку» и «город», чтобы проверять комплекс-
ные навыки вождения. Для этого разрабатывает-
ся проект постановления правительства. Рефор-
ма позволит сэкономить время граждан и сотруд-
ников ГИБДД, говорят в ведомстве. Там ссылают-
ся на опыт ряда стран, в том числе Германии. Про-
тив инициативы выступило сразу несколько круп-
ных профессиональных объединений автошкол и 
представители ДОСААФ, о чем сообщал 

”
Ъ“ 22 ав-

густа. В ответ руководство ГИБДД заявило, что ав-
тошколы неправильно поняли документ, высту-
пив с разъяснением (

”
Ъ“ сообщал об этом 25 авгу-

ста). До сих пор в обсуждении реформы участвова-

ли только общественные организации, федераль-
ные ведомства на этот счет не высказывались.

Минтранс, по словам Николая Виблого, иници-
ативу ГИБДД не поддерживает. Соответствующее 
письмо первого замминистра транспорта Инно-
кентия Алафинова направлено в МВД. У Минтран-
са «вызывает опасение», как во время экзамена 
можно будет проверить навыки будущего водите-
ля грузовика, например умение трогаться на подъ-
еме, парковку автомобиля параллельно тротуару, 
а также сцепление и расцепление прицепа с тяга-
чом. «Не определены критерии выполнения испы-
тательного упражнения, возможность или невоз-
можность его выполнения в заданных условиях,— 
говорится в письме.— Имеются риски нанесения 
вреда здоровью, имуществу других участников 
движения». В Минтрансе также обеспокоены но-
вой опцией аннулирования результатов экзамена 
постфактум (с последующим аннулирование прав) 
при выявленных нарушениях процедуры тестиро-
вания. Следствием этого станут «дополнительные 
издержки для водителей», которым придется по-
вторно пересдавать экзамены из-за ошибок, совер-
шенных экзаменаторами. А вот идею ГИБДД раз-
решить принимать экзамены на автомагистралях 
(сейчас это запрещено) в Минтрансе поддержали.

Замечания по проекту постановления, по дан-
ным 

”
Ъ“, есть и у Минобрнауки. В ведомстве обра-

тили внимание на новый термин (вводится в ПДД) 
«обучающий вождению» — педагог, «соответст-
вующий профстандартам и квалификационным 
требованиям». В случае если объединенный экза-
мен сдается на автомобиле автошколы, то обучаю-
щий вождению находится в салоне машины. Это, в 

свою очередь, противоречит профстандарту педа-
гога профессионального обучения (приказ Минтр-
уда 2015 года). Официально свою позицию в Мино-
брнауки 

”
Ъ“ не подтвердили.

В профессиональном сообществе тем време-
нем единого мнения по поводу реформы нет, бо-
лее того, наметилось даже противостояние на 
этой почве. Гильдия автошкол, Московский реги-
ональный союз автошкол, Ассоциация автошкол 
Москвы ГИБДД поддержали. Против реформы вы-
ступают Межрегиональная ассоциация автошкол, 
ДОСААФ, Федерация автошкол Татарстана и другие 
организации. Сегодня, по данным 

”
Ъ“, представи-

тели Госавтоинспекции планируют провести рабо-
чее совещание с рядом образовательных учрежде-
ний по доработке проекта постановления.

ГИБДД ведет «активные консультации с эксперт-
ным и профессиональным сообществом, заинте-
ресованным в повышении качества подготовки 
водителей», говорит источник 

”
Ъ“. По результатам 

внесены «необходимые корректировки» в проект 
постановления. «Многие опасения, высказанные 
Минтрансом, в откорректированном документе 
будут сняты,— говорит он.— В частности, рассма-
тривается вариант, при котором для категорий C и 
D экзамен на площадке останется. Но окончатель-
ное решение на этот счет еще не принято».

Тем временем дальнейшая судьба проекта по-
становления зависит от позиции Минэкономики: 
ведомство должно провести оценку регулирующе-
го воздействия документа. Практика показывает, 
что ведомство предложенные ГИБДД документы за-
частую отправляет на доработку.

Иван Буранов

Инициатива ГИБДД не прошла  
ведомственный техосмотр
Против реформы экзаменов выступают в Минтрансе и Минобрнауки

Вчера Басманный райсуд Москвы 
на два месяца арестовал экс-ди-
ректора главного военно-строи-
тельного управления (ГВСУ) №6 
(бывший «Дальспецстрой») Юрия 
Волкодава. Основанием для это-
го послужило предъявленное ему 
обвинение в злоупотреблении 
должностными полномочиями. 
По версии следствия, господин 
Волкодав нанес ущерб более чем 
на 104 млн руб., заключив кон-
тракты на закупку кабелей, ко-
торые не понадобились для до-
стройки объектов космодрома 
Восточный.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями) в отношении 
экс-директора ГВСУ №6 Юрия Вол-
кодава Главное следственное управ-
ление Следственного комитета Рос-
сии (СКР) возбудило еще в июне это-
го года по материалам прокуратуры 
Восточного военного округа. Госпо-
дин Волкодав вначале проходил по 
нему в статусе свидетеля, а затем 
стал подозреваемым. 27 августа его 
задержали, после чего предъявили 
обвинение.

По версии следствия, господин 
Волкодав, злоупотребив полномо-
чиями начальника ГВСУ №6, с це-
лью обогащения подконтрольного 
его родственникам АО «Цветлит» ор-
ганизовал закупки у компании ка-
бельно-проводниковой продукции 
для достройки объектов космодро-
ма Восточный и ряда объектов Ми-
нобороны РФ на Дальнем Востоке. 
При этом, считает обвинение, заку-

пленная продукция «фактически не 
использовалась либо не входила в 
предмет изначально заключенного 
между ГВСУ №6 и компанией дого-
вора». Ущерб, нанесенный ГВСУ №6, 
составил 104 млн руб. 

Защита, в свою очередь, отмеча-
ла, что сейчас эта сумма сократи-
лась на 67 млн руб., которые по ре-
шению арбитражного суда заказ-
чик взыскал с поставщика. «Никог-
да не совершал ничего противоза-
конного»,— заявил суду обвиняе-
мый Волкодав. По его словам, скры-
ваться он никуда не собирается, так 
как до 2021 года в силу ранее зани-
маемой должности является невы-
ездным. Обвиняемый и три его за-
щитника просили ограничиться до-
машним арестом. О том же выска-
зался прокурор. Однако судья от-
правила Юрия Волкодава в СИЗО.

По данным 
”
Ъ“, сейчас СКР про-

веряет бывшего начальника ГВ-
СУ №6 на причастность к соверше-
нию еще нескольких преступле-
ний коррупционной направленно-
сти, связанных в том числе с закуп-
кой материалов для Восточного и 
самими строительными работами 
на космодроме.

Следует напомнить, что в июне 
этого года, побывав в Хабаровске, 
генпрокурор Юрий Чайка заявил, 
что трудности «Дальспецстроя», а за-
тем ГВСУ №6 (его долги оцениваются 
в 57 млрд руб.) связаны с системны-
ми проблемами, а те — с откровен-
ными просчетами и злоупотребле-
ниями его руководителей.

Юрий Сенаторов

Главе «Дальспецстроя» 
предъявили 
ненужные кабели
Арестован Юрий Волкодав, 
достраивавший Восточный

Герман Дьяконов покинул 
СИЗО досрочно 
ФОТО АРТЕМА ДЕРГУНОВА

Знак «Инвалид» можно купить  
в магазине за 100–200 рублей



Сирии подтвердили 
операцию
Сергей Лавров заявил о наличии у России и Турции  
общего «политического понимания» ситуации в Идлибе

Военная операция в сирий-
ской провинции Идлиб неиз-
бежна — у России и Турции 
есть полное взаимопонима-
ние по этому вопросу. Это 
стало понятно вчера из слов 
главы МИД РФ Сергея Лав-
рова. Он предостерег США 
и других западных  партнеров 
России от  вмешательства 
в операцию, названную им 
контртеррористической. 
При этом министр факти-
чески обвинил Вашингтон 
в поддержке террористов за-
прещенной в РФ группировки 
«Джебхат ан-Нусра».

Вчера Сергей Лавров дал по-
нять, что Россия и Турция уве-
рены в необходимости опера-
ции против боевиков. «Поли-
тическое понимание полно-
стью существует между Москвой 
и Анкарой: необходимо отме-
жевать нормальных вооружен-
ных оппозиционеров от банди-
тов 

”
Джебхат ан-Нусры“ и однов-

ременно подготовить операцию 
против этих террористов, сде-
лать все, чтобы минимизировать 
риски для гражданского населе-
ния»,— сказал министр. 

Нежелание Москвы сориться 
с Анкарой и разрушать «астанин-
ский формат» — основная при-
чина, почему до сих пор не нача-
лась операция в провинции Ид-
либ. Это последняя зона деэска-
лации, которую Дамаск пока не 
вернул под свой контроль. Месяц 
назад президент Сирии Башар 
Асад дал понять, что Идлиб — 
приоритетное направление для 
следующего удара сирийской ар-
мии после побед на юге. Нача-
лась переброска техники и воо-
руженных формирований на се-
вер страны. Однако начало опе-
рации затормозила Москва.

Турция не раз выражала недо-
вольство операциями в других 
зонах деэскалации, но не вме-
шивалась в ситуацию. Идлиб на-
ходится под особой опекой Анка-
ры в силу близости границ, а так-
же благодаря связям Турции с на-
ходящимися в Идлибе вооружен-
ными группировками. Прези-
дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган угрожал в случае начала опе-
рации в Идлибе выйти из «аста-
нинского формата» (Россия, Тур-
ция, Иран). Анкаре важно полу-
чить гарантии безопасности для 
лояльных ей группировок, а так-
же убедиться, что военная опера-
ция не повлечет новой волны бе-
женцев в ее направлении.

Месяц ушел на поиски ком-
промиссов между Россией и Тур-
цией. По словам российского ми-
нистра, состоялись десятки кон-
тактов между представителя-
ми обеих сторон. Только в ми-
нувшую пятницу в Москве пре-

зидент России Владимир Путин 
принимал турецкую делегацию 
в составе министров иностран-
ных дел и обороны вместе с пред-
ставителями спецслужб. Условие 
Москвы остается неизменным: 
размежевание террористов и во-
оруженной оппозиции. Тот, кто 
не готов идти на переговоры 
с Дамаском, должен быть унич-
тожен. По словам Сергея Лавро-
ва, российские и турецкие воен-
ные обсуждают, как «перевести 
политическое согласие на язык 
практических действий».

Российские военные уже дав-
но осознали, что операция в Ид-
либе неизбежна, сообщил 

”
Ъ“ во-

енный источник. Он напомнил, 
что в провинции сосредоточено 
несколько десятков тысяч бое-
виков «Исламского государства» 
и «Джебхат ан-Нусры» (обе орга-
низации запрещены в России), 
которых в свое время по догово-
ренности свозили именно в Ид-
либ из других провинций. Они 
не убивают мирных жителей, 
но держат их под строгим контр-
олем, в том числе не дают выхо-
дить через специальные коридо-
ры. «Всем понятно, что решать это 
нужно, но как именно, еще неяс-
но»,— поделился собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, сирийские воен-
ные уверяют, что операция в Ид-
либе будет успешной, так как 
у боевиков не осталось сил для 
активного сопротивления.

«Учитывая, что 
”
Хайат Тахрир 

аш-Шам“ (название, под которым 
теперь действует 

”
Джебхат ан-Ну-

сра“) раздроблена, многие в ее ря-
дах сменили идеологию и теперь 
тяготеют к другим группировкам 
оппозиции, добить радикальные 
элементы будет легко»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт РСМД Антон Марда-

сов. Он напомнил, что в арабских 
СМИ и соцсетях обсуждаются дета-
ли точечных операций против тер-
рористов. «Другой вопрос, что из 
этого правда. Нельзя забывать, что 
под видом операции с террориста-
ми Дамаск хотел бы ослабить объе-
диненную Турцией вооруженную 
оппозицию»,— отметил эксперт.

Одновременно озабочен-
ность в связи с готовящейся опе-
рацией в Идлибе и гуманитар-
ной катастрофой, которую она 
может повлечь, выразили на 
этой неделе лидеры США, Гер-
мании, Франции и Великобри-
тании. Однако в России считают, 
что Вашингтон и их союзники 
«покрывают террористов».

За последние несколько дней 
Минобороны РФ неоднократно 
приводило все новые факты о го-
товящейся террористами в Идли-
бе провокации с использовани-
ем химоружия. Западные парт-
неры в это не верят. «Миноборо-
ны России не имеет привычки 
делать фейковые или смешные 
заявления. Может быть, это свой-
ственно для министерств обо-

роны каких-то других стран»,— 
ответил на это постпред РФ при 
ООН Василий Небензя на спе-
циальном заседании СБ ООН по 
ситуации в Идлибе, которое со-
стоялось во вторник. Тему вче-
ра продолжил Сергей Лавров. 
«Итог всех этих разговоров один: 
мы приводим все больше и боль-
ше фактов, которые подтвержда-
ют готовящуюся постановку при-
менения правительством Си-
рии химического оружия. Наши 
партнеры заявляют, что это не-
правда, но ни одного факта в обо-
снование своей позиции приве-
сти не могут»,— сказал министр. 
По его мнению, создается впечат-
ление, что угрозы в адрес сирий-
ского правительства используют-
ся с единственной целью не дать 
выгнать террористов из Идлиба.

Сергей Лавров фактически об-
винил США в том, что они хотят 
вывести «Джебхат ан-Нусру» из-
под удара, «рассчитывая использо-
вать ее в борьбе против режима».

«И я очень надеюсь, возвра-
щаясь к теме спекуляций по по-
воду планируемых якобы пра-
вительством химических атак, 
что западные партнеры, кото-
рые эту тему активно разогрева-
ют, не станут потакать провока-
циям, потакать инсценировкам, 
которые явно готовятся, и не бу-
дут препятствовать контртерро-
ристической операции в этой зо-
не деэскалации против 

”
Джеб-

хат ан-Нусры“»,— выразил над-
ежду Сергей Лавров.

Марианна Беленькая, 
Александра Джорджевич

Глава МИД РФ Сергей Лавров дал понять, что не видит 
иного выхода для окончательного урегулирования 
ситуации в Сирии, как проведение военной операции 
в провинции Идлиб  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Грузия попрощается с президентскими выборами
В стране началась самая непредсказуемая за всю ее историю избирательная кампания

В Грузии стартовала кампания по вы-
борам президента, намеченным на 
28 октября. После принятия новой кон-
ституции, превращающей Грузию в пар-
ламентскую республику, президент 
в последний раз будет избран в ходе 
прямого всенародного голосования. 
 Несмотря на то что новая конституция 
наделяет президента сугубо предста-
вительскими функциями,  предстоящие 
выборы продемонстрируют степень 
поддержки находящегося в  оппозиции 
«Единого национального движения» 
и его лидера экс-президента Михаила 
Саакашвили. Одна из ключевых тем из-
бирательной гонки — отношения с Рос-
сией. Проживающий в Нидерландах 
Михаил Саакашвили уже пригрозил от-
странить от власти правящую партию 
«Грузинская мечта» во главе с миллиар-
дером Бидзиной Иванишвили.

Объявляя о начале избирательной гонки, 
которая продлится два месяца и завершится 
последними в истории грузинской незави-
симости прямыми выборами главы государ-
ства, ЦИК Грузии вчера строго предупредил, 
что кандидаты в президенты и поддержива-
ющие их политические силы не должны на-
рушать избирательное законодательство. 

В частности, в ЦИКе напомнили о недо-
пустимости любых форм подкупа избира-
телей, использования административного 
ресурса и агитации в рабочее время, указав 
на то, что это в первую очередь касается вла-
стей — правящей партии «Грузинская меч-
та», возглавляемой миллиардером Бидзи-
ной Иванишвили.

Впрочем, оппозиция считает такие пре-
дупреждения частью «спектакля по мас-

штабной фальсификации выборов», в кото-
ром ЦИК будет действовать заодно с властя-
ми. «Выборы фальсифицируются не толь-
ко в день голосования. Власти уже исполь-
зуют административный ресурс»,— заявил 

”
Ъ“ один из лидеров оппозиционной пар-

тии «Европейская Грузия» Давид Дарчиаш-
вили. В качестве подтверждения версии 
о том, что в ходе избирательной гонки будут 
допущены масштабные злоупотребления, 
оппозиция ссылается на запись телефонно-
го разговора неизвестных пранкеров с гла-
вами районных избирательных комиссий. 
Назвавшись представителями «Грузинской 
мечты», пранкеры обсуждали вопрос о фор-
мировании участковых комиссий из акти-
вистов партии власти, что стало бы грубым 
нарушением закона. Записанные телефон-
ные разговоры обнародовала телекомпания 
«Рустави-2», близкая к проживающему в Ни-
дерландах экс-президенту Саакашвили. 

«Разоблачение от пранкеров» стало пер-
вой серьезной победой оппозиции, в кото-
рой главной силой выступает «Единое на-
циональное движение» (ЕНД) Михаила Са-
акашвили.

Пока официально зарегистрированы 16 
кандидатов в президенты. Но это число мо-
жет значительно возрасти до 8 сентября, 
когда завершается процесс регистрации. 

Главная интрига предстоящих выборов 
связана с тем, что «Грузинская мечта» соб-
ственного кандидата в президенты выд-
вигать отказалась. Лидер партии Бидзина 
Иванишвили объяснил это стремлением 
дать шанс оппозиции и независимым кан-
дидатам. «Наша партия уже контролирует 
конституционное большинство в парла-
менте и все муниципальные органы влас-

ти. А кресло президента пусть забирает 
оппозиция»,— заявил он.

Впрочем, его главный оппонент экс-пре-
зидент Михаил Саакашвили считает это де-
монстративным жестом, призванным вве-
сти в заблуждение Запад. «С Иванишвили 
встретились послы западных государств 
и приказали ему не узурпировать власть»,— 
сообщил Михаил Саакашвили, ссылаясь на 
свои источники в западных столицах. Кро-
ме того, Михаил Саакашвили напомнил, 
что в ходе недавнего визита в Тбилиси кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель напомнила гру-
зинским политикам, что любая правящая 
партия должна быть всегда готова перейти 
в оппозицию. «Это приговор Запада в отно-
шении Бидзины Иванишвили. Его власть 
в Грузии заканчивается»,— по-своему ин-
терпретировал слова Ангелы Меркель экс-
президент Грузии.

По словам собеседников 
”
Ъ“ в Тбилиси, 

не исключено, что, отказавшись от выд-
вижения своего кандидата, «Грузинская 
мечта» поддержит кого-то из независимых 
кандидатов, выдвинутых не партиями, 
а инициативными группами. Наиболь-
шие шансы заручиться поддержкой пра-
вящей партии имеет бывший посол Фран-
ции в Тбилиси, экс-глава МИД Грузии Са-
ломе Зурабишвили.

Как потомок первой волны грузинской 
эмиграции 20-х годов прошлого века, Са-
ломе Зурабишвили пользуется популярно-
стью в стране. В ходе парламентских выбо-
ров 2016 года ее избрали депутатом от Крца-
нисского района Тбилиси. 

Как сообщил 
”
Ъ“ бывший глава консти-

туционного суда Автандил Деметрашви-
ли, чтобы стать президентом, госпожа Зу-

рабишвили должна будет отказаться от вто-
рого — французского — гражданства. «По 
новому закону лицо с двойным гражданст-
вом может быть кандидатом, но к момен-
ту инаугурации оно должно обладать лишь 
одним — грузинским — паспортом»,— по-
яснил господин Деметрашвили. В связи 
с этим Саломе Зурабишвили уже обрати-
лась с заявлением о выходе из французско-
го гражданства. Но ее прошение пока не 
удовлетворено.

Вторым препятствием на пути к прези-
дентству Саломе Зурабишвили может стать 
ее непопулярная в стране позиция по пя-
тидневной войне 2008 года. Кандидат в пре-
зиденты заявила, что в августе 2008 года 
«войну начала Грузия».

Это признание вызвало недовольство да-
же лидеров «Грузинской мечты». А Михаил 
Саакашвили и вовсе обвинил бывшего ми-
нистра иностранных дел в «измене роди-
не», выразив сожаление, что в 2004 году на-
значил ее главой МИД Грузии.

Господин Саакашвили уверен, что у Са-
ломе Зурабишвили нет никаких шансов 
в борьбе с кандидатом от его партии Григо-
рием Вашадзе — еще одним бывшим гла-
вой МИДа, которого выдвинуло кандида-
том в президенты межпартийное объеди-
нение «Сила в единстве». Григорий Вашадзе 
занимает по вопросу о пятидневной войне 
противоположную позицию. «Россия ведет 
военно-террористическую агрессию про-
тив Грузии и Украины»,— заявил он в ходе 
представления его кандидатуры.

Несмотря на то что избрание президен-
та, наделенного представительскими пол-
номочиями, не может радикально изме-
нить расклад сил в грузинской политике, 

Михаил Саакашвили уже пообещал вер-
нуться в страну и «покончить с властью рос-
сийского олигарха Иванишвили». 

«Пришло время не мечтать, а действо-
вать. Иванишвили готовится к тотальной 
фальсификации выборов»,— заявил экс-
президент, явно намекая на события 2003 
года, когда он возглавил «революцию роз» 
под предлогом фальсификации тогдашним 
президентом Эдуардом Шеварднадзе парла-
ментских выборов. 

«Михаил Саакашвили приговорен к де-
вяти годам лишения свободы»,— напомнил 

”
Ъ“ политолог Вано Гамгебели. По его мне-

нию, для Саакашвили революция — един-
ственный способ возвращения на родину 
без опасений оказаться в тюрьме.

Конкуренцию Саломе Зурабишвили 
и Григорию Вашадзе может составить экс-
спикер парламента Давид Бакрадзе, выдви-
нутый от партии «Европейская Грузия». Кро-
ме того, нынешний президент Георгий Мар-
гвелашвили пока не принял решения, выд-
вигать ли ему свою кандидатуру. 

В целом предстоящие 28 октября выбо-
ры обещают стать самыми непредсказуемы-
ми в истории страны: еще не было случая, 
чтобы правящая партия Грузии не выдви-
гала на выборах своего официального кан-
дидата. Согласно последнему опросу На-
ционального демократического института 
США (NDI), 74% избирателей относятся к ка-
тегории «не определившихся».

«Никто не знает, куда в итоге качнется 
маятник симпатий»,— напомнил 

”
Ъ“ о со-

храняющейся интриге последних прямых 
выборов президента Грузии политолог Ге-
оргий Хухашвили. 

Георгий Двали, Тбилиси
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новости
В Сандармохе ищут 
другую историю
Экспедиция РВИО обнаружила могилы 
расстрелянных советских военнопленных 

Экспедиция Российского военно-исто-
рического общества (РВИО) в Карелию 
отчиталась об успехах в поиске захоро-
нений советских военнопленных, рас-
стрелянных финнами во время Великой 
Отечественной войны (ВОВ). Поисковики 
работали в урочище Сандармох, где на-
ходятся могилы свыше 7,6 тыс. политре-
прессированных. Официально сведений 
о массовых убийствах финнами совет-
ских пленных в этом месте нет, это лишь 
гипотеза, которую выдвинули истори-
ки из Петрозаводского университета. 
По мнению собеседников ”Ъ“,  выводы 
экспедиции могут повлиять на отноше-
ния России с Финляндией.

Экспедиция общероссийской обще-
ственно-государственной организации 
РВИО, которую возглавляет министр куль-
туры РФ Владимир Мединский, приступи-
ла к раскопкам в урочище Сандармох око-
ло города Медвежьегорска 25 августа. Вче-
ра руководитель экспедиции, бизнесмен 
и коллекционер Олег Титберия заявил, 
что цель достигнута: обнаружены захо-
ронения советских военнопленных, рас-
стрелянных финнами во время ВОВ. Тер-
ритория Карелии с 1941 по 1944 год была 
частично оккупирована финскими вой-
сками. По словам господина Титберии, 
вскрыты две ямы, в которых находились 
тела пяти человек. Их одежда истлела, но 
удалось обнаружить остатки валенок и ку-
сочки ткани зеленого цвета. По словам го-
сподина Титберии, это, предположитель-
но, английская шинель зеленого цвета — 
в такие финны одевали советских военно-
пленных. «Также обнаружены пули не со-
ветского образца. Пули вместе с останка-
ми мы передали криминалистам СК, ждем 
их заключения»,— отметил господин Тит-
берия. По его словам, раскопки заверши-
лись. На вопрос, кто входит в состав экс-
педиции, господин Титберия ответил, что 
у них работают профессионалы.

Напомним, что в урочище Сандармох на-
ходится мемориальное кладбище расстре-
лянных во время Большого террора 1937–
1938 годов. В 1997 году благодаря работе 
краеведа Юрия Дмитриева, журналистов 
Николая и Надежды Ермолович и между-
народного общества «Мемориал» выясни-
лось, что здесь похоронены свыше 3,5 тыс. 
жителей Карелии, более 3 тыс. заключен-
ных—строителей Беломорканала и 1111 за-
ключенных Соловецкой тюрьмы, среди ко-
торых университетские преподаватели — 
историки и экономисты. Имена захоронен-
ных в этом месте установлены по архивам 
ФСБ. А список жителей Карелии, расстре-
лянных НКВД, публиковался в местной га-
зете, заняв пять номеров подряд.

РВИО ведет в России поиск советских 
бойцов согласно плану Минобороны по 
увековечению памяти павших во вре-
мя ВОВ, пояснила 

”
Ъ“ руководитель де-

партамента по информационной поли-
тике РВИО Надежда Усманова. «Этим ле-
том к нам обратилась Республика Карелия 
с просьбой провести раскопки в Сандар-
мохе»,— уточнила она. По ее словам, пра-
вительство Карелии «ссылалось на вер-
сии историков». Документы, где именно 
искать жертв финнов, власти республи-
ки экспедиции не предоставили. В ито-
ге, по словам госпожи Усмановой, иссле-
дователи обошли кладбище, занимающее 
10 га, и обнаружили могилы за его преде-
лами. 

”
Ъ“ направил властям Карелии за-

прос о том, откуда взята информация о ме-
сте расстрелов, но оперативно ответ пре-
доставлен не был.

Гипотезу о жертвах финнов выдвину-
ли в 2016 году историки Петрозаводского 
университета профессоры Юрий Килин 
и Сергей Веригин. Год назад они поясни-
ли, что опираются на протоколы допро-
сов советских солдат, обвиненных в рабо-
те на финскую разведку. «Шпионы», кото-
рых схватили контрразведчики СМЕРШ, 
рассказали, что финны создали в Карелии 
сеть концлагерей на месте советской ла-
герной системы ГУЛАГ, где могли быть рас-
стреляны до 3 тыс. человек. Два года назад 
эти документы рассекретила ФСБ. Господа 
Килин и Веригин предположили, что фин-
ны знали о месте расстрелов НКВД в Сан-
дармохе и использовали его, свозя туда 
пленных со всей республики.

Впрочем, финские собеседники 
”

Ъ“ 
считают протоколы допросов СМЕРШ не-
достаточным источником информации, 
если он единственный. Они отмечают, что 
господин Веригин по-фински не говорит, 
а в финских архивах оба ученых не работа-
ли. Официальные лица — как с финской, 
так и с российской стороны — тезисы исто-
риков пока не комментируют. Несколько 
собеседников 

”
Ъ“ призвали отнестись к те-

ме осторожно, учитывая, что на государст-
венном уровне Москва и Хельсинки сохра-
нили рабочие отношения даже в условиях 
кризиса между Россией и Западом, а фин-
ский президент Саули Ниинистё и после 
2014 года сохранил регулярные контак-
ты с Владимиром Путиным. Традицион-
но диалог между Россией и Финляндией 
по историческим вопросам считался от-
кровенным и до сих пор нареканий у обе-
их сторон не вызывал. В финской истори-
ографии тема советских военнопленных 
считается хорошо изученной, а подавляю-
щее большинство документов по этой теме 
находятся в открытом доступе. В 2000-е го-
ды финские историки при поддержке рос-
сийских коллег провели масштабный про-
ект «Судьбы военнопленных и интерниро-
ванных в Финляндии 1939–1955 годов», со-
ставив и частично опубликовав в сети ба-
зу данных с информацией о погибших на 
территории Финляндии и восточной Каре-
лии. По официальным данным, которые 
приводит историк, доцент Хельсинкского 
государственного университета Антти Куя-
ла, общее число погибших советских воен-
нопленных оценивается в 19 тыс. человек.

Жители Медвежьегорска считают несо-
стоятельной версию об убийстве финнами 
советских военнопленных в Сандармохе. 
Краевед и художник Владимир Попов по-
яснил 

”
Ъ“, что на картах, оставшихся от 

финнов, кладбища и воинские захороне-
ния отмечены и в Сандармохе их нет. Руко-
водитель центра «Возвращенные имена» 
при Российской национальной библиоте-
ке в Санкт-Петербурге Анатолий Разумов 
подчеркивает, что во время ВОВ через Мед-
вежьегорск проходила линия фронта и сю-
да не могли свозить тысячи военноплен-
ных. Новая версия, по его мнению, выд-
винута для того, чтобы отвлечь от захоро-
нений времен Большого террора. Против 
новых раскопок в Сандармохе выступили 
родственники политрепрессированных, 
которые в открытом письме в Минкульт 
попросили не беспокоить могилы.

Анастасия Курилова,  
Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22848,22 (+34,75)
РТС 1085,01 (+6,73)
FTSE 100 7563,21 (–54,01)

DAX 30 12561,68 (+34,26)
DJIA* 26151,09 (+87,07)
NASDAQ Composite* 8100,86 (+70,83)

*На 19:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.08.18
Австралийский доллар 49,8209
Английский фунт 87,7368
Белорусский рубль** 32,8727
Датская крона* 10,6692

Доллар США 68,1451
Евро 79,5594
Индийская рупия*** 96,6118
Казахский тенге*** 18,7428

Канадский доллар 52,7235
Китайский юань* 99,8887
Норвежская крона* 81,4597
СДР 95,5776

Сингапурский доллар 49,8976
Новая турецкая лира 10,7002
Украинская гривна* 24,2165
Шведская крона* 74,3147

Швейцарский франк 69,7779
Японская иена*** 61,2898
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ЦБ сообщил, что в июне спрос физ-
лиц в РФ на наличную валюту сокра-
тился более чем в два раза по сравне-
нию с маем. При этом чистый спрос 
на доллары США сменился на чи-
стое предложение. За месяц гражда-
не купили в банках и сняли с валют-
ных счетов $2,63 млрд, а обменяли 
на рубли и зачислили на валютные 
счета $2,68 млрд, то есть на $50 млн 
больше. Разница незначительная, 
но показательная. Предложение аме-
риканской валюты превысило спрос 
впервые с 2015 года. 

В январе—апреле 2015 года, со-
гласно материалам ЦБ, граждане так-
же больше продавали, чем покупали 
валюту. Но тогда их поведение было 
более чем объяснимо. После обвала 
рубля в конце 2014 года население 
фиксировало доходы, продавая на-
копленные доллары. В январе 2015 
года, когда граждане начали распро-
дажу валюты, максимальный курс 
доллара составлял 71,8 руб./$ и к кон-
цу апреля опустился до 51,7 руб./$.

Но ажиотаж спал, и спрос на аме-
риканскую валюту вновь стал пре-
вышать предложение. Рубль сохра-
нял стабильность, а на эпизодиче-
ские даже резкие колебания гражда-
не не реагировали, видимо, рассчи-
тывая дождаться нового взлета дол-
лара и уж тогда заработать. Но любо-
му терпению рано или поздно прихо-
дит конец, в апреле—июне 2018 года 
курс доллара находился в узком диа-
пазоне 61,5–63,3 руб./$., и граждане 
начали тратить валюту, обменивая 
ее на рубли. Не все, но тех, кто тратил, 
было больше.

Как оказалось, зря, ведь бли-
зился конец лета, в августе, как из-
вестно, у нас что-то да произойдет. 
И вот в начале месяца на фоне рас-
ширения американских санкций 
курс американской валюты достиг 
68 руб./$ и до сих пор торгуется воз-
ле этой отметки. 

Интересно, как поступят те, кто 
еще не продал валюту,— постараются 
зафиксировать доход или подождут 
полноценного краха рубля? Опро-
сы банков показывают, что почти ни-
кто из крупных игроков не наблюдал 
ажиотажа на операции по обмену ва-
люты со стороны населения в авгу-
сте. То ли сезон отпусков, и люди упу-
стили валютные колебания из виду. 
То ли курс доллара еще недостаточно 
высок для того, чтоб заставить людей 
предпринимать какие-то действия. 
При превышении порога 70 руб./$, 
что возможно, согласно различным 
прогнозам, до конца года, игры насе-
ления с валютой могут возобновить-
ся, считают эксперты.

Хотя мне хочется верить, что лю-
дям просто надоело играть в валют-
ные игры с непонятными для них 
правилами. Заработать на валюте по-
лучается далеко не у каждого обыва-
теля, да и тем, кто смог,— скорее по-
везло. Как правило же население пы-
тается поиграть с долларами с замет-
ным запозданием, в итоге люди не-
редко покупают их на пике и прода-
ют на спаде. Посмотрим, как будет 
на этот раз.

правила  
игры

В июне граждане впер-
вые за три года прода-
ли больше долларов, 
чем купили, поторо-
пившись: ведь в авгу-
сте после резкого па-
дения рубля на прода-
же валюты можно было 
неплохо заработать

переоценивает  
руководитель отдела финансов

Ксения 
Дементьева

«Дом.рф» оставили без вычета
Рефинансирование ипотеки через госкорпорацию не дает экономить НДФЛ

Более 13 тыс. россиян, уже рефинансировавших 
в 2018 году ипотечные кредиты через госкорпора
цию «Дом.рф», не смогут получить вычет по нало
гу на доходы по уплаченным банкам процентам. 
Проблема — в нормах Налогового кодекса, кото
рый дает право на вычет по процентам, только если 
кредит выдан банком. Решить ее обещают и власти 
и «Дом.рф», но пока для рефинансирования лучше 
выбирать банк, чтобы не терять налоговый вычет.

Минфин опубликовал письмо, касающееся права на вы-
чет по налогу на доходы физлиц (НДФЛ) по уплаченным 
процентам по кредиту при рефинансировании ипотеки. 
По нему, права на вычет не возникает, если рефинансирует 
ипотеку организация без банковской лицензии, что следу-
ет из статьи 210 Налогового кодекса (НК РФ). Таким образом, 
вычет не положен заемщикам, рефинансирующим ипотеку 
в госкорпорации «Дом.рф».

По словам руководителя аналитического центра «Руси-
потека» Сергея Гордейко, сейчас рефинансирование креди-
тов через «Дом.рф» идет по нескольким схемам. Самая рас-
пространенная — агентский договор, когда банк—партнер 
«Дом.рф» выступает как агент и от имени «Дом.рф» заклю-
чает с клиентом договор на рефинансирование. Второй ва-
риант — банк-партнер действует от своего имени, но после 
продает кредит «Дом.рф». «При этом права на вычет не бу-
дет у заемщика и в том и в другом случае, так как конечным 
кредитором в любом случае становится не имеющая бан-

ковской лицензии госкорпорация»,— отметил господин 
Гордейко. Кроме того, рефинансирование кредитов «Дом.
рф» проводит и через банк «Российский капитал». «В этом 
случае даже при условии, что 

”
Дом.рф“ является единствен-

ным акционером банка, право на вычет сохраняется, так 
как 

”
Российский капитал“ имеет банковскую лицензию»,— 

отмечает руководитель налоговой практики BMS Law Firm 
Давид Капианидзе.

По данным «Русипотеки», за семь месяцев 2018 года «Рос-
сийский капитал» рефинансировал 2,4 тыс. ипотечных кре-
дитов на 4,6 млрд руб., в то время как «Дом.рф» рефинан-
сировал 13,2 тыс. кредитов на сумму 23,7 млрд руб. Полу-
чатели последних рискуют не получить налоговый вычет. 
По словам Сергея Гордейко, средний размер рефинансиро-
ванного кредита в «Дом.рф» составляет 1,8 млн руб. при став-
ке 9% годовых, за год на средний кредит набежит примерно 
161 тыс. руб. процентов. «Вычет составляет 13% от уплачен-
ных процентов, то есть среднестатистический россиянин 
при рефинансировании кредита напрямую через 

”
Дом.рф“ 

не сможет вернуть из бюджета в виде вычета 20,9 тыс. руб. 
в год»,— уточняет Давид Капианидзе.

Эксперты отмечают, что проблема с рефинансировани-
ем ипотеки через госкорпорацию не нова. Год назад уже 
было похожее письмо Минфина, запрещающее вычеты 
при рефинансировании кредитов через «Дом.рф» (тогда 
АИЖК). Есть и реальные кейсы, когда заемщикам госкорпо-
рации отказывали в получении вычета. Другое дело, что ра-

нее у заемщика не было возможности выбирать между бан-
ком «Российский капитал» и госкорпорацией, сейчас она 
есть — условия идентичны. В «Дом.рф» 

”
Ъ“ сообщили, что 

и сами в основном предлагают рефинансирование в банке 
«Российский капитал», поэтому клиенты не сталкиваются 
с проблемой вычета. По данным «Русипотеки», за июль «Рос-
сийский капитал» увеличил выдачи на 48,9% по сравнению 
с июнем, сам «Дом.рф» — на 2,45%.

Однако это решение проблемы лишь для тех, кто только 
планирует рефинансирование, а те, кто уже оформил кре-
дит через госкорпорацию, надеются на законодательные 
поправки. «Здесь дело не в разъяснениях Минфина, а в фор-
мулировках НК РФ,— пояснил партнер Taxology Алексей 
Артюх.— У нас есть две госкорпорации, которые занима-
ются кредитованием без банковской лицензии: 

”
Дом.рф“ 

и ВЭБ. При этом для ВЭБа в статье 269 НК РФ сделаны особые 
оговорки, а возможность выдачи кредитов 

”
Дом.рф“ в ста-

тье 210 НК РФ законодатель не учел».
В «Дом.рф» говорят, что госкорпорация уже направила 

в Минфин предложения по внесению изменений в законо-
дательство. В Минфине признают наличие проблемы и про-
рабатывают внесение поправок в НК РФ для разрешения 
сложившейся ситуации. Будут ли поправки действовать 
в отношении ранее рефинансированных кредитов в «Дом.
рф», там не уточнили. Но подать декларацию с целью полу-
чения налогового вычета можно за три предыдущих года.

Вероника Горячева

Пока власти решают, как дос
троить в Подмосковье дома 
для дольщиков терпящей крах 
Urban Group, владелец компа
нии Александр Долгин выста
вил на продажу свои личные 
активы. За два этажа в бизнес
центре «Аэродом» и историчес
кий особняк рядом с Лубян
кой бизнесмен сможет выру
чить 3,5 млрд руб. Но для по
тенциальных покупателей 
сделка может оказаться риско
ванной, предупреждают юри
сты: не исключено, что кон
курсный управляющий оспо
рит продажу личного имущест
ва девелопера.

Александр Долгин выставил 
на продажу московские активы, 
не входившие в Urban Group, где 
он является основным владель-
цем. Речь идет о двух этажах почти 
на 7 тыс. кв. м в бизнес-центре «Аэ-
родом» на Ленинградском проспек-
те и проекте реставрации истори-
ческого особняка (9,9 тыс. кв. м), по-
строенного в 1908 году в Милютин-
ском переулке рядом с Лубянкой для 
Центральной телефонной станции 
шведско-датско-русского телефон-
ного общества. Об этом 

”
Ъ“ расска-

зали консультант рынка коммерче-
ской недвижимости и один из знако-
мых господина Долгина. Связаться 
с бизнесменом не удалось: его теле-
фон не отвечал. По словам бывших 
сотрудников Urban Group, Алек-
сандр Долгин перебрался за границу 

после того, как в мае 2018 года у ком-
пании начались серьезные пробле-
мы с финансированием.

В презентации объекта в Милю-
тинском переулке (есть в распоря-
жении у 

”
Ъ“) сообщается, что здание 

подлежит капитальному ремонту 
с частичной реставрацией. По сло-

вам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

продавец просит за объект 1,35 млрд 
руб. «Это около $2 тыс. за 1 кв. м, сред-
няя стоимость апартаментов в Цент-
ральном округе Москвы в пять раз 
выше»,— рассуждает он. Партнер 
Colliers International в России Вла-
димир Сергунин считает, что здание 

бывшей телефонной станции не по-
дойдет под апартаменты, так как там 
маленькие окна. Кроме того, при-
дется изменить вид разрешенного 
использования участка, что увели-
чит объем инвестиций в среднем 
на 20%, до 700–800 млн руб., отмеча-
ет эксперт. «Если делать офис, то ра-
боты обойдутся в 500–600 млн руб., 
после реконструкции стоимость зда-
ния вырастет до 2 млрд руб.»,— под-
считал он. Выручка от продажи апар-
таментов может быть 2,2–2,5 млрд 
руб., уточнил господин Сергунин. 
Руководитель департамента рын-
ков капитала Cushman & Wakefield 
Алан Балоев оценил текущее состоя-
ние здания в Милютинском переул-
ке в 1,5–2 млрд руб., объем инвести-
ций в реставрацию — в 1 млрд руб.

Два этажа в «Аэродоме» (общая 
площадь объекта 36 тыс. кв. м; ос-
новной владелец группа ПСН Дмит-
рия Ананьева) коммерческий дирек-
тор Центра управления недвижимо-
стью Михаил Шнейдерман оцени-
вает в 1,7–2 млрд руб., исходя из сто-
имости 260–300 тыс. руб. за 1 кв. м. 
По словам господина Шнейдерма-
на, продать единовременно боль-
шой объем площадей будет сложно 
без дисконта. «Стоит рассчитывать 
на 210–220 тыс. руб. за 1 кв. м или 
продавать по частям»,— считает он.

Александр Долгин решил рас-
продать свое имущество на фоне не-
гативных событий, связанных с Ur-
ban Group. Сейчас в компании, кото-
рая собрала деньги с 14,6 тыс. доль-

щиков, введена процедура наблю-
дения. На достройку всех жилых до-
мов нужно 67,6 млрд руб., говорит-
ся в обнародованном в среду ауди-
торском заключении Ernst & Young 
и «НЭО Центр». Часть средств вы-
делят бюджеты РФ и Подмосковья. 
В ходе аудита выяснилось, что Ur-
ban Group завышала себестоимость 
строительства, что может свидетель-
ствовать о выводе средств. В отноше-
нии бывшего гендиректора Urban 
Group Андрея Пучкова возбужде-
но уголовное дело по подозрению 
в злоупотреблении полномочиями.

По словам старшего партнера 
юридического бюро «Аронов и парт-
неры» Александра Аронова, с уче-
том ситуации, сложившейся в деве-
лоперском бизнесе Александра Дол-
гина, продажа личных активов мо-
жет быть затруднена. «Если в рамках 
банкротства Urban Group господин 
Долгин будет признан контролиру-
ющим лицом компании, его можно 
будет привлечь к субординирован-
ной ответственности, в этом случае 
все сделки по продаже личного иму-
щества можно оспаривать»,— по-
яснил Александр Аронов. Правда, 
оговаривается юрист, доказать этот 
статус непросто, так как основной 
акционер необязательно является 
контролирующим лицом. Конкурс-
ный управляющий Urban Group 
Светлана Аглинишкене от коммен-
тариев отказалась.

Екатерина Геращенко, 
Халиль Аминов
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Владелец Urban Group расстается с личным
Александр Долгин продает особняк у Лубянки

Магадан снимает золотую цепь
Власти региона хотят разнообразить добычу

Как стало известно 
”
Ъ“, врио 

губернатора Магаданской об
ласти Сергей Носов попросил 
Владимира Путина поддер
жать диверсификацию горно
добывающей отрасли регио
на за счет стимулирования раз
ведки цветных и черных ме
таллов. Сейчас область занима
ет второе место по добыче золо
та в РФ и первое — по серебру, 
а действующих проектов в дру
гих отраслях нет. Белый дом 
прорабатывает меры поддер
жки разведки, и, по мнению 
экспертов, перспективным для 
региона может быть цветмет.

Врио губернатора Магаданской 
области Сергей Носов 24 июля по-
просил Владимира Путина (копия 
письма есть у 

”
Ъ“) поручить Мин-

природы разработать механизмы 
для увеличения объемов геолого-
разведки в регионе за счет бюджета 
и частных инвесторов, а Минтран-
су — создать программу по сня-
тию «инфраструктурных ограни-
чений». Заметим, что в регионе нет 
железной дороги, автотрасс с твер-
дым покрытием до Большой зем-

ли, энергетика также не связана 
с Единой энергосистемой.

В частности, господин Носов го-
ворит о необходимости доразвед-
ки нетрадиционных для региона 
золота и серебра (добыча — 1 млн 
и 25 млн унций в 2017 году соответ-
ственно) и цветных и черных ме-
таллов для диверсификации биз-
неса. Инвесторов могут заинтере-
совать прогнозные ресурсы по ка-
тегориям не ниже P1, пишет губер-
натор, но выделяемые из бюджета 
на разведку в регионе 200–400 млн 
руб. в год идут только на драгметал-
лы. Господин Носов в беседе с 

”
Ъ“ 

уточнил, что за счет федерального 
бюджета надо увеличить разведку 
на сумму не менее 500 млн руб. еже-
годно. Увеличить госфинансирова-
ние разведки в июле просил прези-
дента и губернатор Чукотки Роман 
Копин, писали «Ведомости».

Пока действующих проектов 
в цветмете и чермете на Колыме 
нет, лишь планы. ВГК Олега Ми-
севры и группы ИСТ владеет там 
лицензиями на 100 млн тонн ан-
трацита и коксующихся углей, Ду-
катская горно-геологическая ком-

пания готовит проект разработ-
ки в Ороекской зоне (ресурсы свы-
ше 11 млн тонн меди, 700 тыс. тонн 
цинка и 550 тыс. тонн свинца). Раз-
ведку в регионе ведут местные иг-
роки и компании с китайскими ин-
вестициями.

Новые комбинаты нужны и для 
снижения стоимости электроэнер-
гии на Колыме. До 2020 года тарифы 
составляют 4,58 руб./ кВт•ч для про-
мышленности и 5,2 руб./кВт•ч для 
населения, но могут быть ниже, 
если новые потребители повысят 
загрузку двух ГЭС и одной ГРЭС ре-
гиона (сейчас она составляет все-
го 45%), пишет врио губернатора. 
Также он попросил президента со-
хранить базовый уровень тари-
фа на электроэнергию на период 
до 2028 года (Колыма входит в число 
регионов Дальнего Востока, где сей-
час тарифы занижены за счет спец-
надбавки на оптовом энергорынке).

Владимир Путин поручил пра-
вительству рассмотреть это обра-
щение. Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак 24 августа сообщил президенту 
(копия есть у 

”
Ъ“), что после пред-

варительного обсуждения от ми-

нистерств РФ и региона ждут «кон-
кретных предложений». Господин 
Козак отметил, что на недра Колы-
мы в 2017 году пошло свыше 20% 
затрат на разведку в ДФО и объемы 
ограничены лимитами. В Минпри-
роды сказали 

”
Ъ“, что будут предла-

гать вычеты расходов на разведку 
из налога на прибыль с повышаю-
щим коэффициентом, расширение 
заявительного принципа для реги-
она на ресурсы Р1 и Р2. «Возможно, 
предложим рассмотреть повыше-
ние критерия для отнесения руд-
ного золота к недрам федерального 
значения с 50 до 200 тонн»,— добав-
ляют в министерстве. В Минтрансе 

”
Ъ“ сказали лишь, что «предложе-

ния представлены в правительство».
Из крупных золотодобытчиков 

в регионе работают «Полюс» (Натал-
ка) и Polymetal (Омолонский хаб), 
из компаний поменьше — «Сусу-
манзолото» и «Арлан» (ГОК «Пав-
лик»). Источник 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что с учетом длительности ин-
вестпроектов (около восьми лет) 
необходимо гарантировать инвес-
торам на Колыме электроэнергию 
по умеренной цене на срок более го-

ризонта планирования — продле-
ние выравнивания энерготарифов 
как минимум до 2028 года. В Poly-
metal сказали, что восполнение ре-
сурсной базы — «наиболее насущ-
ная проблема» отрасли в целом, для 
юниорных компаний надо снять ог-
раничения на заявительный прин-
цип лицензирования. О перспек-
тивах цветмета на Колыме Poly-
metal не говорит, в «Полюсе» отка-
зались от комментариев, получить 
их у других игроков не удалось.

Директор по металлургии и гор-
ной добыче Prosperity Capi tal Man-
agement Николай Сосновский от-
мечает, что для больших проектов 
по углю и железной руде Магадан-
ская область не подходит из-за сла-
бой инфраструктуры: везти сырье 
на материк нет смысла, а навигация 
не круглогодичная, что ограничи-
вает экспорт. Можно пробовать раз-
вить цветмет, но крупный и сред-
ний бизнес в регионе все же пред-
ставлен золотодобытчиками, ука-
зывает эксперт.

Анатолий Джумайло, 
Дмитрий Козлов; 
Ольга Кравчук, Магадан
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 30 августа 2018 №156   l   Коммерсантъ
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2,2 2,4

2,20
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2,36

2,40% ● 2,3148

0,11%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,271

0,78%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 29,42

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

25

28

31

34

37

40

25,0 40,0
1,41%4,54% 0,33%

● 1,205трлн руб. ● 37,12

Финансовая группа (ФГ) «Буду
щее», объединяющая негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) Бориса Минца, переходит 
к кипрскому офшору Riverstretch 
Trading & Investments. Новый 
владелец с большой долей веро
ятности является переходным 
пунктом к другому собственни
ку. Но в любом случае новому 
владельцу придется разгребать 
проблемы, накопившиеся 
от  старого. При этом клиенты 
крупнейших фондов второй 
год подряд могут оказаться 
без прибыли.

O1 Group, которой сейчас принад-
лежит 89,7% ФГ «Будущее», может по-
терять контроль над своим пенсион-
ным бизнесом. По сообщению круп-
нейшего фонда группы — НПФ «Буду-
щее», переговоры об этом ведутся в 
настоящее время с кипрским офшо-
ром Riverstretch Trading & Investments 
(RT&I). Таким образом, группа под-
твердила информацию 

”
Ъ“ о скорой 

смене собственника пенсионных ак-
тивов (см. номер от 11 мая). Переход 
состоится «в рамках урегулирования 
задолженности компании O1 Group 
по кредиту, полученному от Москов-
ского кредитного банка (МКБ, мажо-
ритарный акционер — концерн «Рос-
сиум»)», отмечается в сообщении фон-
да. RT&I СМИ связывают с группой 
компаний (ГК) «Регион». Сам же «Реги-
он» является миноритарием МКБ и 
управляет в рамках доверительного 
управления 12,9% акций банка. Вчера 
«Регион» не ответил на запрос 

”
Ъ“. В 

«Будущем» объяснили смену акционе-
ра «в первую очередь» тем, что у RT&I 
есть «большой профессиональный 
опыт работы со сложными и проблем-
ными активами».

В ЦБ не ответили на запрос 
”
Ъ“, со-

гласовано ли приобретение кипр-
ским офшором, бенефициар которо-
го неизвестен, группы НПФ, в кото-
рой формируют свои пенсии более 
5 млн россиян. При этом RT&I может 
стать транзитным пунктом в сделке 
по смене собственника, в частности, 
возможно вхождение фондов группы 
«Будущее» в периметр объединения 
НПФ «Нефтегарант», «Нефтегарант 

НПО» и «Согласие ОПС», так или иначе 
связанных с «Регионом» и «Россиу-
мом» (см. 

”
Ъ“ от 26 июля).

В любом случае новому собствен-
нику придется столкнуться с масштаб-
ными проблемами, накопившимися 

в фондах группы и прежде всего в од-
ноименном НПФ (на него приходится 
88,4% всех активов фондов). «Качество 
активов на балансе НПФ группы суще-
ственно ухудшилось за последний 
год»,— признают в ФГ. Согласно отчет-
ности по ОСБУ, в прошлом году НПФ 
«Будущее» получил убыток от инвести-

рования пенсионных накоплений, на 
счета клиентов был разнесен отрица-
тельный результат в 4%. В первом полу-
годии этого года убыток от инвестици-
онной деятельности составил 6 млрд 
руб. К таком результату привели, в 
частности, «вложения в ряд активов, 
связанных с проектами компании O1 
Group», в том числе дефолтные облига-
ции «Прайм-финанс» и «Рислэнд», ука-
зали в ФГ. В результате убыток за полу-
годие по накоплениям составил 6% го-
довых. Другие НПФ, входящие в груп-
пу, также получили убытки.

При этом будущему собственнику 
придется приводить в соответствие с 
нормативными требованиями струк-
туру активов фондов. В отчетности ФГ 
«Будущее» отмечается, что активы на 
27,7 млрд руб. (в том числе и депозит в 
Промсвязьбанке на 13 млрд руб.) на 
конец второго квартала не соответст-
вовали действующим требованиям. 
Кроме того, фондам предстоит изба-
виться в течение года от активов еще 
на 40,7 млрд руб. В их составе есть ак-
ции «Росгосстраха» (оферта по выкупу 
которых на 6,1 млрд руб. до сих пор не 
исполнена) и облигации Промсвязь-
банка (на 12,6 млрд руб.). Но кроме 
этого, в них присутствуют и акции 

банка «ФК Открытие», которые Банк 
России списал после его санации.

Впрочем, как указывают в ФГ, рас-
чистка портфелей уже начата и часть 
активов была реализована. Теперь на 
денежные средства и их эквиваленты 
в ФГ приходится 105,2 млрд руб. Раз-
мещение этих средств планируется 
после перехода контроля к RT&I. «Ак-
туализация инвестстратегии будет 
продолжена после перехода контроля 
в отношении группы компании 
RT&I»,— приводятся в сообщении сло-
ва гендиректора НПФ «Будущее» Ма-
рии Калинкиной.

«Учитывая невысокое качество ак-
тивов, которые достаются новому соб-
ственнику, нужно исходить из того, на-
сколько он будет готов вложит деньги 
в эти НПФ — докапитализировать их и 
выкупить проблемные активы»,— го-
ворит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов. По его 
словам, если вливания будут большие, 
то фонды смогут с трудом показать ну-
левую доходность по итогам года. Вме-
сте с тем, считает господин Митрофа-
нов, в отношении ряда неработающих 
активов некоторые компании, не со-
трудничавшие с прежним владель-
цем, возможно и пойдут на мировую с 
новым собственником. «В любом слу-
чае группе повезло, что такие события 
происходят в год замороженной пере-
ходной кампании, тогда как по опыту 
прошлых лет прибавился бы и вопрос, 
что делать с оттоками клиентов и как 
обеспечить необходимую ликвид-
ность для передачи накоплений»,— 
резюмировал эксперт.

В ФГ «Будущее», ее фондах, «Россиу-
ме», МКБ, группе НПФ «Нефтегарант» и 
в «Согласии ОПС» не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. С RT&I связаться не удалось.

Илья Усов

С «Будущим» наперекос
Один из крупнейших НПФ переходит к «профессиональному» офшору

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Пауза в проведении аукционов 
по размещению облигаций феде
рального займа позитивно сказа
лась на интересе инвесторов к го
соблигациям. Спрос почти в два 
раза превысил объем размеще
ния. Однако Минфин ради разме
щения почти 90% выпуска согла
сился на довольно большой дис
конт к ценам вторичного рынка. 
При этом давление на рынок рос
сийского госдолга сохраняется, 
считают эксперты, и дно доход
ности рынок еще не прошел.

Вчера после небольшого перерыва 
состоялся аукцион по размещению 
облигаций федерального займа (ОФЗ). 
Инвесторам был предложен корот-
кий выпуск облигаций с погашением 
15 декабря 2021 года на 15 млрд руб. 
Спрос превысил предложение в 
1,6 раза, в результате Минфин разме-
стил 88% выпуска. Доходность к пога-
шению по цене отсечения составила 
8,26% годовых.

Неделей ранее аукцион Минфина 
по размещению гособлигаций был от-
менен по причине возросшей из-за но-
вой порции антироссийских санкций 
волатильности на рынке (см. 

”
Ъ“ от 22 

августа). По мнению экспертов, пауза в 
размещениях госдолга частично помо-
гла поддержать спрос на аукционе 29 
августа. «Однако некоторые инвесто-
ры захотели получить существенные 
премии по доходности, из-за чего был 

размещен не весь выпуск, так как Мин-
фин решил ограничить премию»,— 
указывает старший аналитик BCS 
Global Markets Игорь Рапохин. По его 
мнению, это позитивный сигнал для 
рынка, так как ведомство показало, 
что не собирается идти на большие 
уступки по цене ради размещения за-
планированного объема ОФЗ.

«Облигации были размещены с ди-
сконтом ко вторичному рынку в раз-
мере 0,33 п. п. по цене отсечения и око-

ло 0,29 п. п. по средневзвешенной це-
не,— оценил итоги вчерашнего аукци-
она главный аналитик долговых рын-
ков БК 

”
Регион“ Александр Ермак.— 

Вторичные торги накануне по бумаге 
закрывались по цене 97,03% от номи-
нала, а средневзвешенная цена сло-
жилась на уровне 97,18% от номинала, 
что соответствовало доходности 8,2% 
и 8,14% годовых соответственно». По 
словам господина Ермака, это уклады-
вается в тенденцию, наблюдающуюся 
на первичном долговом рынке с нача-
ла августа. «При довольно высоком 
спросе Минфин, отсекая большую 
часть агрессивных заявок, ограничил 
объем размещения 88% от эмиссии, 
предлагая премию по доходности в 
5–9 базисных пунктов»,— отмечает 
он. Ранее объем удовлетворенных зая-
вок был заметно ниже. Спрос на пре-
дыдущем аукционе по размещению 
облигаций на 10 млрд руб. (состоялся 
15 августа) более чем вдвое превысил 
объем предложения, а объем реализа-
ции составил всего около 58,5%. В пер-
вую неделю августа из предложенных 
ОФЗ в объеме 25 млрд руб. было прода-
но около 52%.

Рост доходности при размещении 
текущего и прошлого выпуска свиде-
тельствует о сохранении давления на 
рынок российского долга, считает ана-
литик ИК «Фридом Финанс» Валерий 
Безуглов. Основными факторами, по 
мнению Александра Ермака, остаются 

опасение введения новых санкций со 
стороны США, нестабильность рубля, 
рост инфляционных ожиданий на фо-
не налоговых маневров правительства 
и роста геополитических рисков, кото-
рые вместе с другими факторами могут 
привести к ужесточению денежно-кре-
дитной политики Банка России. «Дно 
по доходности рынок еще не нашел»,— 
считает господин Безуглов. Игорь Рапо-
хин полагает, что остающиеся негатив-
ными рыночные условия могут заста-
вить Минфин протестировать спрос на 
защитные инструменты на следующей 
неделе и предложить инвесторам ОФЗ 
с плавающим купоном или ОФЗ с ин-
дексацией по инфляции.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

ОФЗ продали с дисконтом
Но перерыв в размещениях повысил спрос на гособлигации

На третий квартал мы 
поставили значительный 
объем и ожидаем, что его 
результаты будут лучше, 
чем во втором квартале. 

Спрос на наши инструменты 
восстанавливается,  

это хорошо видно
— Константин Вышковский,

глава долгового департамента Минфина,  
в интервью агентству «Интерфакс»  

19 июля 2018 года

Ц И Т А Т А

Финансовые результаты пенсионных фондов ФГ «Будущее» (по итогам второго квартала 2018 года)
Название фонда Активы  

(млрд руб.)
Изм.  

за 3 мес.  
(%)

Доходы  
от инвестиционной  

деятельности  
(млрд руб.)

В том числе (млрд руб.)
Процентный 

доход
Доходы по операциям с финансовыми  

инструментами, оцениваемые  
по справедливой стоимости

Доходы по операциям  
с иностранной  

валютой
«Будущее» 296,82 -3,9 -9,02 4,08 -15,68 2,58

«Телеком-союз» 24,11 -20,7 -6,28 0,42 -6,93 0,24

«Социальное развитие» 9,46 -7,0 -0,97 0,27 -1,37 0,11

«Образование» 5,35 -5,0 -0,26 0,07 -0,40 0,05

По данным отчетности фондов.

27,7 млрд руб.
стоят по балансу  
активы пенсионных 
фондов ФГ «Буду
щее», которые  
не соответствуют  
текущим норматив
ным требованиям

В среду рублевая цена россий
ской нефти Urals впервые 
в истории по итогам торгов 
 превысила уровень 5 тыс. руб. 
за баррель. За две недели роста 
нефть в российской валюте по
дорожала на 15%. Такая ситуа
ция благоприятна для бюдже
та, который получает допол
нительные доходы, однако 
 может негативно отразиться 
на автовладельцах — цены 
на бензин могут последовать 
за ценами на нефть, как было 
в мае этого года.

Четвертый день подряд рубле-
вая цена российской нефти на миро-
вом рынке устанавливает историче-
ские максимумы. Вчера стоимость 
нефти Urals поднималась до отмет-
ки 5,19 тыс. руб. за баррель. Этот ре-
зультат на 4% выше закрытия втор-
ника. По итогам дня стоимость рос-
сийской нефти превысила 5,14 тыс. 
руб. за баррель. Уверенный рост про-
должается вторую неделю подряд, и 
за это время рублевая цена выросла 
почти на 15%. Такого сильного ро-
ста на рынке не наблюдалось с апре-
ля, когда на фоне обвала курса рубля 
цены подскочили на 20%, к уровню 
4,5 тыс. руб. за баррель.

Текущее обновление историче-
ского максимума произошло в пер-
вую очередь за счет повышения дол-
ларовых цен на рынке нефти. По дан-
ным агентства Reuters, с начала 
прошлой недели стоимость россий-
ской нефти Urals поднялась более 
чем на 13%, до $76 за баррель — мак-
симального значения с 10 июля. Игра 
на повышение на нефтяном рынке 
ведется на ожиданиях введения в но-
ябре американских санкций в отно-
шении экспорта сырья из Ирана, а 
также на фоне сокращения запасов 
нефти в США. Несмотря на то что до 
введения санкций в отношении Теге-
рана осталось еще более двух меся-
цев, различные страны и корпора-
ции уже начинают постепенно свора-
чивать свои проекты и закупки в 
Иране. «Ряд источников сообщают, 
что в первой половине августа по 
сравнению с июлем загрузка иран-
ских танкеров снизилась уже на 
700 тыс. баррелей в сутки. Мало кто 
из аналитиков отрасли ожидал таких 
темпов падения экспорта нефти из 
страны задолго до вступления санк-
ций в полную силу»,— отмечает фи-
нансовый аналитик «БКС Премьер» 
Александр Тараскин.

Эффект растущих цен на нефть 
усиливался слабостью российской 
валюты. В ходе вчерашних торгов 
курс доллара на Московской бирже 

поднимался до отметки 68,5 руб./$, 
что близко к максимальным значе-
ниям с апреля 2016 года. По итогам 
торгов курс доллара остановился на 
отметке 68,25 руб./$, что на 32 коп. 
выше закрытия вторника и на 1,35 
руб. выше значений двухнедельной 
давности. Ослаблению российской 
валюты способствует санкционное 
давление, оказываемое США как на 
Россию, так и на Турцию. Пакет санк-
ций, предложенный группой амери-
канских конгрессменов, оказался на-
столько жестким, что в начале меся-
ца вызвал обвал на российском ва-
лютном рынке (см. 

”
Ъ“ от 9 августа).

Впрочем, складывающаяся ситуа-
ция благоприятна для российского 
бюджета, отмечают участники рын-
ка. По словам главного аналитика 
Росбанка Евгения Кошелева, в бюд-
жет продолжают поступать сырьевые 
сверхдоходы, которые при цене на 
нефть 5 тыс. руб. за баррель могут со-
ставлять до 360 млрд руб. в месяц. 
«Дальнейшее повышение цены на 
каждые 100 руб. за баррель добавит к 
общей сумме еще 46–48 млрд руб.»,— 
оценивает господин Кошелев.

Однако бурный рост рублевых 
цен на нефть может привести к росту 
стоимости бензина на внутреннем 
рынке. «Внутренний оптовый ры-
нок торгуется, ориентируясь на экс-
портную альтернативу, нефтяники 
предпочитают продавать сырье либо 
за рубеж, либо по сопоставимым в 
рублях ценам внутри рынка. Если 
ослабить сдерживающие меры госу-
дарства, цены моментально взлетят 
вверх»,— считает руководитель де-
партамента товарных рынков «БКС 
брокер» Дмитрий Шувалов. Похожая 
ситуация наблюдалась в мае, когда 
на фоне роста рублевой цены на 
нефть стремительно выросли цены 
на бензин. По данным Росстата, в тот 
период средние цены на бензин в 
России подскочили на 5,6% по срав-
нению с показателями апреля. Теку-
щее повышение цены на нефть пока 
слабо повлияло на розничные цены, 
но отразилось на оптовых. По дан-
ным СПбМТСБ, 28 августа стоимость 
АИ-95 достигла отметки 47,75 тыс. 
руб. за тонну, прибавив за последние 
два дня 3,3%. Впрочем, у властей есть 
ряд инструментов по сдерживанию 
цен на топливо. «Речь прежде всего 
идет о механизме субсидирования 
НПЗ через отрицательный акциз, а 
также в экстренном случае — о вре-
менном повышении экспортных 
пошлин на нефть и нефтепродук-
ты»,— отмечают аналитики Райф-
файзенбанка.

Виталий Гайдаев

Цены на нефть 
поддержали бюджет
и напрягли автовладельцев
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КАК РОСЛА СТОИМОСТЬ РОССИЙСКОЙ НЕФТИ В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИКИ: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Аэрофлот» обновил стратегию 
развития на ближайшие пять 
лет. Переизбранный на этот 
срок гендиректор группы Вита
лий Савельев планирует увели
чить пассажиропоток и сосредо
точиться на развитии регио
нальных хабов, которые группа 
еще несколько лет назад закры
вала. Решение выходить в реги
оны принято на фоне поруче
ний президента по господдер
жке авиаперевозок мимо Мо
сквы. По данным 

”
Ъ“, для хабов 

«Аэрофлота» рассматриваются 
аэропорты на юге РФ, но эти 
планы могут негативно сказать
ся на финансовом положении 
группы.

Совет директоров «Аэрофлота», 
переизбрав 28 августа гендиректора 
Виталия Савельева на новый пяти-
летний срок (о борьбе за пост см. 

”
Ъ“ 

от 9 июля и 17 августа), предвари-
тельно утвердил и новую стратегию 
развития группы («Аэрофлот», «Рос-
сия», «Победа», «Аврора») до 2023 го-
да. Задачу прежней стратегии — вой-
ти в топ-20 глобальных перевозчи-
ков по пассажиропотоку — «Аэроф-
лот» уже выполнил.

Окончательно утвердят документ 
в конце сентября. Среди основных 
целей в нем указаны «существенное 
увеличение пассажиропотока» (в 
2017 году перевезено 50,1 млн чело-
век), ускоренное развитие междуна-
родного транзита (в 2017 году его до-
ля в перевозках «Аэрофлота» состави-
ла 42,9%). Также «Аэрофлот» планиру-
ет новые региональные базы и хабы.

• Сейчас 75% внутреннего пассажи-
ропотока авиакомпаний РФ прохо-
дит через Москву. По данным Ассоци-
ации эксплуатантов воздушного 
транспорта, пассажиропоток на 
внутренних линиях за пределами 
столицы на 66,7% ниже уровня 1990 
года — 16,2 млн человек. На регио-

нальных линиях через Москву пере-
возки превышают показатель 1990 
года на 22,8% — 46,4 млн человек.
Планы развития хабов Виталий 

Савельев описывал на годовом со-
брании акционеров в конце июня. О 
том, где могут появиться такие базы, 
в «Аэрофлоте» не говорят. Впрочем, 
по данным 

”
Ъ“, для хабов рассматри-

ваются аэропорты юга России. Ранее 
«Аэрофлот» критиковали за сокраще-
ние присутствия в регионах. До это-
го, в марте, глава «Реновы» (владеет 
холдингом «Аэропорты регионов») 

Виктор Вексельберг жаловался Вла-
димиру Путину на «отказ в 2016 году 
развивать хабы в аэропортах Петер-
бурга и Ростова-на-Дону (речь идет о 
прежних базовых аэропортах 

”
Рос-

сии“ и ликвидированной 
”

Дона-
виа“.— 

”
Ъ“), чтобы полностью скон-

центрироваться на московском ха-
бе». Тогда бизнесмен предлагал сни-
зить НДС для рейсов мимо столицы.

В марте в послании Федерально-
му собранию президент обещал, что 
через шесть лет половина межрегио-
нальных авиарейсов будет выпол-
няться напрямую. Но для этого надо 

реконструировать и расширить сеть 
региональных аэропортов. Прави-
тельство поручило подготовить к 
2018 году закон об обнулении НДС 
на межрегиональных рейсах, также 
будет обнулен налог для рейсов на 
Дальний Восток. Минтранс дал реги-
ональной авиации статус приори-
тетного направления транспортной 
ФЦП на 2020–2030 годы.

Из федеральных игроков хаб в Но-
восибирске есть у S7, в Ростове-на-До-
ну базируется новый «Азимут». Но 
источники 

”
Ъ“ в отрасли отмечают, 

что планы развития в регионах мо-
гут ухудшить финансовое положе-
ние группы «Аэрофлот», которое и 
сейчас оставляет желать лучшего. Ее 
убыток по МСФО за первое полуго-
дие — 5,2 млрд руб. против прибыли 
2,8 млрд руб. годом ранее. Во втором 
квартале чистая прибыль упала на 
23,3%, до 6,3 млрд руб., EBITDA за по-
лугодие — в 2,3 раза, до 6,6 млрд руб. 
В авиакомпании признали, что дохо-
ды от растущего пассажиропотока 
не смогли компенсировать увеличе-
ние расходов. Ключевым фактором, 
повлиявшим на затраты, там называ-
ют рост цен на авиакеросин: за полу-
годие расходы группы на топливо 
выросли на 38,5%, до 77,8 млрд руб. 
Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли добавляет, 

что с учетом уже законтрактованных 
среднемагистральных самолетов, в 
том числе SSJ 100, московский хаб 
«будет явно тесен перевозчику».

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
у региональной экспансии «Аэроф-
лота», безусловно, будет «социаль-
ный подтекст, связанный с позици-
ей акционера» (у государства 51,1% 
акций). По мнению эксперта, в реги-
онах группа могла бы приоритетно 
развивать низкобюджетные пере-
возки «Победы», не конкурирующие 
с бизнесом материнской компании.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» вернется в регионы
Группе придется поработать институтом развития

Рост экспортных цен на нефть 
и газ позволил «Газпрому» увели
чить чистую прибыль в 5,4 раза 
во втором квартале, до 259 млрд 
руб., и сохранить свободный де
нежный поток в положительной 
области, несмотря на рост инве
стиций. Конъюнктура позволя
ет монополии пока не выходить 
на внешний рынок займов, об
ходясь долговым финансиро
ванием внутри РФ, так как спо
ры с НАК «Нафтогаз Украины» 
осложняют «Газпрому» выпуск 
евробондов.

«Газпром» во втором квартале уве-
личил чистую прибыль в 5,4 раза, до 
259 млрд руб., благодаря росту цен и 
объемов экспорта. За полугодие при-
быль выросла на 65%, до 630,8 млрд 
руб. Выручка увеличилась на 24%, по-
чти до 4 трлн руб., чистый долг вырос 
на 1%, до 2,4 трлн руб. Ключевое вли-
яние на показатели оказали рост цен 
и объемов поставок газа и нефти на 
экспорт. Выручка от продажи газа в 
Европу увеличилась на 34%, до 1,4 тр-
лн руб., в результате роста цены на 
25% (в том числе из-за ослабления ру-
бля), а объемов — на 8%. Также влия-
ние на EBITDA во втором квартале 
оказали положительные ретроактив-
ные корректировки цены на газ в 
размере 37,6 млрд руб. в результате 
договоренностей с турецкой Botas. 
Экспортная цена газа «Газпрома» в 

дальнем зарубежье сейчас, по сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, составляет в 

среднем $245 за тысячу кубометров 
против $197 за тысячу кубометров, 
заложенных в бюджет 2018 года. Це-
на нефти гораздо выше прогнозной 
— около $77 против $44, заложен-
ных в бюджете.

Дополнительный прирост выруч-
ки и EBITDA позволяет «Газпрому» 
увеличить инвестиции или снизить 
заимствования. По первому пути 
компания уже идет — в первом полу-
годии капвложения выросли на 21%, 
до 791 млрд руб., но пока темпы в пре-
делах объявленных планов. При этом 
свободный денежный поток «Газпро-
ма» в первом полугодии благодаря 
росту EBITDA остается в положитель-
ной области — около 26,6 млрд руб., 
если не использовать применяемую 
«Газпромом» корректировку на раз-
мер банковских депозитов.

Такая ситуация позволяет компа-
нии не форсировать выполнение 
программы заимствований, которую 
затрудняют судебные споры с НАК 
«Нафтогаз Украины» в нескольких 
юрисдикциях в Европе, в том числе в 
Великобритании, Нидерландах и 
Швейцарии. Эти страны важны для 
выпуска евробондов, который «Газ-
пром» последний раз проводил в 
марте. В начале августа Reuters сооб-
щило, что один из английских бан-
ков заморозил перечисление средств 

«Газпрому» в результате ареста акти-
вов в этой юрисдикции по иску «На-
фтогаза». Собеседники 

”
Ъ“ в компа-

нии, отказываясь комментировать 
этот случай, подтверждают, что в те-
кущей ситуации внешние займы ста-
ли проблематичными.

В этом году «Газпром» планировал 
занять 417 млрд руб., и, по подсчетам 

”
Ъ“, на конец июля уже реализовал 

эти планы на 70%, сумев привлечь 
291 млрд руб. Но, с тех пор как в мае, 
то есть до того, как «Нафтогаз» начал 
попытки ареста активов, был при-
влечен кредит у Credit Agricole на 
€600 млн, больше «Газпром» на внеш-
них рынках не занимал. Как следует 
из отчета, вместо предполагавшегося 
в июле выпуска евробондов компа-
ния разместила два выпуска рубле-
вых облигаций общим объемом 
40 млрд руб. и привлекла пятилет-
ний кредит у неназванного банка на 
48 млрд руб. Сейчас собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке гадают, будет ли «Газпром» 
проводить традиционное осеннее 
размещение евробондов в октябре. В 
принципе, отмечает аналитик запад-
ного инвестбанка, компания может 
добрать оставшиеся примерно 
100 млрд руб. на внутреннем рынке, 
тем более что объем заимствований 
может быть снижен, если цена на газ 
в Европе останется на этом уровне, а 
рубль по-прежнему будет слабым.

Юрий Барсуков

«Газпрому» за рубеж не занимать
Монополия пока может обойтись российским рынком

США инициировали первый 
спор с РФ в рамках Всемирной 
торговой организации (ВТО) — 
формально основанием для 
 подачи иска стало повышение 
размера пошлин, применяе
мых в отношении ряда амери
канских товаров. Российская 
сторона указывает, что эти ме
ры стали ответом на ранее вве
денные США защитные пошли
ны на импорт алюминия и ста
ли, ущерб от которых оценен 
в $537,6 млн в год. Встречный 
иск Вашингтона позволит сто
ронам сопоставить потенци
альные потери от пошлин — 
этот процесс может занять 
не менее двухтрех лет.

«США запросили проведение кон-
сультаций с РФ касательно дополни-
тельных пошлин, введенных Росси-
ей на ряд американских товаров»,— 
сообщила вчера Всемирная торговая 
организация. В обосновании запро-
са, который инициирует торговый 
спор в рамках организации, амери-
канская сторона указала, что «допол-
нительные пошлины, которые Рос-
сия начала вводить с 6 июля, не соот-
ветствуют положениям Генерально-
го соглашения по тарифам и торгов-
ле 1994 года, потому что Россия не 
облагает дополнительными пошли-
нами продукцию других членов ВТО 
и, как представляется, применяет 
уровни пошлин на импортируемые 
из США товары выше, чем установ-
ленный Россией при ее вступлении 
в ВТО уровень торговых уступок».

В российском Минэкономики 
уже заявили, что «США неверно ин-
терпретируют природу мер, приня-
тых российской стороной», и отме-
тили, что пошлины были повыше-
ны в рамках Соглашения ВТО по спе-
циальным защитным мерам, кото-
рое позволяет компенсировать 
ущерб от «специальных защитных 
мер», принятых другой страной, в 
данном случае — США. Пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий 
Песков вчера назвал иск США их «за-
конным правом» и пообещал, что 
Москва будет использовать «всю ши-
рокую палитру контраргументов». 
По правилам ВТО на проведение 
консультаций сторонам отводится 
два месяца, в случае провала истец 
может запросить формирование па-
нели арбитров. Постоянный пред-
ставитель РФ при ВТО Геннадий 
Овечко сообщил ТАСС, что, согласно 
правилам ВТО, у российской сторо-
ны есть десять дней для того, чтобы 
«дать ответ о согласии на вступле-
ние в консультации».

Напомним, США ввели защитные 
пошлины на сталь и алюминий (25% 
и 10% соответственно) в отношении 
ряда поставщиков, включая РФ, Ки-
тай, Турцию, еще 23 марта (позднее 
они были распространены и на ЕС, а 
также Канаду, Мексику и другие 
страны). 19 апреля Россия направила 
США запрос на проведение консуль-
таций по поводу введенных мер, а 22 
мая уведомила ВТО о возможном по-
вышении пошлин на товары США 
на $537,6 млн в год. Этот ущерб рас-

считан российской стороной исходя 
из введенной 25-процентной пош-
лины на экспорт стали из РФ в США 
($1,5 млрд экспорта) и 10-процент-
ной — на экспорт алюминия 
($1,6 млрд). В итоге 6 июля были объ-
явлены дополнительные импорт-
ные пошлины в размере 25–40% на 
ряд американских товаров, включая 
строительно-дорожную технику, 
нефтегазовое оборудование и опто-
волокно. Эти ограничения позволя-
ют компенсировать только часть 
ущерба — $87,6 млн, подсчитали в 
Минэкономики. Поднять пошлины 
для того, чтобы покрыть оставшиеся 
потери, РФ по правилам ВТО сможет 
через три года после инициирова-
ния ограничений США (то есть 21 
марта 2021 года).

Помимо РФ США уже запросили в 
ВТО консультации с другими страна-
ми, затронутыми пошлинами на ме-
таллы и установившими ответные 
меры (в частности, страны ЕС согла-
совали увеличение пошлин на им-
порт в €2,8 млрд). В июле такие запро-
сы (с аналогичными формулировка-
ми) получили Канада, Китай, Мекси-
ка и Турция, а также Евросоюз. Не-
сколько стран, включая РФ, также по-
дали иски к США по защитным пош-
линам (это уже сделали Китай, Ин-
дия, Европейский союз, Канада, Мек-
сика, Норвегия, Швейцария). Ответ-
ный же запрос США позволит сторо-
нам обсудить, насколько соразмерен 
взаимный ущерб — при этом такая 
оценка может занять два-три года.

Татьяна Едовина

Россия и США измерят барьеры
Вашингтон подал в ВТО встречный иск

• Сохранился и Северомуйский обход 
БАМа: по покачивающемуся Чертову 
мосту пропускают сегодня только 
порожние составы.
Как и участок Иркутск—Слюдянка 

Транссиба, тоннель — узкое место об-
хода Байкала, тормозящее движение 
грузов на Восток. Как говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли, в отличие от выхо-

дов из Кузбасса это один из участков, 
которые невозможно развивать посте-
пенно, необходима масштабная 
стройка. По его словам, расширение 
тоннеля до 100 млн тонн даст прирост 
провозной способности порядка 30–
50 млн тонн в год. «Вопрос — будут ли 
те миллионы тонн, сколько они будут 
стоить и сколько будет длиться строи-
тельство,— говорит он.— И если, по-
тратив 300–500 млн руб. на проекти-
рование, можно получить четкий от-
вет, это практично, так бы поступил 
любой частный инвестор». По его сло-
вам, эти средства можно было бы 

снять с проекта моста на Сахалин 
(0,54–1 трлн руб. в зависимости от под-
ходов) «без ущерба для проекта, по-
скольку после решения вопроса Севе-
ромуйского тоннеля станет понятнее, 

есть ли грузовая база для моста». Но ре-
ализация всех мероприятий, связан-
ных с развитием БАМа и дальнейшим 
выходом на Сахалин, говорит другой 
собеседник 

”
Ъ“, очень сильно зависит 

от проекта порта на острове, а там по-
ка нет ясности ни с потенциальными 
инвесторами, ни с номенклатурой 
грузов, ни с распределением грузопо-
токов между портами ДФО.

Старт разработки ТЭО тоннеля, 
говорит один из источников 

”
Ъ“, бу-

дет зависеть от того, войдет ли этот 
пункт в протокол заседания прези-
дентской комиссии по ТЭК. В тех 
версиях проекта протокола, которые 
видел 

”
Ъ“, пока такого пункта нет.

Оценка стройки Северомуйского 
тоннеля-2 в документах не приво-
дится. Один источник 

”
Ъ“ говорит о 

сумме порядка 100 млрд руб., другой 
уточняет, что она может заметно из-
мениться в зависимости от проекта. 
По информации источника 

”
Ъ“, зна-

комого с ситуацией, ОАО РЖД пла-
нирует начать стройку не ранее 2025 
года, если темпы роста экспорта угля 
сохранятся к тому моменту.

«Северомуйский тоннель дейст-
вительно ограничивает провозные 
способности в восточном направле-
нии, однако это относится не к тем 
объемам, которые запланированы в 
рамках проекта 

”
БАМ-2“,— говорит 

глава 
”
Infoline-Аналитики“ Михаил 

Бурмистров.— Когда мы будем гово-
рить о 

”
БАМе-3“, тогда уже имеет 

смысл рассматривать его в связке со 
вторым тоннелем». По мнению экс-
перта, если темпы роста погрузки 
угля до 2025 года выглядят достовер-
ными, то за горизонтом 2035 года 
возникает масса развилок, касаю-
щихся конъюнктуры угля. И отнесе-
ние решения на 2025 год кажется 
вполне оправданным, говорит го-
сподин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Крым, Сахалин, далее везде

май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 48,709

1,69%
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 75,69

0,08%
5 7,5

5,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5тыс. пунктов ● 6,972

1,80%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,05%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,91%

● 1,677тыс. пунктов ● 6,026

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,1
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Советский Союз  
25 лет строил этот 

(Северомуйский.— ”Ъ“) 
тоннель. На сегодняшний 

момент у нас по нему  
идет 16 пар поездов

— Олег Белозеров,
гендиректор ОАО РЖД,  

27 августа

Ц И Т А Т А

Его поздравляет социальный инвестор и предпринима-
тель Рубен Варданян:
— Дорогой Вадим! Сердечно поздравляю тебя с днем ро-
ждения и с радостью присоединяюсь ко всем добрым по-
желаниям, которые ты сегодня услышишь! Меня всегда 
восхищали те, кто следует за своей мечтой, создает нуж-
ное многим людям сегодня и актуальное завтра. Ты и 
твоя команда убедительно доказали, что в России можно 

построить автомобильную компанию мирового уровня. 
Помню, как начинался этот проект в начале 2000-х, и 
многое уже сделано, но немало еще ждет впереди. Будут 
и крутые виражи, и сложные развилки, препятствия, 
подъемы и спуски, и я рад, что по этому пути мы идем 
вместе. Как говорили в «Тройке Диалог», «легко не будет 
— будет интересно». Желаю успеха!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
генеральному директору ПАО «Соллерс» и ООО УАЗ  
Вадиму Швецову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40,5 процента
доля группы 
«Аэрофлот»  на рын-
ке авиаперевозок 
в РФ в 2017 году 
с учетом иностран-
ных авиакомпаний 
(по оценке самой 
группы)

СТРОИТЕЛЬСТВО СЕВЕРОМУЙСКОГО ТОННЕЛЯ-2
ИСТОЧНИКИ: ОАО РЖД, ДАННЫЕ “Ъ”.

120 млн тонн

180 млн тонн

2018 год

2025 год — не менее 

Тайшет БАМ

ТРАНССИБ

Братск

Лена

Усть-Илимск

Иркутск

Улан-Удэ

Таксимо

Северомуйск

Северобайкальск

Слюдянка
Чита

оз.
 Байк

ал

р. Ангара

р. Лена р. Витим

ДЛИНА — 15,3 КМ

ПРОПУСКНАЯ 
СПОСОБНОСТЬ 
БАМА И ТРАНССИБА

Строительство первого 
тоннеля

1975–2003 годы

Строительство второго 
тоннеля

2025–2035 годы
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деловые новости
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4,3

4,7
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0,31%
20

23

26
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32

35$ ● 22,66

0,26%
0

24

48

72

96

120руб. ● 79,60

0,50%
270

291

312

333

354

375руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,08%3,29%

● 360,70$ ● 2,06

3,5 5,5 20 35 0 120 270 3750,0 3,5

Национальная ассоциация экс-
портеров сельскохозяйственной 
продукции предупредила своих 
членов, что возврат в России экс-
портной пошлины на зерно воз-
можен, если объем поставок бу-
дет превышать 30 млн тонн. Но-
вости о возможных ограничени-
ях уже приостановили начавше-
еся падение экспортных цен на 
российскую пшеницу.

О возможном введении экспорт-
ной пошлины на зерно на этой неде-
ле своих членов предупредила На-
циональная ассоциация экспорте-
ров сельскохозяйственной продук-
ции (НАЭСП). Письмо, с текстом ко-
торого ознакомился 

”
Ъ“, было разо-

слано по итогам прошедшей 28 ав-
густа встречи с заместителем главы 
Минсельхоза Оксаной Лут и дирек-
тором департамента регулирования 
рынков АПК министерства Анато-
лием Куценко. Как сообщает НАЭ-
СП, Минсельхоз оценивает объем 
валового сбора зерна по стране в 
районе 105 млн тонн. Исходя из это-
го и с учетом внутреннего потребле-
ния общий объем экспорта оцени-
вается на уровне 30 млн тонн, в том 
числе 25 млн тонн пшеницы. Мин-
сельхоз отслеживает поставки еже-
недельно, но данные Федеральной 
таможенной службы поступают с 
опозданием до двух недель, гово-
рится в письме. В случае если экс-
порт зерна превысит уровень 
30 млн тонн, а пшеницы — 25 млн 
тонн, возможно, Минсельхоз «будет 
вынужден инициировать в прави-
тельстве введение экспортной пош-
лины», пишет НАЭСП.

По данным ассоциации, Минсель-
хоз хотел бы избежать этой меры или 
в крайнем случае известить о ней экс-
портеров заблаговременно. Так, ком-
паниям предложили предоставлять 
данные о помесячных планах отгруз-
ки до конца 2018 года два раза в ме-
сяц начиная с сентября. Таким обра-
зом министерство сможет взвешенно 
принимать решения либо о приме-
нении в том или ином регионе товар-
ных интервенций, либо о введении 
пошлины как минимум за месяц, что 
даст экспортерам возможность ма-
невра, говорится в письме. Прези-
дент НАЭСП Сергей Балан в среду от-
казался дать комментарии.

Экспортная пошлина на пшени-
цу действовала в России с июля 2015 
по 23 сентября 2016 года. На октябрь 
2015 года ее размер был на уровне 
50% таможенной стоимости минус 
6,5 тыс. руб. за тонну, но не менее 
10 руб. за тонну. Сегодня установле-
на нулевая пошлина на экспорт пше-
ницы до 1 июля 2019 года.

В этом месяце Минсельхоз уже 
обсуждал прогнозы поставок зерна 
за рубеж с экспортерами. Участни-
ки рынка восприняли это как пер-
вый звонок к возвращению экс-
портной пошлины (см. 

”
Ъ“ от 20 ав-

густа). Тогда в Минсельхозе уверя-
ли, что ограничения на экспорт не 
обсуждаются. Предложения огра-
ничить экспорт поступают из ряда 
регионов, кроме того, нехватки зер-
на опасаются производители мяса, 
рассказывали источники 

”
Ъ“. С на-

чала сезона к 22 августа Россия уве-
личила экспорт зерна на 42%, до 
7,8 млн тонн год к году, сообщал 

Минсельхоз. Поставки пшеницы 
выросли в 1,7 раза, до 6,4 млн тонн.

На прошлой неделе глава Мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев заявил, 
что предпосылок для введения в Рос-
сии экспортной пошлины на пшени-
цу сейчас нет. Крупный экспортер 
тем не менее считает, что вероят-
ность подобных ограничений в этом 
сезоне высока. Минсельхоз проведет 
3 сентября очередную встречу с экс-
портерами для обсуждения текущей 
ситуации на рынке, производства 
зерновых и планов по экспорту, со-
общил в среду представитель мини-
стерства.

Экспортные цены на российскую 
пшеницу (12,5% протеин, FOB) актив-
но росли первые шесть недель нового 
сезона. Но 13–17 августа котировки 
вслед за мировыми ценами снизили-
сь сразу на $6,5 за тонну, до $227 за 
тонну. Падение остановили новости о 
возможных ограничениях экспорта, 
писал «Совэкон». По итогам 20–24 ав-
густа цены снизились до $225 за тон-
ну. Если ограничения в той или иной 
форме будут введены, это может силь-
но ударить по ценам на внутреннем 
рынке, считают аналитики «Совэко-
на». Руководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь Павен-
ский оценивает закупочные цены на 
пшеницу в глубоководных портах в 
12,9–13,1 тыс. руб. за тонну. Неделей 
ранее котировки были на уровне 
12,9–13,2 тыс. руб. за тонну. По дан-
ным «Совэкона», пшеница четвертого 
класса к концу прошлой недели на 
юге России торговалась в среднем по 
11,4 тыс. руб. за тонну.

Анатолий Костырев

В пшенице ищут пошлину
Экспортеры опять опасаются ограничений

Из-за отсутствия возможности 
официально добывать, использовать 
и обменивать криптовалюту многие 
вынужденно используют «различные 
теневые схемы обналичивания дохо-
да от майнинга». Налоговые потери 
государства компания оценивает бо-
лее чем в 2 млрд руб. ежегодно.

В пресс-службе Минфина вчера 
напомнили 

”
Ъ“, что уже ведут работу 

над ФЗ «О цифровых финансовых ак-
тивах», который находится на рас-
смотрении в Госдуме.

Майнеры все еще находятся в се-
рой зоне, тогда как статус самозаня-
тых позволил бы им трудиться в 
рамках правового поля и россий-
ского законодательства, а не объяс-
нять причины повышенного потре-
бления электроэнергии, соглашает-
ся сооснователь и управляющий 
партнер платформы Tokenbox Вла-
димир Смеркис. Впрочем, взима-
ние налогов с людей, у которых на 
балконе стоит всего один компью-
тер для майнинга, не особо поможет 
государственному бюджету, рассу-
ждает господин Смеркис, важнее, 

чтобы промышленный майнинг не 
использовал лазейки в правовом 
поле для ухода от уплаты налогов. 
Начать необходимо с определения 
криптовалют и принятия закона, 
придающего им необходимый для 
дальнейшей работы статус, а за 
этим подтянется и налоговое зако-
нодательство, считает он.

Предложение о предоставлении 
майнерам статуса самозанятых вы-
глядит популистской мерой, его 
инициаторы «не понимают право-
вых нюансов и порядка регулирова-
ния подобного рода вопросов», ка-
тегоричен член экспертного совета 
по цифровой экономике и блок-
чейн-технологиям при Госдуме, уч-
редитель АНО «Право роботов» Ни-
кита Куликов. Закон «О цифровых 
финансовых активах» еще только в 
проработке, и «есть ощущение, что 
во втором чтении он будет сильно 
перекроен», отмечает он. В частно-
сти, в ЦБ заявляют, что не рассма-
тривают криптовалюты как финан-
совый актив, а без согласования с 
ним никакое признание их статуса 
невозможно, полагает эксперт. Сам 
же выбранный режим налогообло-
жения в 3–5%, по мнению господи-
на Куликова, не обоснован ничем, 
кроме желания заявителя. При же-
лании заплатить налоги майнеры, 
как и любые граждане России, мо-
гут с любого полученного дохода за-
платить 13% и «спать спокойно», ре-
зюмирует он.

Кристина Жукова

Майнеры проявят самозанятость
с1

ВЭБ ищет возможность завер-
шить находящийся у него в зало-
ге жилой комплекс «Нескучный 
Home & Spa», который н ачал 
строить на юге Москвы экс-сов-
ладелец «Дон-строя» Максим 
Блажко. Не исключено, что про-
блемный проект будет передан 
«Дом.РФ». Долю в проекте может 
сохранить и господин Блажко, 
но для этого ему придется найти 
соинвестора, готового вложить 
в возведение более 400 тыс. кв. м 
около 24 млрд руб. 

ВЭБ может совместно с «Дом.РФ» 
заняться завершением строительст-
ва жилого комплекса «Нескучный 
Home & Spa», сообщил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По его 

словам, решение об участии в про-
екте первоначального инвестора 
строительства — Максима Блажко, 
бывшего совладельца «Дон-строя» 
(сейчас контролируется структура-
ми ВТБ), еще не принято, но перего-
воры с ним ведутся. «Он занят при-
влечением нового инвестора, но в 
ВЭБе к его участию в проекте на-
строены пессимистично»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

В «Дом.РФ» не подтвердили свое 
участие в проекте «Нескучный Home 
& Spa». Представитель господина 
Блажко отказался от комментариев. 
Но знакомый бизнесмена подтвер-
дил 

”
Ъ“, что тот ведет переговоры с 

несколькими заинтересованными 
инвесторами. В ВЭБе заявили, что в 
завершении «Нескучного» может 
принять участие любой инвестор.

Жилой комплекс (ЖК) «Нескуч-
ный Home & Spa» строится в 5-м Дон-

ском проезде на юге Москвы. В рам-
ках проекта запланировано строи-
тельство 437 тыс. кв. м. С 2016 года 
ведется строительство первой оче-
реди проекта: 69-этажного здания 
площадью 42,5 тыс. кв. м. Работы по 
нему должны завершиться к концу 
2019 года. По словам управляющего 
партнера «Метриум» Марии Лити-
нецкой, в «Нескучном» из 382 квар-
тир продано 90. Директор департа-
мента  жилой недвижимости 
Colliers International Екатерина Фо-
нарева указывает, что с начала 2018 
года работы на площадке практиче-
ски не ведутся, готовность первой 
очереди ЖК составляет менее 10%. 
Для ее завершения, по оценкам го-
спожи Фонаревой, потребуется око-
ло 6 млрд руб., реализация всего 
проекта обойдется примерно в 
24 млрд руб. По данным Марии Ли-
тинецкой, средняя стоимость жи-
лья в «Нескучном» составляет 
394,6 тыс. руб. за кв. м, а бюджет 
предложения — 40,3 млн руб. 

Для Максима Блажко это практи-
чески единственный оставшийся у 
него крупный проект. Ранее принад-
лежащие бизнесмену бизнес-центр 
Nordstar Tower (135,5 тыс. кв. м) и 
торгцентр «Щука» (100 тыс. кв. м) пе-
решли под контроль Riverstretch 
Trading & Investments. А участки де-
велопера будут проданы с торгов в 
рамках поданных банком «Россий-
ский капитал» заявлений о банкрот-
стве структур бизнесмена.

Еще в 2007 году Максим Блажко 
занял у подконтрольного ВЭБу 
Связь-банка средства на строитель-
ство «Нескучного». Но долг не обслу-

живался. В 2012 году госбанк оцени-
вал общую сумму требований по 
этому проекту в 8,3 млрд руб. Позд-
нее долг дважды реструктуризиро-
вался, но погашен так и не был, ука-
зывает знакомый с делом собесед-
ник 

”
Ъ“. Он уверен, что возможно-

сти обслуживать кредит у господи-
на Блажко сейчас нет. Уже несколь-
ко лет между ВЭБ и бизнесменом ве-
дутся судебные разбирательства. 
При этом в залоге у госбанка нахо-
дятся структуры, занимающиеся ре-
ализацией «Нескучного». Ранее Ар-
битражный суд Москвы вынес ре-
шение, что они могут быть реализо-
ваны на торгах.

Руководитель юридического де-
партамента службы «Амулекс» Над-
ежда Макарова объясняет, что если 
организованные торги дважды бу-
дут признаны несостоявшимися, 
пристав должен предложить взыска-
телю забрать объект себе. «Или же 
стороны могут заключить мировое 
соглашение, это возможно даже на 
стадии исполнительного производ-
ства»,— объясняет она. Но стано-
виться балансодержателем «Нескуч-
ного» для ВЭБ невыгодно. «Это про-
блемный актив для банка»,— отме-
чает госпожа Макарова. Партнер 
компании «Рустам Курмаев и партне-
ры» Рустам Курмаев объясняет, что 
появление у ВЭБа крупного непро-
фильного актива автоматически по-
рождает необходимость приводить 
остальной портфель в соответствие с 
требованиями Центробанка в отве-
денный срок.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

ВЭБ загрустил в «Нескучном»
Госбанк пытается завершить проект Максима Блажко

Ключевые участники рынка поставок прессы в су-
пермаркеты «Медиа Дистрибьюшен» и «Пресс-ло-
гистик» пытаются через суд взыскать друг с друга 
долги. Обе компании ранее входили в группу «Ло-
гос», но столкнулись с финансовыми трудностями, 
после чего «Медиа Дистрибьюшен» сменила вла-
дельца, а в ее совет директоров вошли крупные из-
датели. Исполнению обязательств перед кредито-
рами мешает падение розничных продаж прессы.

В картотеке Арбитражного суда Москвы зарегистри-
рован иск от ООО «Пресс-логистик» к ООО «Медиа Ди-
стрибьюшен» о взыскании задолженности и неустойки 
в размере 630 млн руб. Обе компании специализируют-
ся на поставке прессы в супермаркеты и ранее входили 
в группу «Логос» Дмитрия Мартынова и его партнеров. 
Как сообщал 

”
Ъ“ в феврале 2018 года, «Медиа Дистри-

бьюшен» сменила владельца — компанию купило Меж-
региональное агентство подписки (входит в группу «Ин-
вестра», управляющую логистическим и процессинго-
вым бизнесом). Незадолго до сделки «Медиа Дистрибью-
шен» столкнулась с финансовыми сложностями и нако-
пила долги перед издательствами. В компании тогда 
сформировали совет директоров, в который вошли два 
независимых директора от издателей — президент 
Hearst Shkulev Media Виктор Шкулев и гендиректор «Эг-
монт Россия» Лев Елин.

«Пресс-логистик» и «Медиа Дистрибьюшен» работали в 
партнерстве. Первая компания фактически выступала по-
средником, выкупая продукцию у издателей и перепрода-
вая «Медиа Дистрибьюшен», которая уже и поставляла из-
дания в сети ритейла. В 2017 году оборот «Медиа Дистри-
бьюшен» составил более 1 млрд руб., это один из крупней-
ших поставщиков печатной периодики, работающий со 
всеми крупными торговыми сетями, включая Х5 Retail 
Group, «Ашан» и др.

«Пресс-логистик» участники рынка по-прежнему свя-
зывают с Дмитрием Мартыновым. После продажи «Ме-
диа Дистрибьюшен» «Пресс-логистик» осталась в холдин-
ге «Логос», собственник у нее не менялся, подтверждает 
председатель правления Ассоциации распространителей 
печатной продукции (АРПП) Александр Оськин. После 
сделки компании по-прежнему были связаны рядом вза-
имных обязательств и теперь хотят решить вопрос в суде, 
констатирует он.

У «Медиа Дистрибьюшен» тоже есть претензии к парт-
неру. «Пресс-логистик» в мае подала заявление о банкротст-
ве, а в августе «Медиа Дистрибьюшен» обратилась с заявле-
нием о включении в реестр кредиторов. «Это такой меха-
низм на рынке, когда предприятие решает свои экономи-
ческие проблемы методом самобанкротства,— полагает 
Александр Оськин.— Он не сработал, потому что не было 
достаточных оснований для банкротства, так как в 

”
Пресс-

логистик“ продолжают поступать доходы по договорам. Та-
ким образом, деятельность компании продолжается».

Гендиректор «Медиа Дистрибьюшен» Андрей Буда-
нов отказался комментировать иск до суда. Собеседник, 
близкий к компании, подчеркивает, что сейчас «Медиа 
Дистрибьюшен» исполняет текущие обязательства пе-
ред партнерами, предыдущие задолженности также вы-
плачиваются согласно договоренностям. Представитель 
Х5 («Пятерочка», «Перекресток» и др.) сообщил 

”
Ъ“, что 

группа стабильно работает с «Медиа Дистрибьюшен» и 
нареканий к сотрудничеству нет.

Впрочем, полное погашение долгов займет какое-то 
время, поскольку рынок не растет, признает собеседник 

”
Ъ“. Ранее в АРПП оценивали снижение розничных про-

даж прессы в 2017 году примерно в 4–5%, до 41,5 млрд 
руб. Распространители прессы регулярно жалуются на 
ситуацию с дистрибуцией из-за сокращения числа кио-
сков (с 23 тыс. до 17 тыс. по итогам 2017 года, по данным 
Роспечати). Именно супермаркеты остаются для прессы 
главным каналом розничной дистрибуции: на них при-
ходится около 48% выручки от розничных продаж.

Судебные споры между бывшими партнерами — обыч-
ное явление, отмечает юрист службы «Амулекс» Марина 
Филиппова: «Когда компании 

”
дружат“, имеют одного 

владельца и взаимовыгодно сотрудничают, они, как пра-
вило, не предъявляют друг другу претензий даже при на-
личии оснований. Но все может измениться в один мо-
мент, особенно в условиях смены собственника. В этом 
случае стороны могут надолго увязнуть в судебных разби-
рательствах, которые редко заканчиваются мировым со-
глашением». «В практике есть масса примеров, когда по-
сле совершения сделки возникают спорные вопросы. 
Весь вопрос в том, знал ли новый владелец бизнеса, что у 
компании есть долги перед старым владельцем»,— добав-
ляет юрист и эксперт по банкротству Игорь Зиневич.

Анна Афанасьева, Елизавета Макарова

Поставщики прессы столкнулись 
в супермаркете
Дистрибуторы газет и журналов обменялись претензиями

Агрегатор такси inDriver намерен 
в октябре выйти на американ-
ский рынок. Для этого компа-
ния привлекла $10 млн от своего 
совладельца Leta Capital. Новым 
компаниям трудно выходить 
на насыщенный рынок США, 
где дороже маркетинг и жестче 
конкуренция, считают эксперты.

inDriver привлек «промежуточные 
инвестиции» на сумму $10 млн от вен-
чурного фонда Leta Capital, сообщили 

”
Ъ“ в компании и подтвердил управ-

ляющий партнер Leta Capital Алек-
сандр Чачава. Средства пойдут на 
дальнейшую международную экспан-
сию, в первую очередь выход в США, 
уточнил представитель inDriver. В ию-
ле компания уже перенесла свой глав-
ный офис в Нью-Йорк. Детали выхода 
на рынок в inDriver не раскрывают, 
но, по словам источника, знакомого с 
планами компании, начало операций 
в США намечено на октябрь.

inDriver основан в 2012 году в 
Якутске. В мае 2018-го компания на-
чала международную экспансию с 
Латинской Америки, сервис вышел 
уже в шесть стран региона — Колум-
бию, Мексику, Гватемалу, Перу, Чили 
и Сальвадор. Всего inDriver работает 

в 135 городах девяти стран мира. В 
течение года компания намерена 
инвестировать в международное 
развитие $30 млн и выйти более чем 
в 200 городов в разных частях света, 
а к концу 2019 года — войти в топ-6 
сервисов на глобальном рынке по 
числу поездок, говорил 

”
Ъ“ в мае 

основатель inDriver Арсен Томский.
Leta Capital в сентябре 2017 года 

уже вложила в inDriver $5 млн, став 
владельцем миноритарного пакета. 
После новой сделки контроль по-
прежнему остается за основателями 
сервиса. По словам Александра Чача-
вы, после выхода в Москву в декабре 
2017 года inDriver за полгода забрал 
5-7% рынка, потратив на это меньше 
$1 млн, «в отличие от конкурентов, 
которые инвестируют десятки мил-
лионов долларов». Он считает, что 
многие водители «недовольны суще-
ствующими агрегаторами», которые 
берут с них высокую комиссию. В 
бизнес-модели inDriver тариф на по-
ездку определяется напрямую меж-
ду пассажиром и водителем на осно-
ве торга в реальном времени. Води-
тели для использования inDriver 
платят фиксированную почасовую 
ставку или комиссию с заказа. «Мы 

не ставим цели стать лидером в 
США, но свои 5–10% рынка забрать 
хотим, став там дискаунтером. Для 
этого наших финансовых возможно-
стей должно хватить»,— говорит го-
сподин Чачава.

Американский рынок характери-
зуется четким разделением на тради-
ционное такси и райдшеринг — он-
лайн-сервис, позволяющий заклю-
чить сделку водителю и клиенту, от-
мечает директор по управлению 
операциями «Ситимобил» Виталий 
Бедарев. Лидируют на рынке райд-
шеринга в США Uber и Lyft, а еще де-
сяток небольших игроков во много 
раз отстают в доле рынка и по отдель-
ности почти незаметны, говорит он, 
напоминая, что российский Fasten 
тоже пробовал выходить в США, но в 
итоге свернул свой бизнес там. За-
крепиться в США будет гораздо слож-
нее, чем в Латинской Америке, со-
гласен источник 

”
Ъ“ в одном из рос-

сийских агрегаторов. «Между Uber и 
Lyft там идет настоящая война, а по-
скольку конкуренция жестче, надо 
переплачивать, чтобы быть замет-
нее. Маркетинг съест кучу денег»,— 
считает он.

Роман Рожков

inDriver собрал денег на переезд
Агрегатор такси привлек инвестиции на выход в США

Биткойны — это 
не денежные знаки РФ, 
не рубли. Доверия к ним 
никакого. Это обычный 

суррогат
— Антон Силуанов,

первый вице-премьер, министр финансов 
РФ, в интервью телеканалу «Россия 1» 

в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А
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Популярная американская группа Imagine Dragons 
выступила с концертом в «Лужниках»

75-й Венецианский фестиваль открыл-
ся премьерой фильма о Ниле Армс-
тронге «Первый человек», показом ар-
хивной немецкой картины «Голем» 
и вечером в отеле Danieli, посвящен-
ным президенту международного жю-
ри Гильермо дель Торо. Из Венеции — 
Андрей Плахов.

 Мировая карьера дель Торо, 
стартовавшая в самом начале ХХI века, да-
ла резкий скачок за последнее десятилетие, 
превративший его из одаренного режиссе-
ра артхауса, каких много, в священного мон-
стра голливудской киноиндустрии. Я застал 
его еще в первом качестве двенадцать лет 
назад, когда мы вместе заседали в Венеции 
в жюри дебютных фильмов, теперь он воз-
главляет главное жюри, а его «Форма воды», 
победившая здесь год назад, стала иконой 
ретростиля.

Вот и на вечеринке в отеле Danieli в ка-
честве декора стояли раритетные телеви-
зоры и радиоприемники середины прош-
лого века, а на столах шедевры гастроно-
мического дизайна, связанного с водной 
темой,— ризотто с микроскопическими 
вкраплениями сибирской черной икры 
и мини-десерты из желе в форме рыбьего 
глаза, лежащего на черной ладони. Ассоци-
ации с ихтиандром и влюбленной в него 
земной женщиной на фоне холодной вой-
ны — основными мотивами «Формы воды» 
— были налицо.

В это самое время настоящие синефилы во-
всю работали глазами на показе реставриро-
ванной копии фильма «Голем: как он пришел 
в мир» — экзотического шедевра раннего не-
мецкого киноэкспрессионизма. Его поставил 
Пауль Вегенер, сыгравший и главную роль Го-
лема — мистического истукана, которого рав-
вин вызывает к жизни с помощью оккультно-
го ритуала, чтобы тот защитил еврейский на-
род Праги от изгнания императором Рудоль-
фом. Легенду, идущую из XVI века, кинемато-

графист начала XX помещает в контекст пред-
чувствия геноцида и ужасов мировых войн.

Знаменитый исследователь кино Зигф-
рид Кракауэр писал: «Вегенер был одержим 
той же самой кинематографической стра-
стью, которая вдохновляла Жоржа Мелье-
са ставить такие фильмы, как 

”
Путешест-

вие на Луну“… Но если добродушный фран-
цузский режиссер пленял детские души лу-
кавыми трюками фокусника, немецкий ак-
тер действовал наподобие сумрачного вол-
шебника, который вызывал демонические 
силы, дремлющие в человеке». Фильм «Пер-
вый человек» Дэмиена Шазелла о первом 
космонавте, ступившем на поверхность Лу-

ны, в идеале должен был бы вернуть нас к 
эпохе старого наивного кино, столкнув его 
с современными идеологиями и техноло-
гиями. Для таких надежд были все основа-
ния: Шазелл два года назад открыл Венеци-
анский фестиваль мюзиклом «Ла-Ла Ленд», 
соединившим энергию американского ки-
но с утонченными стилевыми открытиями 
европейских «новых волн».

На сей раз, однако, ничего вдохновляю-
щего из жизнеописания Нила Армстронга 
не получилось. Большая часть фильма пред-
ставляет собой до полной унылости тради-
ционный байопик, снятый без драйва, без 
интригующих персонажей, без ощущения 
самой яркой эпохи ХХ века — 1960-х годов. 
Как будто картина снималась в барокамере 
или, что ближе к данному сюжету, в герме-
тически закрытом от внешнего мира косми-
ческом судне. Между тем основное дейст-
вие разыгрывается на Земле, среди людей, 
тут фигурируют и космонавты, и их семьи, 
и сотрудники, и высшее руководство NASA, 
и журналисты, и функционеры из Белого до-
ма. Однако все мимо.

Картина Шазелла не выдерживает срав-
нения ни с блистательным технологиче-
ским кинобалетом «Гравитация» Альфон-
со Куарона, ни, разумеется, с фантазий-
ной «Формой воды» — прежде всего пото-
му, что демонстрирует полное отсутствие 
художественной фантазии. Ее пытается 
заменить дежурная американская сенти-
ментальность: у Армстронга умерла мало-
летняя дочь, и это наложило отпечаток на 

его восприятие жизни. Важную роль в сю-
жете играет жена «первого человека»: в ис-
полнении актрисы Клер Фой это преданная 
женщина, которая, однако, умеет, когда на-
до, и порулить своим звездным мужем — 
так сказать, предшественница современ-
ного феминизма. Не стал удачей и выбор 
на главную роль Райана Гослинга — акте-
ра безэмоционального и, с моей точки зре-
ния, лишенного настоящей харизмы (тут я, 
впрочем, субъективен).

Последнее, что приходит на ум в связи с 
«Первым человеком»,— это упущенные воз-
можности освоения советской космической 
темы. Все же первый космический человек, 
вырвавшийся на просторы Вселенной, был 
нашим, но до сих пор нет достойного филь-
ма о Гагарине. Зато появившиеся недавно 
«Время первых» и особенно «Салют-7» оче-
видно выигрывают у картины Шазелла не 
только психологически, но даже в чем-то 
технологически. Однако, разумеется, сту-
дии Universal и DreamWorks раскрутят эту 
картину как подобает. И, глядишь, еще дотя-
нут до «Оскара».

В Южно-Сахалинске подходит к за-
вершению международный кинофе-
стиваль «Край света». Повторяющейся 
темой фильмов его конкурсной про-
граммы выглядят связи разных по-
колений, оказывающиеся совсем 
не тем, чем кажутся. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

дна из многих особенностей са-
халинского фестиваля — принцип отбо-
ра конкурсных фильмов. Организаторы не 
стремятся показывать только премьеры, но 
настаивают на том, чтобы каждый фильм, 
участвующий в программе, представлял 
участник съемочной группы. Ведь главная 
ценность «Края света» — это непосредствен-
ное общение кинематографистов со зрите-
лями. Поэтому создатели картин получают, 
пожалуй, довольно поучительную и осве-
жающую возможность услышать мнения о 
своей работе, не сглаженные никакой це-
ховой этикой, прямо в лицо, а отборщики 
— привезти ленты, уже имеющие довольно 
активную фестивальную историю.

Премьера фильма Михаила Сегала «Сло-
ны могут играть в футбол» состоялась в ию-
не этого года на «Кинотавре». Там он остал-
ся без призов, хотя эта умная, тонкая и от-
личающаяся какой-то нездешней холод-
новатой элегантностью картина была од-
ной из лучших на главном российском ки-
носмотре.

Дмитрий (Владимир Мишуков) — муж-
чина средних лет в отличной физической 
форме. Не очень понятно, чем точно он за-
нимается, кроме совещаний в роскошных 
кабинетах, где вечно то не работает вай-
фай, то опаздывает переводчик, то забыли 
распечатать нужные документы (эти сце-
ны вызовут слезы узнавания у любого на-
стоящего или бывшего менеджера средне-
го звена). Но эта работа позволяет иметь хо-
рошую квартиру, дорогие часы, костюмы и 
прочие атрибуты, что называется, «успеш-
ности». Жизнь героя и состоит из этих атри-
бутов и бесконечных командировок из од-
ной переговорной в другую.

Одна из таких командировок приводит 
его в город детства (он не назван в фильме, 
но не узнать Одессу невозможно), а там — на 
день рождения дочери старого друга, в роли 
которого появляется сам режиссер. К этой 
девушке Дмитрий начинает испытывать не 
вполне определенные (кажется, и для него са-
мого) чувства. Зритель, конечно, по инерции 
ждет лолитообразной истории связи взро-
слого мужчины и юной девицы. Но все ог-
раничивается парой совершенно невинных 
встреч и совместным сном — только сном! — 

в гостиничной кровати, такой огромной, что 
там «слоны могут играть в футбол».

Дело в том, что идиллическая картинка 
взаимоотношений отца со взрослой доче-
рью открывает внутри героя безграничную 
бездну одиночества, с которой он прожил 
все свои сорок с чем-то лет, даже не осозна-
вая, что ему чего-то не хватает. Теперь он пы-
тается заполнить эту пустоту суррогатом ро-
дительства, подставляя на место никогда не 
бывшего ребенка сначала дочек друзей, а по-
том случайно встреченную девушку, которая, 
в свою очередь, видит в нем совсем не папу.

Режиссер (и он же автор сценария) про-
воцирует зрителя, играя с его ожидания-
ми и обманывая их, несколько раз повора-
чивая ситуацию новой, неожиданной сто-
роной. Но за этой, пожалуй, даже слишком 
изящной игрой кроется история глубокого 
кризиса человеческих отношений, невоз-
можности понимания между родителями и 
детьми, мужчинами и женщинами, одним 
поколением и другим. И фантомная боль от 
неслучившейся любви оказывается не ме-
нее острой, чем настоящая.

Тему одиночества, разрыва традицион-
ных семейных связей и отчаянного поиска 
идентичности исследует еще одна конкурс-
ная картина — датско-корейская копро-
дукция «Возвращение», полнометражный 
дебют режиссера Малене Чхой. Ее фильм, 
снятый в стиле мокьюментари, рассказы-
вает о молодых корейцах, когда-то по усы-
новлению вывезенных в западные страны 
и возвращающихся на родину в поисках 
своих биологических родителей. Этот сю-
жет основан на реальных фактах — со вре-
мен окончания Корейской войны более 
200 тыс. детей были увезены за границу 
приемными родителями, и сама режиссер, 
а также все исполнители в фильме выросли 
в приемных семьях на Западе.

Эти люди показаны как дважды аутсай-
деры, которые не чувствуют себя своими ни 
в странах, где выросли, ни на исторической 
родине, язык и обычаи которой кажутся им 
почти инопланетными. Главная героиня, 
кореянка с датским именем Каролина (Ка-
ролина Софи Ли), ищет свою родную мать, 
но в первую очередь — саму себя. Поиски 
эти, по крайней мере в рамках фильма, ока-
зываются безуспешными, и ее история оста-
ется незаконченной. Но она служит той точ-
кой, где сходятся пути других героев филь-
ма — все они разделяют одинаковое проис-
хождение, одну судьбу и общие надежды 
и разочарования. Их эмоции — необходи-
мость принадлежать к семье или к какому-
то сообществу, жажда любви и заботы, страх 
быть покинутым — в конечном счете выхо-
дят за границы специфической темы филь-
ма и оказываются общечеловеческими.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Небольшой шаг 
для человечества
Открылся Венецианский кинофестиваль

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Отцы и чужие дети
Поколенческие проблемы  
на фестивале «Край света»

Сегодня завершается Заль-
цбургский фестиваль. Пятой 
из представленных на нем в этом 
году премьер стала «Коронация 
Поппеи» Клаудио Монтеверди 
в неортодоксальной постановке 
Яна Лауэрса и под музыкальным 
руководством знаменитого ау-
тентиста Уильяма Кристи. Рас-
сказывает Сергей Ходнев.

е устаешь дивиться тому, 
до чего докатился за считаные че-
тыре десятилетия новорожденный 
оперный жанр. Тот же Монтеверди, 
в 1607 году открывший собственный 
счет оперного композитора возвы-
шенной нравоучительностью свое-
го «Орфея», в 1643-м в республикан-
ской Венеции создает нечто вопию-
ще иное. Не благонадежная мифоло-
гия, а история, причем не совсем та, 
которая «наставница жизни»: распут-
ная Поппея, затащив в постель Неро-
на, добивается императорской коро-
ны, не считаясь ни с чем. Остальные 
— бывший любовник Отон, посты-
лая Неронова жена Октавия, фило-
соф Сенека — для нее лишь помехи, 
устранить которые — сущая бездели-
ца. Поразительно даже не то, что опе-

ра заканчивается эротичной идилли-
ей вдоволь напакостивших Нерона с 
Поппеей, а то, что моральная оптика 
тут вообще сбита напрочь. В жизни 
так бывает часто, в опере — не очень. 
Верховодит всеми сполохами похоти 
и амбиций Амур, и это не милый ку-

пидончик, а персонификация неодо-
лимой и иррациональной силы.

Есть, правда, важная исполни-
тельская проблема: в двух сохранив-
шихся рукописях партитуры в отли-
чие от «Орфея» аккомпанемент наме-
чен эскизным образом (оркестровые 
партии скупо выписаны только в ин-
струментальных ритурнелях). Надо 
думать, в 1640-е многое отдавалось 
на откуп импровизаторским спо-
собностям самих музыкантов, сей-

час же приходится действовать ощу-
пью. Решение Уильяма Кристи в дан-
ном случае компромиссно: мелоди-
ческие инструменты звучали, но их 
было совсем немного (две скрипки, 
блокфлейта и корнет), зато огромная 
группа континуо даже простому ак-
кордовому аккомпанементу прида-
вала богатство и разнообразие звука. 
Играли музыканты ансамбля Les Arts 
Florissants, разбитые на две антифон-
ные группки,— перфектно, изыскан-
но, но для оперного зрелища неожи-
данно камерно.

В данном случае это была не мера 
предосторожности по отношению к 
деликатным, хрупким и небольшим 
голосам: солисты в этой «Поппее» пе-
ли объемно, колоритно и ярко. Со-
прано Сони Йончевой (Поппея) зву-
чало так даже и чересчур массивно, 
а безвибратное меццо американки 
Кейт Линдси — довольно бесстиль-
но (хоть и темпераментно). Бесспор-
ных удач в смысле вокала было боль-
ше на втором плане — у контратено-
ра Карло Вистоли (Отон), сопрано Аны 
Кинтанс (Друзилла), бас-баритона Ре-
нато Дольчини (Сенека) и особенно у 
меццо-сопрано Стефани д’Устрак, из-
ящно, но с оглушительной убедитель-
ностью спевшей и сыгравшей гордую 
Октавию. Милыми отдушинами по-

среди мрачной и сгущенной атмосфе-
ры, в которую погружены герои опе-
ры, вышли две «комические старухи», 
партии которых написаны для высо-
ких мужских голосов: Арнальта в ис-
полнении ветерана-контратенора До-
миника Висса и Кормилица в испол-
нении тенора Марселя Бекмана.

Постдраматический спектакль 
Яна Лауэрса поначалу кажется адек-
ватным опусу Монтеверди разве что 
в том смысле, что в нем тоже все сби-
вает с толку. Сами певцы, одетые 
один причудливее другого, собст-
венно, почти не играют — разве что 
погримасничают в самый неожидан-
ный момент или зайдутся в конвуль-
сиях. Действие как таковое — преро-
гатива не певцов, а пластических ар-
тистов двух трупп современного тан-
ца (BODHI Project и SEAD), которые 
мечутся по сцене, обнимаются, пря-
чутся и непрестанно заголяются как 
будто бы без намека на драматурги-
ческую логику. Декораций нет, зато 

помост сцены покрыт грандиозным 
коллажем со сплетающимися голы-
ми телами из старой живописи (раз-
личимы Кранах, Дюрер и Босх), и по-
среди, на маленькой круглой пло-
щадке, с неумолимой непрерывно-
стью крутится на месте кто-нибудь 
из танцовщиков.

И только постепенно в этой изло-
манной визуальной мешанине вы-
кристаллизовываются тонкие под-
робности, которые начинают резо-
нировать с музыкальной и сюжет-
ной логикой «Коронации». В дви-
жениях танцоров все заметнее про-
ступают те разной степени крова-
вости события, о которых поется. А 
как будто бы беспорядочное мельте-
шение нагих и полунагих тел в неяр-
ком свете сменяется мизансценами, 
которые отвечают караваджистским 
эффектам живописи XVII века с та-
кой неожиданной точностью, какую 
редко встретишь в менее радикаль-
ных постановках.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Танцы Рим спасли
«Коронация Поппеи» на Зальцбургском фестивале

Секса и  иррациональности 
в зальцбургской «Корона-
ции Поппеи» оказалось 
больше, нежели власто-
любия

Большая часть фильма «Первый 
человек» разыгрывается не в кос-
мосе, а на земле, и разыгрывается 
крайне предсказуемо   
ФОТО  AMBLIN ENTERTAINMENT

Разобщенность и одиночество — лейтмотивы фильмов, дошедших 
до «Края света», включая датско- корейское «Возвращение»  ФОТО ADOMEIT FILM
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Постдраматический спектакль Яна 
 Лауэрса поначалу кажется адекватным 
опусу Монтеверди разве что в том смы-
сле, что в нем тоже все сбивает с толку

Большая часть фильма представляет собой 
до полной унылости традици онный байопик, 
снятый без драйва, без интригующих 
 персонажей, без ощущения эпохи
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В ответном матче раунда play-off Лиги Европы «Уфа» 
на своем поле сыграет с шотландским «Рейнджерс», 
а «Зенит» в гостях — с норвежским «Мольде»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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US OPEN

Даниил Медведев вернулся в третий круг
Как и на Wimbledon, он вышел в 1/16 финала
Первым российским игроком, 
оказавшимся в 1/16 финала От-
крытого чемпионата США, стал 
22-летний Даниил Медведев. 
Вчера новоиспеченный победи-
тель турнира в Уинстон-Сейлеме 
продлил свою беспроигрышную 
серию до восьми матчей: в четы-
рех партиях он сломил сопротив-
ление принципиального для себя 
соперника 20-летнего Стефано-
са Циципаса из Греции, занима-
ющего в мировом рейтинге высо-
кое 15-е место.

атч со Стефаносом 
Циципасом, сыном экс-чемпионки 
СССР по теннису Юлии Сальнико-
вой и внуком олимпийского чемпи-
она Мельбурна 1956 года по футбо-
лу Сергея Сальникова, для Даниила 
Медведева был важен хотя бы в силу 
особых личных взаимоотношений. 
Дело в том, что в марте этого года 
после завершения встречи в Майа-
ми они повздорили прямо на корте. 
Кроме того, победа над принципи-
альным соперником, который бла-
годаря выходу в финал турнира ка-
тегории Masters 1000 в Торонто сей-
час занимает в рейтинге высшее для 
себя 15-е место, выглядела для Мед-
ведева довольно престижной. На-
конец, он просто находится сейчас 
в очень хорошей форме, и было бы 
обидно не продлить беспроигрыш-
ную серию, которая началась еще на 
прошлой неделе на победном для 
россиянина турнире в Уинстон-Сей-
леме и продолжалась уже семь мат-
чей подряд.

До счета 4:2 в третьем сете ника-
ких сомнений в успешном для Мед-
ведева исходе матча не возникало. 
Но затем он внезапно выдал другую 
серию — из четырех подряд проиг-
ранных геймов. Циципас, обладаю-
щий хорошими физическими дан-
ными, но не слишком уверенный 
в себе, ничего особенного не пред-
принимал. Просто у Медведева вне-
запно пошли ошибки, что, кстати, с 
ним порой случается. Однако в чет-

вертой партии все встало на свои ме-
ста. В итоге — 6:4, 6:4, 4:6, 6:3, и рос-
сиянин, как и на Wimbledon, вышел 
в третий круг, где сыграет с еще од-
ним представителем своего поколе-
ния хорватом Борной Чоричем.

У женщин еще во вторник в 
борьбу вступила Мария Шарапова. 
Швейцарка Патти Шнидер, которая 
в этом году досталась ей на старте 
Открытого чемпионата США, имеет 
полное право гордиться собой. Ведь 

до прошлой субботы за полвека От-
крытой эры проходить квалифика-
цию на турнирах Большого шлема 
не удавалось ни одной 39-летней 
теннисистке.

Судьба Шнидер без преувеличе-
ния уникальна. Она дебютировала 
на «мейджорах» еще в 1996 году, когда 
на первых ролях в женском теннисе 
были такие легендарные спортсмен-
ки, как немка Штеффи Граф и испан-
ка Аранча Санчес Викарио. Первый 
из двух своих четвертьфиналов на US 
Open швейцарка провела в 1998 году, 
в 2003-м она вышла замуж, в 2011-м 
прервала карьеру, в 2013-м развелась, 
в 2014-м родила дочь, в 2015-м пред-
приняла попытку вернуться на корт, 
а в 2017-м вернулась во вторую сотню 
мирового рейтинга. И вот во вторник 
в Нью-Йорке эту насыщенную жизнь 
продолжил матч с Марией Шарапо-
вой, с которой Шнидер не встреча-
лась ровно десять лет.

Тем временем у болельщиков рос-
сиянки имелись поводы для волне-
ний. Ведь с победительницей ква-
лификации на турнирах Большого 
шлема ей пришлось иметь дело уже 
в третий раз подряд, и если на Roland 
Garros голландку Ришел Хогенкамп 
она пусть в трех партиях, но одоле-
ла, то на Wimbledon встреча с соо-
течественницей Виталией Дьячен-
ко обернулась сенсационной неуда-
чей. Более того, с тех пор чемпион-
ка US Open 2006 года провела всего 

один турнир — три недели назад в 
Монреале, где за двумя уверенны-
ми победами, в том числе над Дарь-
ей Касаткиной, последовало безого-
ворочное поражение от францужен-
ки Каролин Гарсии.

Шарапова победила за 1 час 51 
минуту — 6:2, 7:6 (8:6), допустив 46 
невынужденных ошибок при 23 оч-
ках, выигранных ударами навылет. 
И пока это не тот теннис, который 
может помочь ей пройти по сетке да-
леко. Правда, россиянка умеет при-
бавлять по ходу турнира, и в этом 
смысле показательной может стать 
встреча со следующей соперницей, 
обладающей сильными ударами, но 
недостаточно стабильной румынкой 
Сораной Кырстей.

В целом же первый круг сложил-
ся для российских игроков не слиш-
ком удачно: из пяти стартовавших 
мужчин во второй круг прошли 
лишь двое, а из 12 женщин — толь-
ко четверо. При этом 36-летний Ми-
хаил Южный, который в начале чет-
вертого сета отказался от продол-
жения борьбы с Маркосом Багдати-
сом из-за травмы, провел свой по-
следний матч на турнирах Большо-
го шлема. А прошедшая квалифика-
цию 32-летняя Вера Звонарева, по-
бедившая Анну Блинкову, впервые 
за семь лет сыграла матч в основной 
сетке турнира, где в 2010 году дошла 
до финала.

Евгений Федяков

37-градусная жара  
в Нью-Йорке не помешала 
Даниилу Медведеву  
доказать, что его недавняя 
победа на турнире  
в Уинстон-Сейлеме не была 
случайной  ФОТО EPA/ТАСС

ХОККЕЙ

Шайбозакидательское настроение
Континентальная лига открывает новый сезон

На этой неделе стартует 11-й 
по счету сезон Континентальной 
хоккейной лиги. В субботу в Ка-
зани традиционный Кубок от-
крытия разыграют победители 
play-off и регулярного чемпио-
ната-2017/18 — «Ак Барс» и СКА. 
Всего же в турнире примут учас-
тие 25 клубов, на два меньше, 
чем в прошлом сезоне, в связи 
с чем произошло несколько пе-
рестановок в составе конферен-
ций и дивизионов. Но расста-
новка сил в лиге принципиально 
не изменилась. В круг претенден-
тов на очередной Кубок Гагарина 
входят практически те же коман-
ды — разве что стоит ждать воз-
вращения в число соискателей 
трофея московского «Динамо» 
и «Авангарда», которые в послед-
ние годы показывали неудовлет-
ворительные результаты.

овый сезон КХЛ будет отли-
чаться от предыдущего по целому 
ряду параметров. Начать с того, что 
в нем, согласно плановому сокраще-
нию, выступит еще меньше клубов. 
После новокузнецкого «Металлур-
га», который первым пал в провоз-
глашенной руководством лиги борь-
бе за повышение спортивной и ком-
мерческой эффективности, процеду-
ре исключения подверглись ханты-
мансийская «Югра» и тольяттинская 
«Лада». Таким образом, в КХЛ осталось 
25 команд, причем процесс хоккей-
ной оптимизации еще не завершен, 
ведь, по мнению президента Конти-
нентальной лиги Дмитрия Черны-
шенко, в ближайшей перспективе ее 
нужно урезать до 24 участников. Так 
что битва за выживание продолжится 
и в наступающем чемпионате. В груп-
пе риска, если отталкиваться от оцен-
ки той самой эффективности по ито-
гам прошлого сезона, находятся «Се-
версталь», которую тогда спас от вы-
лета в первую очередь выход в play-
off, «Адмирал», рижское «Динамо» и 
«Слован». Слабые показатели были и 
у «Куньлунь Ред Стар», но пекинский 
клуб, по сути, получил от КХЛ своео-
бразную индульгенцию ввиду особой 
привлекательности китайского рын-

ка. К слову, существует вероятность, 
что опять же в ближайшей перспекти-
ве лига откроет двери для очередного 
зарубежного новичка, в таком случае 
из нее, по всей видимости, придется 
выкинуть не одну, а две команды.

Между тем последние сокращения 
привели к реорганизации КХЛ. «Юг-
ра» и «Лада» представляли дивизион 
Харламова Восточной конференции, 
поэтому туда перебросили нижего-
родское «Торпедо». Кроме того, на За-
паде в дивизион Боброва перевели 
«Северсталь» и московское «Динамо», 
а минское «Динамо» и «Слован» — в 
дивизион Тарасова. Вроде бы мелочь, 
но те же столичные динамовцы, на-
верное, вряд ли в восторге от этого пе-
ремещения, так как теперь им пред-
стоит сражаться за победу в дивизио-
не со СКА и «Йокеритом». Зато у ЦСКА 
по новой раскладке фактически нет 
соперников, которые способны со-
ставить ему конкуренцию. Нельзя не 
отметить и казус, вызванный тем, что 
«Авангард» в грядущем сезоне пере-
базируется из Омска в Балашиху. Не-
давно выяснилось, что «Арена Омск» 
находится в аварийном состоянии и 
нуждается как минимум в капиталь-

ном ремонте, старый СКК им. Блино-
ва также непригоден для проведения 
матчей КХЛ, в итоге «ястребы» реши-
ли «перезимовать» трудные времена 
в Подмосковье. Получается, что гео-
графически «Авангард» будет распо-
лагаться в Западной конференции, а 
играть — в Восточной.

Перед 11-м сезоном произошли и 
другие изменения. Они, например, 
коснулись правил. В частности, ин-
тересно, к чему приведет введение 
наказания за так называемый позд-
ний силовой прием, когда один иг-
рок атакует другого уже после то-
го, как второй избавился от шайбы. 
Тут главный вопрос в трактовке ар-
битрами определения «поздний». 
КХЛ и так не очень контактная лига, 
а теперь хоккеисты, рискуя зарабо-
тать двухминутный и даже большой 
штраф, не исключено, еще реже бу-
дут идти в стыки. Вместе с тем ряд ко-
манд поменяли размер площадок — 
стандартный европейский (60х30 м) 
на финский (60х28 м). Считается, что 
на более узких коробках повышает-
ся интенсивность, жесткость и, сле-
довательно, зрелищность игры. К 
уже переоборудовавшим свои арены 
«Адмиралу» и «Амуру» с этого сезона 
присоединяются «Ак Барс», «Нефте-
химик», «Витязь» и московское «Ди-
намо», когда оно переберется в но-
вый дворец в Петровском парке.

Любопытно, что буквально нака-
нуне открытия чемпионата может 

быть изменена система начисления 
очков. По новой схеме за любую побе-
ду будут давать два балла (напомним, 
прежде выигрыш в основное время 
стоил три). В остальном все останется 
по-прежнему (один балл за пораже-
ние в овертайме или в серии булли-
тов и «баранка» за поражение в основ-
ное время). Сообщается, что инициа-
тором данной реформы является Фе-
дерация хоккея России, которая ра-
тует за рост «соревновательной на-
пряженности» в КХЛ, «способствую-
щей лучшей подготовке кандидатов 
в сборные». Подобная система под-
счета очков действительно увеличит 
плотность в турнирной таблице и, со-
ответственно, позволит подольше со-
хранить интригу в распределении 
мест. Окончательное решение — ско-
рее всего, положительное — вынесет 
в пятницу совет директоров лиги.

Впрочем, со спортивной точки 
зрения КХЛ весьма устойчивая и да-
же консервативная организация. 
Скажем, такая сенсация, как выход в 
финал Кубка Стэнли не просто дебю-
танта Национальной хоккейной ли-
ги, а вообще созданного с нуля «Ве-
гас Голден Найтс», здесь нереальна в 
принципе. Несколько лет назад, ког-
да финансовая «гонка вооружений» 
только набирала обороты, нечто по-
добное еще было возможно — доста-
точно вспомнить пример пражского 
«Льва». Сейчас же и середняки пра-
ктически не имеют шансов в проти-
востоянии с лидерами, или, как их 
часто называют, клубами-олигарха-
ми, за Кубок Гагарина. Тем более что 
потолок зарплат по-прежнему не ре-
гулирует взаимоотношения команд 
путем уравнивания их возможно-
стей. Формально по сравнению с 
прошлым сезоном этот лимит сни-
жен с 900 млн до 850 млн руб., но и 
он не обязателен к исполнению, так 
как за его нарушение все еще мож-
но отделаться денежным штрафом 
в размере 20% от суммы, превыша-
ющей потолок, что для богатых от-
нюдь не проблема. Жестким ограни-
чение зарплатной ведомости станет 
только в сезоне-2020/21. Как следст-
вие, на победу снова будут претен-
довать приблизительно те же коман-
ды, что и обычно. Разве что в Запад-
ной конференции в чисто армей-

ские разборки СКА и ЦСКА должно 
встрять столичное «Динамо», а на 
Востоке, кажется, снова готов вер-
нуться в большую игру «Авангард».

Судя по межсезонью, категориче-
ски настроен вернуть себе Кубок Га-
гарина СКА, выигравший все контр-
ольные матчи и два представитель-
ных предсезонных турнира. Хотя на 
этот раз даже в своей конференции 
петербургский клуб провел не луч-
шую трансферную кампанию, и на 
первый взгляд ему не удалось в пол-
ной мере компенсировать кадровые 
потери (достаточно упомянуть Илью 
Ковальчука с Вячеславом Войновым). 
Да, армейцы с берегов Невы вытащи-
ли из НХЛ нападающего Наиля Яку-
пова, но его заокеанская карьера по 
большому счету так и не сложилась. 
На роль атакующего защитника они 
позвали Василия Токранова из «Ак 
Барса». Вместо финского голкипера 
Микко Коскинена приобрели шведа 
Магнуса Хелльберга. Выгодным ви-
дится обмен возрастного Сергея Ка-
линина в ЦСКА на молодого Андрея 
Кузьменко. В целом же такое впечат-
ление, что новобранцы переходом в 
СКА не столько усилили его, сколь-
ко ослабили свои бывшие команды 
(те же «Амур» или «Трактор»). И все-та-
ки состав у петербуржцев очень мощ-
ный и глубокий — они способны вы-
ставить шесть пятерок.

ЦСКА тоже укомплектован на-
столько качественно, что преспокой-
но отказался от услуг таких извест-
ных форвардов, как Сергей Шума-
ков и Роман Любимов. Московские 
армейцы серьезно укрепили легио-
нерские позиции, пригласив канад-
ца Линдена Вея, шведа Класа Дальбе-
ка и участника финала Кубка Стэнли 
датчанина Янника Хансена. Кроме 
того, красно-синие выписали из НХЛ 
Антона Слепышева. На трансферном 
рынке они сработали, пожалуй, эф-
фективнее СКА, и теперь нужно реа-
лизовать, несомненно, высокий по-
тенциал команды.

Но еще более впечатляюще вы-
глядит селекция московского «Дина-
мо», кардинально изменившая ста-
тус бело-голубых. Если в прошлом 
сезоне они пролетели мимо play-off, 
то сейчас рассматриваются уже как 
прямые конкуренты СКА и ЦСКА 

на Западе. Почти все приобретения 
динамовцев, в том числе возвраще-
ние легенды клуба Максима Афино-
генова, которому скоро исполнит-
ся 39 лет, сделаны логично и грамот-
но. И не случайно такая основатель-
ность в кадровой политике совпа-
ла с назначением на пост генераль-
ного директора Валерия Шанцева 
— чувствуется рука матерого управ-
ленца. Кстати, перед стартом чемпи-
оната «Динамо» завоевало Кубок мэ-
ра Москвы, победив ЦСКА, и доказа-
ло обоснованность своих претензий 
на лидерство.

В Восточной конференции по-
прежнему силен «Ак Барс». Действу-
ющий обладатель Кубка Гагарина со-
хранил победный состав, найдя заме-
ну ушедшим защитникам Токрано-
ву и Атте Охтамаа. У главного трене-
ра казанской команды Зинэтулы Би-
лялетдинова все отлажено, а что еще 
требует доработки, наверняка будет 
доведено до ума по ходу регулярного 
первенства. Так что он вполне может 
стать самым титулованным тренером 
КХЛ, взяв главный трофей лиги в чет-
вертый раз, причем с одним клубом. 
На фоне наиболее близких по уров-
ню «Металлурга», «Салавата Юлаева», 
«Автомобилиста» и «Авангарда» ка-
занцы обладают таким ценным каче-
ством, как стабильность. Все же их ос-
новные соперники на Востоке всту-
пают в сезон с новыми наставника-
ми, что всегда сопряжено с непред-
сказуемыми последствиями. К при-
меру, «Авангард» положился на авто-
ритет и знания канадского специали-
ста Боба Хартли, который добивался 
успеха не только в НХЛ, но и в Евро-
пе, а именно в чемпионате Швейца-
рии. Были подобраны и соответству-
ющие его требованиям исполнители. 
Правда, двукратный обладатель Куб-
ка Стэнли Крис Верстиг так и не под-
писал контракт с омичами, а вратарь 
Карри Ряме травмировался и надолго 
выбыл из строя еще на предсезонке. 
К тому же неизвестно, как отразится 
на команде после смены прописки 
отсутствие полноценной поддержки 
со стороны болельщиков. Тем не ме-
нее «Авангард» полон амбиций и ста-
вит перед собой цель пробиться в фи-
нал кон ференции.

Александр Ильин

US Open
Мужчины. Первый круг. Марин Чилич (Хорватия, 7)—Мариуш Копил (Румыния) 7:5, 6:1, 1:1 (отказ). 
Пабло Карреньо Буста (Испания, 12)—Малек Джазири (Тунис) 7:5, 6:2, 6:2. Диего Шварцман (Аргентина, 
13)—Федерико Дельбонис (Аргентина) 6:2, 7:6 (8:6), 6:2. Новак Джокович (Сербия, 6)—Мартон Фучович 
(Венгрия) 6:3, 3:6, 6:4, 6:0. Александр Зверев (Германия, 4)—Петер Полански (Канада) 6:2, 6:1, 6:2. Фабио 
Фоньини (Италия, 14)—Майкл Ммох (США) 4:6, 6:2, 6:4, 7:6 (7:4). Люка Пуйе (Франция, 17)—Янник Маден 
(Германия) 7:6 (8:6), 6:2, 7:5. Маркос Багдатис (Кипр)—Михаил Южный (Россия) 6:4, 6:4, 2:6, 3:1 (отказ). 
Гаэль Монфис (Франция)—Факундо Баньис (Аргентина) 7:6 (7:4), 3:6, 6:0, 6:0. Давид Гоффен (Бельгия, 
10)—Федерико Гайо (Италия) 6:2, 6:4, 7:6 (7:5). Кеи Нисикори (Япония, 21)—Максимилиан Мартерер (Гер-
мания) 6:2, 6:2, 6:3. Ник Кириос (Австралия, 30)—Раду Албот (Молдавия) 7:5, 2:6, 6:4, 6:2. Роджер Федерер 
(Швейцария, 2)—Йосихито Нисиока (Япония) 6:2, 6:2, 6:4. Чон Хён (Южная Корея, 23)—Ричардас Беранкис 
(Литва) 6:4, 7:6 (8:6), 6:0, 2:0, отказ. Второй круг. Борна Чорич (Хорватия, 20)—Роберто Карбальес Баэна 
(Испания) 7:6 (7:4), 6:2, 6:3. Даниил Медведев (Россия)—Стефанос Циципас (Греция, 15) 6:4, 6:4, 4:6, 
6:3. Станислас Вавринка (Швейцария)—Юго Умбер (Франция) 7:6 (7:5), 4:6, 6:3, 7:5.
Женщины. Первый круг. Кирстен Флипкенс (Бельгия)—Коко Вандевей (США, 24) 6:3, 7:6 (7:3). Се Сувэй 
(Тайвань)—Екатерина Александрова (Россия) 6:3, 4:6, 6:3. Анжелик Кербер (Германия, 4)—Маргарита 
Гаспарян (Россия) 7:6 (7:5), 6:3. Кики Бертенс (Нидерланды, 13)—Кристина Плишкова (Чехия) 6:0, 7:5. 
Каролин Гарсия (Франция, 6)—Джоанна Конта (Великобритания) 6:2, 6:2. Арина Соболенко (Белоруссия, 
26)—Даниель Коллинз (США) 6:0, 4:6, 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 11)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:4, 5:7, 
6:4. Вера Звонарева (Россия)—Анна Блинкова (Россия) 6:2, 6:7 (6:8), 7:5. Карла Суарес Наварро (Испа-
ния, 30)—Николь Гиббс (США) 5:7, 6:3, 6:4. Мария Шарапова (Россия, 22)—Патти Шнидер (Швейцария) 
6:2, 7:6 (8:6). Мэдисон Кис (США, 14)—Полин Пармантье (Франция) 6:4, 6:4. Второй круг. Элина Свитолина 
(Украина, 7)—Татьяна Мария (Германия) 6:2, 6:3. Элизе Мертенс (Бельгия,1 5)—Вера Лапко (Белоруссия) 6:2, 
6:0. Барбора Стрыцова (Чехия, 23)—Лара Арруабарена (Испания) 6:0, 6:1. Виктория Азаренко (Белоруссия)—
Дарья Гаврилова (Австралия, 25) 6:1, 6:2. Анастасия Севастова (Латвия, 19)—Клэр Лю (США) 6:3, 6:1. М

Н
В наступающем сезоне 
действующие обладатели  
Кубка Гагарина хоккеисты 
«Ак Барса» попытаются  
в четвертый раз завоевать 
главный трофей КХЛ   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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